
Против лидера 
оппозиционной партии 
Виктора Медведчука 
и его жены глава Украины 
ввел санкции: 
зачем и почему? 

ФИНАНСЫ Цены на углеводороды растут, 
а курс российской валюты падает

В рубле не нашли нефть

Владимир Баршев

З
а гражданами, не рассчи-
тавшими свои силы в упо-
треблении алкоголя, при-

смотрит полиция. На улице их 
не бросят. Отвезут в медвытрез-
витель. А если сильно захмелев-
ший человек угрожает тем, с 
кем он проживает, его заберут и 
из дома. Но по заявлению тех, 
кто находится с ним в помеще-
нии. В общем, полиция не толь-
ко займется обеспечением об-
щественного порядка, но и ока-
занием помощи нетрезвым. 
МВД разработало порядок до-
ставления нетрезвых граждан в 
медвытрезвители. Проект при-
каза размещен для обществен-
ного обсуждения на портале 
проектов нормативных актов 
regulation.gov.ru.

Напомним, с 1 января всту-
пил в силу закон, который позво-

ляет возродить систему меди-
цинских вытрезвителей — специ-
ализированных учреждений, 
оказывающих помощь людям, 
находящимся в состоянии тяже-
лого алкогольного или наркоти-
ческого опьянения. Создавать 
такие учреждения должны реги-
ональные власти. А накануне в 
закон о полиции были внесены 
изменения, которые наделили 
сотрудников ведомства полно-
мочиями по доставлению таких 

граждан в медвытрезвители. 
Чтобы сотрудники полиции смо-
гли воспользоваться этими пол-
номочиями, и разработан соот-
ветствующий приказ. 

Доставлять в вытрезвители 
будут граждан, находящихся на 
улицах, площадях, стадионах, 
вокзалах, железнодорожных 
станциях, платформах, в скве-
рах, парках, поездах дальнего 
следования и пригородного со-
общения, аэропортах, морских 

и речных портах, автовокзалах 
и автостанциях, привокзальных 
площадях и других обществен-
ных местах в состоянии алко-
гольного, наркотического или 
иного токсического опьянения 
и утративших способность са-
мостоятельно передвигаться 
или ориентироваться в окружа-
ющей обстановке.

Туда же будут доставлять не-
трезвых граждан и из домов и 
квартир. Но только в том слу-
чае, если есть основания пола-
гать, что они могут причинить 
вред жизни и здоровью окружа-
ющим или нанести ущерб иму-
ществу.

Чтобы забрать гражданина 
из дома, одних-то подозрений, 
что он опасен для окружающих, 
еще недостаточно. Потребуется 
еще письменное заяв-
ление от тех, кто с ним 
делит жилище.

Сергей Тихонов

Ц
ены на нефть растут с 
ноября и в моменте 
даже преодолевали 
барьер в 66 долларов 
за баррель марки 
Brent, который мно-
гими экспертами на-
зывался как верхний 
для 2021 года.  На 

фоне этих рекордов и резкого 
падения добычи в США из-за хо-
лодов все чаще слышны предпо-
ложения, что нефтяное подоро-
жание продолжится и котиров-
ки барреля могут вернуться на 
уровень 2013 года. То есть выше 
100 долларов.

«Аномальная погода в США и 
в Сибири могут создать дисба-
ланс на глобальном рынке не-
фти, — говорит руководитель 
центра инвестиционного ана-
лиза и макроэкономических ис-
следований Центра стратегиче-
ских разработок Даниил Намет-
кин. — Добыча нефти в США рух-
нула на 3,5 млн баррелей в сут-

ки из-за заморозков, остано-
вивших работу скважин и прер-
вавших логистические цепочки. 
В России, по данным Bloomberg, 
добыча нефти в первой полови-
не февраля была 10,115 млн 

баррелей в сутки, что на 44 тыс. 
баррелей в сутки ниже уровня 
января, падение связано с холо-
дами в Сибири».

«При этом пара доллар-
рубль даже при рекордных це-
нах на нефть таки и не рискнула 
попробовать на прочность силь-
ное сопротивление 73. Должно 
произойти какое-то чудо, чтобы 
за доллар стали давать менее 73 
рублей», — полагает главный 

аналитик «Алор брокер» Алек-
сей Антонов. Рубль слабо реаги-
рует на рост нефти в первую 
очередь из-за неопределенно-
сти с санкционными рисками и 
стремлением инвесторов дер-

жать капитал на развитых рын-
ках на фоне опасений по свора-
чиванию монетарного стимули-
рования Федеральной резер-
вной системы США.

В совокупности с сокраще-
нием ОПЕК+, которое сейчас 
составляет около 7 млн барре-
лей в сутки, и дополнительным 
снижением производства Сау-
довской Аравией на 1,425 млн 
баррелей в феврале с рынка 

было убрано 12 млн баррелей в 
сутки. То есть суммарно обще-
мировое производство сейчас 
составляет около 88 млн барре-
лей ежедневно, а спрос на нефть 
— более 91 млн баррелей в сут-
ки, что означает дефицит в 3 
млн баррелей.

Естественно, что цены в та-
кой ситуации должны расти. Но 
этот дефицит создан искусст-
венно, не считая, конечно, про-
блемы с климатом в США. Ос-
новные хранилища нефти в 
мире по-прежнему заполнены 
выше нормы, хотя запасы в них 
постепенно снижаются. Именно 
из-за переполненности храни-
лищ весной 2020 года произо-
шел обвал нефтяных котировок. 
Поэтому реального дефицита 
предложения на рынке нефти 
нет, и ожидать резкого рывка 
вверх стоимости барреля не 
стоит, хотя некоторый дальней-
ший рост возможен.

Есть и обратная точка зре-
ния, что рынок слишком опти-
мистично воспринимает ново-

сти о восстановлении спроса на 
нефть в Китае и Индии, выдавая 
только ожидаемую победу над 
пандемией за свершившийся 
факт. Доказательством этого 
служит и то, что потребление 
нефти по-прежнему остается 
ниже докризисного уровня на 
8—9%. Поэтому рост нефтяных 
цен в последние 4 месяца не 
подкреплен фундаментальны-
ми факторами, и в любой мо-
мент котировки могут сильно 
просесть.Краткосрочно рынок 
нефти перегрет, а дефицит по-
ставок создан искусственно, по-
скольку участники ОПЕК+ со-
кращают добычу при начав-
шемся восстановлении спроса, 
считает аналитик по товарным 
рынкам «Открытие Брокер» 
Оксана Лукичева. По ее мне-
нию, в ближайшие месяцы ожи-
дается цена примерно 
на уровне 50 долларов 
за баррель.

ПРОЕКТ МВД разработало порядок доставления 
нетрезвых граждан в вытрезвители
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А К Ц Е Н Т

Рубль слабо реагирует на рост нефти 
в первую очередь из-за неопределенно-
сти с санкционными рисками

Австралийский доллар 58,2249
Азербайджанский манат 43,5196
Армянский драм** 14,1060
Белорусский рубль 28,5429
Болгарский лев 45,8385
Бразильский реал 13,7449

Венгерский форинт** 25,0142
Вон Республики Корея*** 66,9532
Гонконгский доллар* 95,4180
Датская крона 12,0573
Доллар США 73,9833
Евро 89,6604

Индийская рупия* 10,1947
Казахстанский тенге** 17,7231
Канадский доллар 58,6610
Киргизский сом** 87,3475
Китайский юань 11,4566
Молдавский лей* 42,2762

Новый туркменский манат 21,1683
Норвежская крона* 87,3475
Польский злотый 19,9852
Румынский лей 18,3855
СДР  106,7520
Сингапурский доллар 55,8617

Таджикский сомони* 64,9261
Турецкая лира 10,6260
Узбекский сум**** 70,2444
Украинская гривна* 26,5509
Фунт стерлингов  103,7024
Чешская крона* 34,6445

Шведская крона* 89,3572
Швейцарский франк 82,5338
Южноафриканский рэнд* 50,4923
Японская иена** 70,1629

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.02.21

Федор Лукьянов: 
Санкции ЕС как 
признак того, что 
отношения с Россией 
выправляются

Чем отличаются 
российские вакцины
«Спутник V», 
«ЭпиВакКорона»
и «КовиВак» 

Загоревшийся двигатель 
приземлил 
Boeing 777 
в США, Японии 
и Великобритании

Какая недвижимость — 
коммерческая 
или жилая — 
принесет 
больший доход 
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АВТОМОБИЛИ 
ГИБДД берет контроль 
над техосмотром на себя

Техосмотр 
отложенного 
спроса

Владимир Баршев

До 1 марта, с которого начинается реформа техосмо-
тра, остаются считаные дни. С этого дня техосмотр ав-
тобусов будет проходить при участии сотрудников 
ГИБДД. 
Госавтоинспекция также возьмет под свой контроль 
техосмотр остальных автомобилей, но уже без личного 
присутствия на пунктах ТО. Что даст такое возвраще-
ние к пройденному и какие опасения вызывает рефор-
ма, расскажут эксперты.  

Как считает глава Федерации автовладельцев Рос-
сии Максим Едрышов, по сути, это возврат в прошлое, 
поскольку до 2012 года ГИБДД полностью контроли-
ровала техосмотры. 

Поправки направлены на то, чтобы техосмотр пра-
ктически невозможно было купить, чтобы люди все-
таки его проходили. 

После вступления их в силу злоупотреблений ника-
ких не будет даже на уровне госавтоинспекции. Но с 1 
марта автомобилистов, скорее всего, ждет еще и боль-
шая проблема, так как во многих регионах не хватает 
пунктов для проведения технического осмо-
тра. Из-за того, что сейчас все эту процедуру 
обходят, покупая диагностические карты. 

ТЕХНОЛОГИИ 
В МФЦ можно будет 
сдать биометрию 
для получения 
электронных услуг

Действующие 
лица

Ирина Алпатова

Оплатить товары в магазине, проехать на автобусе 
или оформить сим-карту можно будет без предъявле-
ния паспорта. Минцифры предложило дать много-
функциональным центрам (МФЦ) право принимать 
биометрические данные населения, проект поста-
новления опубликован на портале проектов право-
вых актов.

С 1 января 2021 года вступил в силу закон о рас-
ширении сфер применения биометрических данных, 
который позволит запустить новые массовые серви-
сы на основе биометрии — по лицу, сетчатке глаза, от-
печаткам пальцев, рисунку вен и голосу. Сервисы 
буду, в том числе бесконтактные, что стало особенно 
актуально  в период пандемии. Для получения услуг 
необходима регистрация в Единой биометрической 
системе (ЕБС).

Россиянам станут доступны оплата «по лицу», про-
ход на стадионы и в транспорт, оплата в вендинговых 
автоматах, дистанционная сдача экзаменов в образо-
вательных учреждениях, подписание договоров с мо-
бильными операторами и многие другие сервисы. На-
личие данных одновременно в ЕБС и Единой системе 
идентификации и аутентификации (ЕСИА, 
связана с порталом госуслуг) позволит гра-
жданам обслуживаться без паспорта.
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А К Ц Е Н Т

Чтобы забрать нетрезвого гражданина 
из дома, в обязательном порядке 
потребуется письменное заявление 
от тех, кто с ним делит жилище

Цены на нефть выросли до докризи-
сных показателей, но не потянули 
за собой рубль.
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ВЫБОРЫ Объединенная 
партия «Справедливая 
Россия — За правду» 
рассчитывает 
на второе место в Думе

Левостороннее 
движение

Ксения Воронцова

Партии «Справедливая Россия», «За правду» и «Па-
триоты России» на общем съезде создали коалицию ле-
вых сил. Возглавил ее Сергей Миронов, а Захар Приле-
пин и Геннадий Семигин стали сопредседателями. 
 Новое объединение готовит предвыборную програм-
му и рассчитывает занять второе место на думских вы-
борах.

Перед общим съездом коалиции каждая партия 
провела свой. «За правду» и «Патриоты России» при-
няли решение о ликвидации в связи с предстоящим 
объединением — такова процедура.

На съезде «Справедливой России», на базе которой 
и соединяются левые силы, были приняты изменения в 
устав: утверждено новое название, символика, введе-
ны должности двух сопредседателей. Коалиция теперь 
будет называться «Социалистическая политическая 
партия «Справедливая Россия — Патриоты — За прав-
ду». Кратко — «Справедливая Россия — За правду». Пол-
ное название появилось на обновленной красно-белой 
эмблеме. Ранее у эсеров название партии изображали 
на желтом фоне.

Также на съезде ввели две выборные должности: со-
председатель — председатель Центрального совета пар-
тии и сопредседатель — председатель Палаты депута-
тов партии. Тайным голосованием на первую делегаты 
выбрали Геннадия Семигина, вторую ожидаемо полу-
чил Захар Прилепин.

Председателем единогласно был избран Сергей Ми-
ронов. За его кандидатуру, которая была единственной 
в списке, проголо-
совали все 200 деле-
гатов. Были избра-
ны также члены 
президиума и Цен-
тральный совет 
партии, состоящий 
из 130 человек.

Участников съе-
зда поприветство-
вал президент Рос-
сии. «Особо отмечу 
ваше стремление к 
широкой консоли-
дации патриотиче-
ских, социально 
ориентированных 
партий и общественных организаций в целях эффек-
тивного решения ключевых задач развития России, — 
написал Владимир Путин в телеграмме. — Уверен, что 
начатый объединительный процесс позволит вам с 
еще большей энергией результативно трудиться на 
благо Отечества, достойно проявить себя на предстоя-
щих выборах».

К ним коалиция уже готовится. Новую редакцию 
программы партии подготовят и представят президиу-
му до 22 апреля. «В окончательном виде программу 
партии следует принять на ближайшем съезде пар-
тии», — говорится в резолюции.

Миронов отметил, что ключевые ее положения 
останутся прежними. Первым разделом будет культу-
ра, которая, по его словам, всегда была приоритетом 
для эсеров. «Самое главное, в чем мы едины, что нас 
объединяет, — необходимость борьбы с бедностью», — 
сказал он. «Что касается внешней политики — здесь мы 
поддерживаем нашего президента, и мы никому не по-
зволим вмешиваться в наши внутренние дела», — ска-
зал Миронов.

Захар Прилепин отметил, что именно с обсуждения 
общей программы и начались переговоры по объеди-
нению. «Ни с механизмов, ни с дележа региональных 
отделений, ни с прочих вещей, а именно с этого — мы 
сначала сели и проговорили всю программу», — сказал 
он, отметив, что договориться удалось быстро. Приле-
пин также заявил, что в ближайшие месяцы к коали-
ции могут присоединиться еще два крупных игрока на 
левом фланге. 

«Мы абсолютно уверены в том, что наше объедине-
ние приведет к тому, чего мы давно хотели — на избира-
тельные участки 19 сентября придут люди, которые 
последние годы не ходили голосовать», — считает 
Сергей Миронов. При этом он подчеркнул: партия на-
целена на второе место в парламенте.

Списки кандидатов на выборы в Госдуму утвердят в 
июне, когда состоится вторая часть общего съезда. Об 
этом «Российской газете» рассказали в пресс-службе 
эсеров. Миронов сообщил, что в федеральной части 
списка от партии будут он сам, Захар Прилепин, и Ген-
надий Семигин. «Закон позволяет в федеральной части 
десять фамилий. Нас будет трое, сидящих перед вами», 
— сказал Миронов.

Напомним, что идеологические основы слияния 
три партии представили в совместном манифесте еще 
в январе. Там они объясняют свое видение патриотиз-
ма, справедливости и правды как основы развития 
страны. И декларируют, что только совместными уси-
лиями левых и патриотов удастся создать справедли-
вое социальное государство. В частности, они выступа-
ют за усиление борьбы с коррупцией, воспитание на 
основе традиционных ценностей, отказ от ЕГЭ, выход 
из Болонской системы, повышение МРОТ, пенсий и по-
собий, введение безусловного базового дохода.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Президенты России и Беларуси провели 
неформальные переговоры в Сочи

На одной Поляне

Кира Латухина 

В 
понедельник Влади-
мир Путин и Алек-
са н д р  Л у к а ш е н к о 
больше шести часов 
п р о в ел и  в м е сте  в 
Сочи, в горах, на Кра-
сной Поляне. Нефор-
мальные переговоры, 
катание на горных лы-

жах и снегоходах, а затем — ра-
бочий обед. Главной новостью 
стало то, что в феврале-марте 
произойдут новые поставки в 
республику российской вакци-
ны от коронавируса, а произво-
дить ее теперь будут и в Белару-
си — технологии переданы.

Лидеры не раз встречались 
именно в этом курортном горо-
де, играли в хоккей и катались на 
лыжах. Кстати, сюда Александр 
Лукашенко приехал и с первым 
визитом за рубеж после выборов 
в прошлом году, в сентябре. А в 
этот раз прибыл заранее, за не-
сколько дней до переговоров. 
«Очень рад нашей новой личной 
встрече — это в современных 
условиях уже большая редкость 
и значительная ценность», — ска-
зал Владимир Путин, приветст-
вуя гостя. Разговор шел в нефор-
мальной обстановке, что назы-
вается — «без галстуков».

«У нас нет ни одного дня, что-
бы наши коллеги не общались 
друг с другом, не решали тех 
или иных вопросов, которые 
стоят перед нами», — заметил 
Путин. Россия остается для Бе-
ларуси самым крупным торго-

во-экономическим партнером и 
инвестором. Реализуются мас-
штабные проекты в сфере энер-
гетики, например, Белорусская 
АЭС. Большой популярностью 
пользуются продукты из сосед-
ней республики. «Они всегда ка-
чественные и, как правило, све-
жие, доступные по цене», — по-
хвалил российский лидер. Кста-
ти, как сообщило белорусское 
информагентство БелТА, Лука-
шенко в подарок привез корзи-
ну с местными гостинцами — сы-
рами и мясными изделиями.

Правительства проделали 
большую работу по обновле-
нию «дорожных карт» сотруд-
ничества  —  оста лось  6—7, 
остальные готовы к подписа-
нию, констатировал Лукашенко 
и поблагодарил за поддержку 
экономики. «Знайте, что мы не 
выбросили деньги на ветер, мы 
вкладываем в конечное произ-
водство, закупая в России ог-
ромное количество сырья и 
комплектующих, и этот объем 
все время нарастает», — заверил 
он. Если задуманные проекты 
будут реализованы, то импорт 
из России в республику значи-
тельно увеличится.

Финансовая поддержка важ-
на, но это далеко не главное, за-
метил Путин. «Главное — это сов-
местная работа и кооперация в 
реальном секторе экономики», 
— считает он. За время эпидемии 
товарооборот снизился пример-
но на 15 процентов, но все равно 
составил 28,5 млрд долларов — 

это очень значимая цифра, оце-
нил президент РФ.

Лукашенко поблагодарил за 
открытие железнодорожного 
движения между двумя страна-
ми и возможность перемещать-
ся «через воздушные ворота». 
«Думаю, недалек тот момент, 
когда мы и автомобильное дви-
жение откроем», — сказал он, от-
метив резкое снижение заболе-
ваемости коронавирусом. «У 
вас уже три зарегистрирован-
ные вакцины, и еще в разработ-
ке. Мы тоже идем этим путем, к 
осени мы получим и свою вак-
цину, специалисты у нас есть. 
Но сейчас активно закупаем у 
вас», — сказал президент Бела-

руси, отметив высочайший уро-
вень науки в России.

Совместная работа по борь-
бе с коронавирусом развивает-
ся успешно: первую партию вак-
цины поставили в прошлом году, 
в этом году в феврале и в марте 
будут следующие поставки, поо-
бещал Путин. «Но самое главное 
— это то, что мы на вашем пред-
приятии...», — продолжил он, а 
собеседник подхватил: «...по ва-
шим технологиям мы производ-
ство в марте начинаем». «Совер-
шенно верно», — кивнул россий-
ский лидер. «И что очень важно, 
технологии переданы. Мы пока 
ни с кем так плотно...» — сказал 
он. «Серьезная поддержка, — по-

благодарил Лукашенко. — Если 
бы этого не было, нам бы трудно 
было с вакцинациями». «Самая 
эффективная вакцина — это рос-
сийская, — заявил он. — Это при-
знано во всем мире. Как бы там 
кто-то ни троллил и ни бросал 
камни в огород». «Это правда», 
— согласился Путин.

Президент России отметил, 
что на 100 тысяч населения в Рос-
сии около 10 заболевших корона-
вирусом, а на юге Франции — 70 с 
лишним. «Это объективные дан-
ные, которые говорят о том, что 
нам нужно объединять усилия, в 
том числе и с европейскими кол-
легами, — считает он. — Мы стара-
емся это делать, мы открыты для 
совместной работы». И, само со-
бой, с Беларусью. «Технологии 
уже переданы, как мне доложили, 
и разворачивается производст-
во», — констатировал Путин. «Вы 
пообещали мне, что первой будет 
страна Беларусь, и вы это сдела-
ли, спасибо за это», — еще раз по-
благодарил Лукашенко.

— Мы очень близкие люди, 
близкие народы, — также отме-
тил Путин. — Культура, язык, ре-
лигия, история совместная. Нас 
это все объединяет.

После переговоров лидеры 
покатались на горных лыжах и 
снегоходах, а затем отправи-
лись на рабочий обед. После 
чего Путин проводил гостя до 
машины. На прощание прези-
денты крепко обнялись.  

После переговоров Владимир Путин 
и Александр Лукашенко покатались 
на горных лыжах и снегоходах.

А К Ц Е Н Т

Мы очень близкие люди, близкие наро-
ды. Культура, язык, религия, история 
совместная. Нас это все объединяет

Сергей Миронов, Геннадий Семигин и Захар Прилепин дали 
символический старт работе объединенной партии.

Участники коали-
ции настроены 
привлечь на участ-
ки 19 сентября тех, 
кто в последние 
годы не ходил 
голосовать

ИНИЦИАТИВА В Госдуме подготовили поправки 
об уголовном наказании 
за оскорбление ветеранов

Дело чести

ДАТА Владимир Путин возложил венок 
к Могиле Неизвестного Солдата

Жить и помнить

Татьяна Замахина

П
убличное распростране-
ние заведомо ложных 
сведений о ветеранах Ве-

ликой Отечественной войны 
может стать одной из форм реа-
билитации нацизма. Такие по-
правки подготовила группа де-
путатов Госдумы от «Единой 
России», сообщила один из ав-
торов, вице-спикер Ирина Яро-
вая. Инициаторы обещали «ре-
альные сроки» тем, кто глумит-
ся над героями.

Среди авторов — глава Коми-
тета Госдумы по обороне Влади-
мир Шаманов, председатель Ко-
митета ГД по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Александр 
Хинштейн и его первый замести-
тель Сергей Боярский.

Разработчики документа 
предлагают установить уголов-
ную ответственность за униже-
ние чести и достоинства ветера-
нов Великой Отечественной 
войны и за оскорбление памяти 
защитников Отечества. Измене-
ния, по словам Яровой, предла-
гаются ко второму чтению зако-
нопроекта о защите историче-
ской памяти, который был при-
нят в первом чтении 10 февра-
ля. Вице-спикер ГД напомнила, 
что ответственность за распро-
странение сведений, выражаю-
щих явное неуважение к дням 
воинской славы, уже действует.

Поправками в Конституцию 
РФ ранее была закреплена «без-
условная нравственная цен-
ность» подвига народа в Вели-
кую Отечественную войну, от-
метила Яровая. И предлагаемые 

нормы, заверила она, позволят 
гарантировать это. «Больше ни-
когда и ни у кого не получится 
безнаказанно глумиться над на-
шими ветеранами и осквернять 
память защитников Отечест-
ва»,  —резюмировала вице-спи-
кер, заметив, что «парламент по 
вопросам защиты историче-
ской памяти всегда занимает 
консолидированную позицию».

Как уточнил Александр Хин-
штейн, депутаты предлагают 
изменить статью 354.1 Уголов-
ного кодекса «Реабилитация на-
цизма», а также статью 13.15 
КоАП РФ «Злоупотребление 
свободой массовой информа-
ции». «Это поможет макси-
мально защитить память о геро-
ях нашей страны», — уверен де-
путат.

Какие санкции уже сейчас 
грозят за реабилитацию нациз-
ма? Во-первых, это солидные 
штрафы. Они составят от 100 до 
500 тысяч рублей. Также воз-
можны принудительные работы 
на срок до пяти лет либо лишение 
свободы на тот же срок. Особое 
наказание — для юрлиц, которые 
распространяют такого рода ин-
формацию. За данное наруше-
ние, в том числе с применением 
интернета, будет грозить штраф 
от 1,5 до 3 миллионов рублей.

В том, что за глумление над 
героями наказание недостаточ-
но суровое, депутатов дополни-
тельно убедил судебный про-
цесс по делу блогера Алексея 
Навального: по решению суда в 
субботу «берлинский пациент» 
должен выплатить за клевету на 
ветерана ВОВ Игната Артемен-
ко штраф в 850 тысяч рублей.

Владимир Шаманов рассчи-
тывает на поддержку от всех 
фракций — он призвал коллег 
не «допустить появления ин-
струментов для возрождения 
неонацизма». По словам пар-
ламентария, в Госдуме проана-
лизировали существующее ад-
министративное наказание и 
нашли его недостаточным. 
«Учитывая поток денежных 
вливаний из-за рубежа тем, 
кто совершает подобного рода 
деяния, урона им это не нано-
сит, — уверен Шаманов. — При 
этом они наносят моральный 
урон — как это сделал господин 
Навальный, говоря совершен-
но неприемлемыми словами о 
ветеране, человеке преклонно-
го возраста, который не щадя 
живота своего защитил Отече-
ство». Он уточнил, что новые 
поправки об уголовной ответ-
ственности за оскорбление ве-
теранов будут предусматри-
вать реальные сроки наказа-
ния за особо тяжелые случаи 
глумления над честью и досто-
инством ветеранов.

Однако дело тут не в судеб-
ном процессе вокруг Навально-
го и оскорбленного им ветера-
на, полагает Сергей Боярский. 
Поправки надо принимать, ведь 
«никому не позволено вести 
себя подобным образом, а такое 
незначительное наказание — это 
прецедент, который может 
спровоцировать возникнове-
ние и аналогичных недопусти-
мых проявлений». «Жестко, од-
нозначно и бескомпромиссно 
будем пресекать такого рода де-
яния, выходящие за грани добра 
и зла», — заявил он.  

Кира Латухина

В 
День защитника Отечест-
ва президент возложил ве-
нок к Могиле Неизвестно-

го Солдата у Кремлевской стены
В ходе церемонии военно-

служащие президентского пол-
ка установили у мемориала ве-
нок с лентой-триколором и над-
писью «Неизвестному Солдату 
от президента РФ». Владимир 
Путин подошел к нему, попра-
вил ленту и немного постоял, 
отдав дань памяти погибшим за-
щитникам Отечества.

В церемонии приняли учас-
тие министр обороны Сергей 
Шойгу, участники боевых дейст-
вий и ветераны военной службы, 

учащиеся Московского суворов-
ского военного училища, Мо-
сковского высшего общевойско-
вого командного училища и Во-
енного университета миноборо-
ны. Рота почетного караула 
прошла торжественным мар-
шем, завершая мероприятие. 
Глава государства был без шап-
ки, несмотря на лютый мороз, а 
после церемонии задержался по-
говорить с военными и уважил 
их просьбу сфотографироваться.

Российские политические 
партии также провели в честь 
праздника памятные мероприя-
тия. Представители всех фрак-
ций Госдумы возложили цветы к 
Могиле Неизвестного Солдата. 
Кроме того, «Единая Россия» 

инициировала акцию «Защи-
тим память героев», ее площад-
ками стали Поклонная гора в 
Москве, Пискаревское кладби-
ще в Санкт-Петербурге, Мамаев 
Курган в Волгограде, Ржевский 
мемориал Советскому солдату 
в Тверской области и другие 
знаковые места. Представители 
КПРФ организовали в несколь-
ких регионах автопробеги с 
красными флагами. Активисты 
ЛДПР вышли на праздничные 
патрули, чтобы поздравить тех, 
кто 23 февраля находится на ра-
бочем месте.  

Владимир Путин 
возложил к мемориалу венок
с надписью «Неизвестному Солдату 
от президента РФ».

Тем временем

Путин обсудил с Рогозиным ГЛОНАСС и полеты на Луну
Владимир Путин выслушал доклад главы «Роскосмо-

са» Дмитрия Рогозина на встрече в Кремле. В этом 

году пусков ракет космического назначения будет 29. 

Впервые за полвека начнется снова исследование 

Луны, в октябре туда отправится посадочный аппарат.

«Впервые за 45 лет мы возобновляем исследование 

Луны. В октябре с Восточного улетит «Луна-25», пер-

вый посадочный аппарат», — анонсировал Рогозин. 

«Мы сейчас уже практически подступились к тому, 

чтобы вступить в новую пилотируемую программу», 

— объявил он. Корабль стратегического назначения 

«Орел» способен доставлять до четырех космонав-

тов к Луне. «Мы начинаем его статические испыта-

ния уже сейчас, в феврале. То есть он уже собран, он 

уже в железе. Работа идет по этому вопросу», — рас-

сказал Рогозин.

В декабре возобновились летные испытания «Анга-

ры». В этом году запланированы один пуск тяжелой 

«Ангары» и два пуска легкой «Ангары». С 2023 года в 

Омске ракету будут выпускать серийно.

В ближайшие годы точность системы ГЛОНАСС до-

стигнет 1,3 метра. Это очень важно для транспорта, 

особенно морского, прокомментировал Путин. К 

2025 году получится выйти на 100-процентное им-

портозамещение для ГЛОНАССА, увеличится и срок 

работы. Охват Земли — уже стопроцентный.

Рогозин также сообщил о планах запуска радиолока-

ционного аппарата. Это важно для Северного мор-

ского пути, для освоения маршрута от Ямала на вос-

ток. Там сильные туманы, обычные спутники не ви-

дят ледовую обстановку, а радиолокационному ап-

парату — что ночь, что день, что зима, что туман — ви-

дит все детально. Капитаны атомных ледоколов смо-

гут, не останавливаясь, выбирать для себя в режиме 

реального времени маршрут и двигать ледовые ка-

раваны, сказал глава «Роскосмоса».
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ЗАЩИТА Эпидемиологи настаивают на необходимости ускорить вакцинацию

Пора выбираться
Ирина Невинная

В 
России появилась, нако-
нец, третья вакцина от 
COVID-19, и это дает нам 

большие преимущества: три 
разных препарата дают воз-
можность врачам выбирать для 
прививки каждого пациента 
тот, который подходит конкрет-
но ему. 

Только что зарегистрирован-
ная вакцина от Центра Чумако-
ва, в частности, считается пре-
паратом «мягкого» действия — 
ее можно применять при мно-
гих серьезных хронических за-
болеваниях. Вакцины именно 
этого типа используют, напри-
мер, у больных с иммунодефи-
цитными состояниями и ауто-
иммунными заболеваниями. 
Без опасений можно применять 
эту вакцину и при многих хро-
нических недугах.

Прививки в России  сейчас 
делают в основном «Спутником 
V». Производство «ЭпиВакКо-
роны» наращивается, а третья, 
чумаковская вакцина «Кови-
Вак» начнет поступать в медуч-
реждения примерно через ме-
сяц, к концу марта. 

Успокаиваться в связи с 
улучшающейся картиной забо-
леваемости, однако, нельзя. В 
любой момент коронавирус мо-
жет вновь пойти в атаку. Эпиде-
миологи считают третью волну 
COVID-19 вполне реальной. Об 
этом свидетельствует и опыт 

Европы — где многие страны 
сейчас по-прежнему живут в со-
стоянии жесткого локдауна. Да 
и наши собственные наблюде-
ния говорят, что пока инфекция 
циркулирует среди людей, угро-
за роста числа заболевших оста-
ется: так произошло прошлой 
весной перед самым началом 
уже объявленного карантина в 
Москве, когда народ отправился 
на массовые пикники. 

«Расслабляться абсолютно 
точно рано, — пояснил «РГ» за-
меститель директора по науч-
ной работе ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора, член-
корреспондент РАН Александр 
Горелов. — Чтобы темпы распро-
странения инфекции замедли-
лись, необходимо, чтобы имму-
нитет против нее имело 60—70 
процентов населения. Не важно, 
каким путем — естественным, то 

есть переболев, или за счет вак-
цинации. Хотя за счет вакцина-
ции, конечно, лучше и безопа-
снее. Но у нас пока такую защи-
ту имеет в лучшем случае 5—6 
процентов населения». 

Поэтому так важно по-преж-
нему соблюдать противоэпиде-
мические меры и увеличивать 
темпы вакцинации.

Между тем вчера наш «Спут-
ник V» зарегистрировали еще в 

трех странах: Мексике, Кирги-
зии и Гайане, количество стран, 
готовых прививать население 
российским препаратом, дости-
гло 34. При этом в ПФПИ под-
черкивают, что наша страна 
пошла по уникальному пути — 
разработчики вакцины готовы 
предоставить технологию про-
изводства «Спутника V» и по-
мочь наладить его выпуск на за-
рубежных фармзаводах.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал не делать сверхприбыль 
на вакцинах, а помогать людям

Тройка на выпуск
Владимир Кузьмин 

Н
еобходимо четко 
отслеживать, что-
бы порядок ценоо-
бразования отече-
ственных вакцин 
против коронави-
руса был прозрач-
ный, а стоимость 
препаратов — обо-

снованной, заявил председа-
тель правительства РФ Михаил 
Мишустин.

В России зарегистрирована 
третья вакцина против корона-
вируса — «КовиВак», разрабо-
танная научным центром име-
ни Чумакова. «В середине марта 
первые 120 тысяч доз будут за-
пущены в гражданский обо-
рот», — сообщил Михаил Ми-
шустин на совещании об обра-
щении вакцин для профилакти-
ки COVID-19.

В конце прошлого года на 
всей территории нашей стра-
ны началась добровольная вак-
цинация граждан, и на данный 
момент только у России есть 
сразу три вакцины для профи-
лактики новой коронавиру-
сной инфекции. Сейчас чаще 
применяется «Спутник V», но 
уже поступила в гражданский 
оборот вакцина «ЭпиВакКоро-
на».

Во всех регионах открыто бо-
лее четырех тысяч пунктов вак-
цинации. В отдаленных местах 
организованы мобильные по-
сты, а также выделен специаль-
ный транспорт, который туда 
довозит людей. 

«Еще раз напоминаю, что 
каждый регион должен быть 
полностью готов к приемке, 
хранению и распределению 
препаратов, чтобы у тех, кто хо-
чет сделать прививку, не возни-
кало никаких сложностей», — 
указал премьер-министр вла-
стям на местах.

Россия постоянно наращива-
ет выпуск вакцин. Уже произве-
дено свыше 10 миллионов доз 
«Спутника V», порядка 80 ты-
сяч доз «ЭпиВакКороны», и в 
ближайшее время будет запу-
щена линия по промышленному 
производству третьего препа-
рата — «КовиВак». 

«Безусловно, должны строго 
соблюдаться все необходимые 
требования, и хочу обратить 
внимание, что увеличение объ-
емов ни в коем случае не долж-
но отражаться на качестве вак-
цины», — подчеркнул Михаил 
Мишустин.

«При этом необходимо четко 
отслеживать, чтобы порядок це-
нообразования был прозрач-
ным, а стоимость препарата 
обоснованной. Главная цель — не 
получать сверхприбыль на та-
ком крайне необходимом для 
здоровья лекарстве, а помочь 
людям», — заявил глава кабине-
та министров.

Центр имени Чумакова в 
ближайшие месяцы намерен до-
вести производство своей вак-
цины до 500 тысяч доз в месяц, 
рассказал о планах его гене-
ральный директор Айдар Ишму-
хаметов. И это пессимистичный 
сценарий, добавил он. 

«Мы просто хотели бы нем-
ного обкатать — месяца за два — 
технологию на больших объе-
мах, и я уверен, что мы в после-
дующем увеличим эти объе-
мы», — сказал глава учрежде-
н и я .  О б е щ а н н ы е  ц е н т р о м 
до конца года 10 миллионов 
доз вакцины могут даже удво-
иться.

«До конца первого полуго-
дия в России планируется про-
извести 88 миллионов комплек-
тов доз вакцин против корона-
вируса», — заявила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. 

Значительный объем — 83 мил-
лиона — составит «Спутник V», 
остальное — «ЭпиВакКорона».

В первом квартале планируе-
мый объем производства — 30,5 
миллиона комплектов. «Исходя 
из планов производства в пер-
вом полугодии 2021 года, по на-
шим оценкам, гражданам для 
вакцинации будет доступно 59 
миллионов комплектов доз вак-
цины, — сообщила зампред пра-
вительства. — На сегодняшний 
день выпущено для использова-
ния населением 7,9 миллиона 
комплектов доз вакцин».

Говоря о проходящей приви-
вочной кампании, Голикова от-
дельно остановилась на катего-
рии граждан старше 60 лет. К 
ним регионы должны проявить 
особое внимание и отношение. 

«На сегодняшний день в целом 
по Российской Федерации доля 
вакцинированных граждан 
старше 60 лет составляет 45 
процентов, — отметила вице-
премьер. — Тем не менее мы счи-
таем эти показатели еще недо-
статочными и просим регионы 
эту позицию наращивать».

Михаил Мишустин заклю-
чил, что вакцинация в России 
идет достаточно успешно, но 
снова попросил региональные 
власти следить за организацией 
всего процесса на местах.  

Михаил Мишустин: Увеличение объемов ни в коем случае не должно отражаться на качестве вакцины.

А К Ц Е Н Т

До конца первого полугодия в России 
планируется произвести 88 миллионов 
комплектов доз вакцин против COVID

САНКЦИИ КАК БЛАГО
Европейский союз согласовал введение новых мер дав-
ления на Россию. Повод — дело Навального и связанные 
с ним обстоятельства. Предусматривается расшире-
ние «черного списка» представителей российского ру-
ководства, на которых распространяются ограничи-
тельные действия ЕС. Имена скоро огласят, но они 
принципиального значения не имеют. Воздействие на 
представителей бизнеса и экономические субъекты не 
предполагается.

Этому решению предшествовала дискуссия внутри 
Евросоюза. Ряд стран, легко догадаться каких, настаи-
вали на максимальной жесткости, требовали нанести 
удар по экономическим интересам. Им возражали уме-
ренные, тоже понятный список, призывавшие к сораз-
мерности и аккуратности. Нельзя «жечь мосты».

Вопрос, понятное дело, не в мостах. Любые отноше-
ния не самоценны, а зависят от наличия или отсутст-
вия интереса в их поддержании. Прагматики понима-
ют, что любые экономические ущемления российских 
партнеров вызовут 
ответ, но даже и без 
него бумерангом 
вернутся к инициа-
торам. В этом суть 
взаимозависимо-
сти. Эскалация эко-
номического проти-
востояния России и 
Европейского сою-
за не обрушит ни ту, 
ни другую сторону, 
но общую ситуацию 
дополнительно 
осложнит. Панде-
мия и вызванный 
ею социально-эко-
номический кризис 
и так создали мас-
штабные проблемы 
для всех. Создавать 
дополнительные 
препоны собствен-
ным хозяйствующим субъектам по причине событий, 
которые их совершенно не касаются, а многим даже 
неизвестны, — чревато. Так что в единой Европе пошли 
символическим путем.

Вообще надо признать, что между Москвой и Брюссе-
лем на самом деле царит гармония. Обе стороны пони-
мают, что прежний тип отношений, завязанный на опре-
деленные политические условия, себя исчерпал. Россия 
об этом говорит открыто, ЕС — нет. Но предпринимаемые 
Брюсселем действия — работа в том же направлении. 

Что такое введение ограничительных мер против 
представителей российского руководства высокого 
уровня? Это отказ от политического диалога. Едва ли 
кто-то в Брюсселе столь наивен, чтобы полагать, что 
Кремль из-за этого изменит свой курс, в особенности 
во внутренней российской политике, о которой сейчас 
и идет речь. Следовательно, введение того, что ЕС на-
зывает «санкциями против России», — это четкое заяв-
ление о нежелании продолжать взаимодействие в 
прежнем виде, что, повторимся, полностью соответст-
вует и устремлениям Москвы. 

Как сказал в 2014 году экс-госсекретарь США Генри 
Киссинджер, адресуясь, правда, прежде всего к амери-
канской администрации, санкции — это не политика, а 
алиби на случай ее отсутствия. К Евросоюзу это относит-
ся в еще большей степени, и его представители это пре-
красно понимают. В большей — потому что ЕС — не госу-
дарство, а конгломерат разных стран с отличающимися 
представлениями о должном и сущем. Выработка общей 
линии по любому вопросу — мучительный труд, резуль-
тат не устраивает в полной мере никого. Если на кону 
что-то подлинно существенное для государств-членов, 
все прилагают максимум усилий, чтобы добиться свое-
го. В итоге вырабатывается нечто усредненное, но так 
или иначе функционирующее. Политика в отношении 
России, с одной стороны, у всех на слуху, с другой — не то, 
что по-настоящему волнует руководство европейских 
государств. По крайней мере, большинства из них.

Дальше начинается самое интересное. Как, собст-
венно, будут строиться отношения России и Европы на 
следующем истори-
ческом этапе. После 
того как все поняли, 
что строительство 
общеевропейского 
дома прекращено. 

Рискнем предпо-
ложить, что ситуа-
ция упростится, а 
значит, станет более 
продуктивной. Мир 
вступил в фазу, ког-
да каждое государ-
ство или их об-
щность озабочены 
прежде всего обес-
печением собствен-
ной устойчивости, 
стабильности и — по 
возможности — развития. По возможности, потому что 
последнее сейчас под большим сомнением, чем обычно, 
— слишком неблагоприятной выглядит внешняя среда. 
Понятно, что политика никуда не денется, как и исполь-
зование политических рычагов для укрепления своих 
позиций в мировой конкуренции. Но в условиях слож-
ной взаимосвязанности конкуренция подразумевает и 
сотрудничество там, где это выгодно и необходимо. И 
чем меньше будет политических или идеологических 
условностей, которые могут снижать степень гибкости 
сторон, тем вероятнее успех в конкуренции. Бизнес это 
понимает гораздо лучше политиков.

Евросоюз как целостная структура больше зависит 
от этих самых условностей, чем суверенное государст-
во. Ценностный, идеологический компонент служит 
дополнительной скрепляющей субстанцией. Но это до 
тех пор, пока эта субстанция не начнет препятствовать 
реализации жизненных интересов. Если же это проис-
ходит, государства и их экономические агенты неиз-
бежно ищут свои пути решения собственных проблем. 
В этом смысле показательна ситуация с вакцинами 
против ковида. Когда стало понятно, что на централи-
зованном уровне Еврокомиссия не справилась с зада-
чей обеспечения ЕС прививками, страны сделали вы-
воды. И оказалось, что «идеологическая» составляю-
щая в отношении того, откуда происходит препарат, не 
столь важна. По крайней мере, для ряда государств, на-
чиная с Венгрии.

В общем, к «санкциям» ЕС надо относиться как к 
благу. Они — признак того, что искаженные политико-
идеологическим фактором отношения с Россией начи-
нают выправляться. И не за горами момент, когда ста-
нет возможным заново построить их на более здоро-
вых и взаимовыгодных основаниях.  

Едва ли кто-то 
в Брюсселе 
столь наивен, 
чтобы полагать, 
что из-за санкций 
Кремль изменит 
свой курс, в осо-
бенности во вну-
тренней россий-
ской политике

Как сказал 
в 2014 году экс-гос-
секретарь США 
Генри Киссинджер, 
санкции — 
это не политика, 
а алиби на случай 
ее отсутствия

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2046460

А КАК У НИХ

По данным словацкого издания 

Denn k N, в стране умирают око-

ло 30 процентов госпитализиро-

ванных с диагнозом COVID-19. 

На прошлой неделе власти Сло-

вакии обратились к Еврокомис-

сии с просьбой направить на по-

мощь словацким медикам десять 

врачей и 25 медсестер, специа-

лизирующихся на работе с боль-

ными коронавирусом. В прави-

тельстве велись переговоры о 

том, чтобы закупить в России 

«Спутник V». Однако это реше-

ние не было принято из-за вето 

вице-премьера Вероники Реми-

шовой, которая настояла на том, 

чтобы подождать результатов 

регистрации российской вакци-

ны в Европейском агентстве ле-

карственных средств. Это вызва-

ло возмущение премьера Игора 

Матовича. На своей странице в 

«Фейсбуке» он указал на то, что 

минздрав выдает разрешения на 

множество лекарств, не зареги-

стрированных в Европейском 

агентстве лекарственных 

средств, и только в случае с рос-

сийской вакциной это стало пре-

пятствием. «Неужели никого не 

волнует мнение 300 тысяч жела-

ющих привиться «Спутником»? 

Почему мы не даем людям воз-

можность самим решить, могут 

ли они доверять вакцине, кото-

рую считают безопасной в Венг-

рии, Сан-Марино, Дубаи, Бах-

рейне и т.д.?» — написал Мато-

вич. 

«Никто не будет держать для нас 

в запасе два миллиона вакцин. 

Их доставят в страны, где руко-

водствуются здравым смыслом, 

и не ставят политические инте-

ресы выше спасения жизней», - 

указал он. 

В соседней Чехии ситуация скла-

дывается не лучше. По данным на 

понедельник, в чешских больни-

цах находятся более шести с по-

ловиной тысяч инфицированных 

COVID-19, из них 1329 человек в 

тяжелом состоянии. В местных 

больницах не хватает мест и мощ-

ностей для того, чтобы лечить 

всех нуждающихся в медицин-

ской помощи. С 25 февраля влас-

ти обязали чехов носить в магази-

нах, больницах и транспорте ре-

спираторы или по две медицин-

ские маски одновременно.

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская
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Между тем

В правительстве создан Координационный центр
Михаил Мишустин создал Координационный центр правительства, ко-

торый займется согласованием действий разных уровней власти в 

случае инцидентов и при реализации приоритетных задач. Под инци-

дентами подразумеваются ситуации, требующие по указанию премье-

ра или вице-премьеров немедленного реагирования и оперативного 

разрешения.

Центр станет постоянно действующим органом при кабинете мини-

стров, стратегическое управление и общее руководство которым будет 

осуществлять премьер, а непосредственное — один из его заместите-

лей. Организационно-техническое обеспечение деятельности новой 

структуры возложено на Аналитический центр при правительстве.

Решения Координационного центра будут обязательными для всех ве-

домств, принимающих участие в его работе.
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Компетентно 

 Айдар Ишмухаметов,  директор ФНЦ исследований и разработки иммунобиологических препаратов имени Чумакова РАН:
— Разработанная нами вакцина — классическая цельнови-

рионная. Такие вакцины человечество использует уже бо-

лее 200 лет. Во время пандемии коронавируса сложилась 

уникальная ситуация: правительства разных стран вложи-

ли огромные деньги, миллиарды долларов, в разработку 

лекарственных средств и вакцин от COVID-19. Поэтому по-

явилось много стартапов: научные разработки различных 

вариантов генно-инженерных вакцинных препаратов уда-

лось быстро перевести на технологические рельсы, начав 

массовое производство. Но все же поскольку в таких мас-

штабах все это делалось впервые, неизбежно при перево-

де синтеза вакцин из лабораторных условий в промышлен-

ные возникали сложности, и это касается практически 

всех вакцин — и разработанных за рубежом, и российских.

Что касается нашего «КовиВака» — до нынешней пандемии 

практически 100% вакцин, производимых и используемых 

в мире, были того же типа. Поэтому у нашей вакцины по-

нятная экономика, понятная платформа, понятный прин-

цип действия и предсказуемые осложнения. То есть, собст-

венно говоря, вся ситуация с ней и ее производством и 

применением более предсказуема. 

Когда мы начали работать над новой вакциной, а это прои-

зошло ровно год назад, мы уже четко представляли, как бу-

дем переносить ее из лабораторных условий в промыш-

ленное производство, какое оборудование нам будет нуж-

но, какие специалисты, и у нас все это есть. 

Поэтому я ответственно говорю и считаю это очень важ-

ным: к моменту регистрации нашей вакцины мы одновре-

менно уже полностью подготовили производственные 

мощностей — это основополагающая вещь для стабильно-

го, надежного выпуска препарата. 

Сейчас нам нужно примерно месяц, чтобы наладить контр-

оль качества уже не опытных, а промышленных партий 

вакцины, и мы очень внимательно за этим следим. Таким 

образом, в марте мы ожидаем вывести в гражданский обо-

рот 120 тысяч доз «КовиВака». С апреля планируем произ-

водить уже полмиллиона доз в месяц.

Сейчас предстоит решить принципиальный вопрос, как мы 

будем развиваться. Под выпуск «КовиВак» мы подготовили 

новый цех нашего предприятия, который изначально гото-

вился под другие задачи. Сейчас в апреле планируем на-

чать модернизацию производства. Понятно, что можно по-

дойти несколькими способами. Это могут быть дополни-

тельные цеха, и их можно создавать на базе Центра Чума-

кова. Можно инвестировать и в новое отдельное произ-

водство — это вопрос государственного решения. 

Что касается вывода нашей вакцины на международные 

рынки, мы, безусловно, к этому стремимся. Институт Чума-

кова — единственное в России биотехнологическое произ-

водство, которое прошло преквалификацию  ВОЗ, имеет 

все соответствующие сертификаты и разрешения. Мы уча-

ствуем в международных программах по борьбе с опасны-

ми инфекциями. Так, наша вакцина от желтой лихорадки 

поставляется более чем в 50 стран мира. Собственно, ре-

сурсы от ее экспорта мы и задействовали, когда начали 

разрабатывать вакцину против новой коронавирусной ин-

фекции. Конечно, мы надеемся, что и «КовиВак» будет во-

стребована в мире. Но сейчас говорить об этом преждев-

ременно: сначала нужно удовлетворить внутренние по-

требности и справиться с эпидемией в России.
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ПРОГНОЗ Как первые шаги 
Джо Байдена повлияют
на добычу сланцев в США

Пустые надежды

Константин Симонов

Первые шаги нового президента США дали почву для 
масштабных обсуждений на тему его влияния на миро-
вой нефтегаз. Доминирующая точка зрения — Джо Бай-
ден станет агрессивным лоббистом зеленой энергетики 
и начнет «топить» американских производителей угле-
водородов. В чем даже некоторые эксперты видят опре-
деленную надежду для России: дескать, просядет добы-
ча и экспорт нефти и газа из США, да и за глобальные 
энергетические интересы Америки Байден будет засту-
паться не так сурово. Однако ситуация на самом деле не 
так проста, как кажется.

Да, Байден анонсировал траты на энергопереход в 
размере 2 трлн долл. Но речь не идет о повышении нало-
гов только для нефтяников, хотя такая идея возникла 
еще при правлении Барака Обамы. Возможно, в США вы-
растут ставки корпоративного налога, но это коснется 
всех отраслей. А скорее всего, США прибегнут к старой 
проверенной практике роста госдолга, за счет чего и «на-
скребут» на зеленый курс (попытка переложить траты 
на зеленую энергетику с плеч своих налогоплательщи-
ков на другие страны характерна и для Европы с ее идеей 
трансграничного углеродного сбора). Возвращение 
США в Парижское соглашение — не более чем деклара-
тивный шаг. Платить другим странам за достижение гло-
бальных целей США не привыкли.

Но прочие меры вроде бы точно бьют по нефтяникам 
и газовикам. Скажем, решение ввести мораторий на вы-
дачу лицензий на бурение на федеральных землях. В ре-
альности и тут все не так страшно. Сланцевые компании 
предвидели поражение Трампа и активно запасались ли-
цензиями. По предварительным оценкам, даже если Бай-
ден введет запрет на 
гидроразрыв на фе-
деральных землях, 
запасов хватит до 
2024 года — следую-
щих президентских 
выборов. К тому же 
на национальные 
земли приходится 
крайне незначитель-
ная часть добычи. 
Самым громким 
действием Байдена 
было решение о пре-
кращении строи-
тельства нефтепровода Keystone XL. Этот проект стал 
символом борьбы сторонников и противников ускорен-
ного энергоперехода, «нефтескептиков» и «нефтеопти-
мистов». Но задачей Keystone XL было поставлять 
нефть из Канады на переработку в США. Основные поте-
ри от заморозки строительства будут нести канадские, а 
вовсе не американские нефтяники. Для американской 
переработки этот проект утратил стратегическое зна-
чение. Она последние несколько лет перестраивалась на 
переработку легкой сланцевой нефти из США. 

Строили трубу 2 тысячи канадских рабочих, провин-
ция Альберта вложила в проект 1,2 млрд долл. — но это 
не проблемы США. Показательно, что Байден пока не 
спешит запрещать эксплуатацию американской трубы 
Dakota Access. Хотя она тоже стала символом зеленого 
сопротивления — и именно с ней яростно борется голли-
вудская «ячейка» зеленой «партии» во главе с Ди Ка-
прио. Есть и совсем свежие новости: один из крупней-
ших производителей сланцевой нефти Chesapeake 
Energy успешно завершил процесс реструктуризации — 
иными словами, освободился от долгов через формаль-
ную процедуру банкротства и будет добывать углеводо-
роды дальше.

Все это означает, что коллективный Байден не может 
игнорировать интересы американской нефтяной инду-
стрии. Да, США будут наращивать инвестиции в зеле-
ный сектор. Но это не будет игрой с нулевой суммой с 
нефтяными концернами. Серьезно наращивать вывоз 
нефти США начали при демократе Обаме, также пытав-
шемся запустить зеленую волну. США не собираются 
ограничивать экспансию своих нефтяных компаний на 
экспортные рынки. Даже в пандемический год экспорт 
нефти из США вырос на 4%. В этом плане США попыта-
ются сочетать зеленый курс с расширением своего соб-
ственного присутствия на мировом нефтяном рынке. В 
этом и заключается главная угроза для России. Мы 
слишком наивно реагируем на постоянные прогнозы 
скорого конца нефти. Создаем серьезные риски для на-
шей собственной нефтяной индустрии, в том числе на-
логовыми решениями, оправдывая это тем, что эпоха 
нефти вот-вот подойдет к концу, и поэтому лучше со-
брать с отрасли последнее и не думать о ее развитии. В 
США, несмотря на постоянные зеленые разговоры, все 
происходит по-другому. Нам следует задуматься не 
столько о том, как нарастить за счет бюджета долю зеле-
ной энергии в энергобалансе, что не даст ничего, кроме 
роста цен на электроэнергию. А о том, как окончательно 
не утратить позиции на мировом рынке нефти. Где на-
шими самыми серьезными конкурентами все основа-
тельнее становятся как раз американцы. Не стоит усы-
плять себя наивными рассказами о том, как «зеленый» 
Байден станет могильщиком американских сланцев.  

Об авторе: первый проректор по внешним 
коммуникациям Финансового университета 
при Правительстве России, директор Фонда 
национальной энергетической безопасности

В рубле
не нашли нефть

При этом низкие цены уже привели к сокра-
щению инвестиций в отрасль, а стартовавший 
переход к «зеленой» энергетике в длительной 

перспективе вызовет еще большее снижение произ-
водства углеводородов. Со стороны же спроса, напро-
тив, в среднесрочной перспективе ожидается рост по-
требления. Причем значительное увеличение придет-
ся на счет именно перехода к «зеленой» энергетике, 
так как весь этот процесс потребует колоссальной 
энергии. Это может привести к значительному дефи-
циту на рынке энергоносителей и, соответственно, ро-
сту цен. По некоторым оценкам, в разрезе пяти лет 
цены на нефть могут улететь до 150 долларов за бар-
рель, сказала Лукичева.

Но пока недостатка в добывающих мощностях в 
мире не наблюдается. Более того, сегодня они даже из-
быточны. Страны ОПЕК и США могут очень быстро на-
растить добычу, считает директор по анализу финансо-
вых рынков и макроэкономики УК «Альфа-Капитал» 
Владимир Брагин. Поэтому новый суперцикл для нефти 
— это очень маловероятный сценарий, который возмо-
жен только в случае сильного спроса. В условиях же за-
медления роста мирового ВВП, в том числе, из-за за-
медления роста населения и урбанизации при одновре-
менном ужесточении экологических стандартов, кар-
тина может быть прямо обратной, считает эксперт.  

ПРОИСШЕСТВИЕ В Заполярье на обветшавшей обогатительной фабрике 
погибли люди

Норильск: и снова жертвы
Алексей Бондарев, 
Дмитрий Лапин,
«Российская газета», Норильск

В 
понедельник в Норильске 
прошел объявленный го-
родскими властями день 

траура по жертвам аварии на 
обогатительной фабрике. Там 
обрушилось здание пункта пере-
грузки руды и примыкающая 
нему пешеходная галерея. Поги-
бли трое рабочих. Фабрика при-
надлежит компании «Медвежий 
ручей», входящей в ГМК «Но-
рильский никель». 

Напомним, ЧП произошло в 
ночь с 19 на 20 февраля. В сводке 
МЧС приводится сухое описа-
ние аварии: «При производстве 
ремонтных работ по монтажу 
металлоконструкций опорных 
балок склада руды корпуса сред-
него дробления произошло раз-
рушение сооружения 8А, гале-
реи № 1, галереи № 11». Длина 
каждой галереи — 30 метров, они 
рухнули под утро вместе с людь-
ми, которые там работали. Под 
завалом оказались восемь чело-
век. Пятеро были госпитализи-

рованы с травмами, один из них 
скончался по дороге в больницу. 
Еще два тела спасатели нашли 
позже под обломками.  

В рамках расследования уго-
ловного дела, заведенного по 
факту обрушения, задержали че-
тырех человек. Это начальник 
отдела по техническому надзору, 
главный инженер и начальник 
дробильного цеха Норильской 
обогатительной фабрики, а так-
же сотрудник подрядной орга-
низации, который отвечал за до-
пуск к работам. 

По предварительной версии, 
еще в июле 2018 года при изуче-
нии состояния  строительных 
конструкций склада дробления 
руды были обнаружены дефек-
ты, которые и могли привести к 

обрушению. «Несмотря на при-
нятое решение о проведении 
строительно-ремонтных работ, 
они не были начаты в установ-
ленный срок, — рассказали в СК 
по Красноярскому краю и Хака-
сии. — Это результат бездействия 
подозреваемых сотрудников Но-
рильской обогатительной фа-
брики. К работам по укреплению 
несущих опор и перекрытий 
подрядная организация «Но-
рильскникельремонт» присту-
пила только 8 февраля 2021 года. 
При этом работы проводились 
без каких-либо разрешительных 
документов и проектно-техни-
ческой документации».

То есть укрепление опор на 
сложном объекте велось «на гла-
зок», без проекта и согласова-

ний с надзорными органами. Что 
закономерно привело к обратно-
му эффекту: часть сооружения 
площадью в тысячу квадратных 
метров рухнула.

«Норникель» — градообразу-
ющее предприятие для Нориль-
ска, с которым так или иначе 
связано вся жизнь заполярного 
города. Потому местное населе-
ние прекрасно осведомлено о 
том, что происходит на произ-
водственных объектах. 

Очевидцы рассказывают, что 
рухнувшие галереи были по-
строены еще в 1940-х годах. И 
уже долгие годы находилась в 
ужасающем состоянии. Пройти 

там без содрогания было невоз-
можно. Но капитально ремонти-
ровать объект — значит, останав-
ливать производство, терять 
прибыль и огорчать акционеров. 
Правда, теперь компания поте-
ряет гораздо больше.   

Бывший геолог Виктор Абра-
мов рассказывает, что столь из-
ношенные промышленные объ-
екты в Норильском промрайоне 
— совсем не редкость. И повторе-
ние подобных аварий, по его 
мнению, совершенно не исклю-
чено. Сам глава «Норникеля» 
Владимир Потанин причиной 
ЧП назвал грубое нарушение 
техники безопасности.  

Действующие лица

Ранее зарегистриро-
ваться в ЕБС можно 
было только через бан-

ки — на конец 2021 года это мож-
но было сделать в более чем 13 
тыс. отделений 231 банка, рас-
положенных в 95% городов Рос-
сии. После вступления в силу 
новых правил, которые разра-
ботало минцифры, это можно 
будет сделать и в МФЦ. Таким 
образом, зарегистрироваться в 
системе сможет практически 
каждый россиянин.

Ростелеком как оператор 
ЕБС ведет реестр организаций, 
подключенных к системе. Ком-
пании не имеют доступа к био-
метрическим «слепкам», хра-
нящимся в системе, а только по-
лучают подтверждение соответ-
ствия предоставленных данных 
образцу из системы, уточняется 
на сайте Ростелекома.

ЕБС существует с 2018 года. 
Уже тогда граждане получили 
возможность открывать счета, 
вклады и кредиты, подтверждая 
личность через ЕБС и ЕСИА.

В онлайн постепенно перей-
дут госуслуги, которые раньше 
не работали без личной подписи 
или флешки с ключом. Полу-
чить квалифицированную элек-
тронную подпись можно будет 
без посещения удостоверяюще-
го центра.

В 2020 году технологии ис-
пользования биометрии стали 
еще популярнее — банки стали 
активнее применять сервисы 
удаленной идентификации кли-
ентов. На базе Уральского феде-
рального университета (УрФУ) 
протестировали платформу для 
дистанционных экзаменов с 
подтверждением личности сту-
дентов через ЕБС. Биометриче-
ская идентификация использу-
ется также для прохода в прави-
тельственное здание в «Москва-
Сити». 

Сдать отпечатки пальцев и другие биометрические данные можно будет прямо в МФЦ.

А К Ц Е Н Т

Еще в июле 2018 года на фабрике 
были обнаружены дефекты, которые 
и могли привести к обрушению

Наивно усыплять 
себя рассказами
о том, как «зеле-
ный» Байден 
станет могильщи-
ком сланцев

ПРОЕКТ 

Выйти 
на пенсию 
станет проще 

УЧЕБА ВОЙДЕТ 
В СТАЖ
Ольга Игнатова

Многим категориям работни-
ков станет проще досрочно 
выйти на пенсию. Минтруд под-
готовил и направил в прави-
тельство проект постановле-
ния, меняющий порядок до-
срочного выхода на пенсию. До-
кумент вносит изменения в 
списки работ, производств, 
профессий, должностей, специ-
альностей и учреждений (орга-
низаций), с учетом которых до-
срочно назначается страховая 
пенсия по старости.

Как уточнили «Российской 
газете» в ведомстве, минтруд 
предлагает включать в стаж, да-
ющий право на досрочную пен-
сию, периоды обучения и до-
полнительного профессиональ-
ного образования. Под дейст-
вие новых правил попадут и 
курсы повышения квалифика-
ции, во время которых за со-
трудниками сохраняются рабо-
чие места и зарплата, а работо-
датели отчисляют за обучаю-
щихся взносы на обязательное 
пенсионное страхование.

Изменения затронут многие 
категории работников. Речь, в 
частности, идет об учителях, 
врачах, работниках обществен-
ного транспорта. Например, 
врачам, чтобы быть в курсе 
всех изменений в протоколах 
лечения, нужно постоянно по-
вышать свою квалификацию. И 
это не их прихоть, а жизненная 
необходимость.

Сейчас в стаж засчитывают-
ся только периоды, когда чело-
век находится на работе пол-
ный день, а также время полу-
чения пособия по государст-
венному социальному страхо-
ванию при больничных, еже-
годные оплачиваемые отпуска, 
периоды перевода беременной 
женщины на работу, исключа-
ющую воздействие неблаго-
приятных производственных 
вредных факторов. 

При этом время, потрачен-
ное работниками на обучение и 
переподготовку, в стаж не за-
считывается. Минтруд предла-
гает исправить этот правовой 
пробел.  

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Бесплатное 
оформление 
земель в СНТ
продлят 
до 2026 года

К ДАЧЕ 
В ПРИДАЧУ
Ольга Игнатова

До 1 марта 2026 года предлага-
ется продлить порядок бес-
платной приватизации дачных 
участков. Такая норма заложе-
на в законопроекте Росреестра 
с изменениями в закон о садо-
водстве и огородничестве.

На это же время продлена 
так называемая дачная амни-
стия. Она предполагает упро-
щенный порядок оформления в 
собственность строений, рас-
положенных на землях, выде-
ленных для ведения садоводст-
ва и индивидуального строи-
тельства. А вот землю в СНТ 
пока бесплатно можно прива-
тизировать только до 1 марта 
2022 года.

Как уточняется в разрабо-
танном законопроекте, «до 1 
марта 2026 года члены неком-
мерческих организаций, со-
зданных до 1 января 2019 года 
для ведения садоводства, ого-
родничества или дачного хо-
зяйства, и члены садоводче-
ских или огороднических не-
коммерческих товариществ... 
имеют право, независимо от 
даты вступления в члены ука-
занных некоммерческих орга-
низаций, приобрести земель-
ный участок, предназначенный 
для ведения садоводства, ого-
родничества или дачного хо-
зяйства, без проведения торгов 
в собственность бесплатно».

Как уточнили «РГ» в Союзе 
дачников Подмосковья, это 
значит, землю не нужно выку-
пать. По словам первого за-
мпреда Московской областной 
Думы, председателя Союза дач-
ников Подмосковья Никиты 
Чаплина, для оформления зе-
мельного участка нужны следу-
ющие документы: членская 
книжка садовода, выписка из 
протокола общего собрания, 
документ о выделении земель-
ного участка СНТ. Также для ре-
гистрации права на земельный 
участок требуется межевой 
план с координатами.   

МВД

Дактилоскопические данные граждан предложено 

хранить в базе данных МВД до смерти владельца или 

по достижении им 100-летнего возраста.

Законопроект с таким предложением опубликован 

на портале нормативно-правовых актов. 

По нынешним нормативам эти данные хранятся до 

момента, пока россиянину не исполнится 80 лет. Но, 

как справедливо считают в МВД, число граждан стар-

ше этого возраста растет. Вместе с тем в пожилом 

возрасте повышается риск развития заболеваний, 

приводящих к потере памяти, в связи с чем могут 

возникнуть ситуации, когда нужно будет устанавли-

вать личность. Реализация законопроекта не потре-

бует дополнительного финансирования или форми-

рования новых структурных подразделений, считают 

в министерстве. 

В законопроекте речь идет в основном о людях, ко-

торые добровольно прошли процедуру дактилоско-

пии, чтобы в случае каких-то затруднений им быстро 

оказали помощь.

Напомним, что в обязательном порядке отпечатки 

пальцев сдают сотрудники правоохранительных, си-

ловых, некоторых государственных структур, а так-

же задержанные и осужденные граждане, иностран-

цы. Общее количество всех снятых отпечатков паль-

цев превышает 40 миллионов. Точную цифру не зна-

ет никто — объединенного банка данных нет, каждое 

ведомство предпочитает хранить свои досье само-

стоятельно. Кстати, это одна из гарантий сохранно-

сти информации, как того и требует федеральное за-

конодательство. Добровольно пройти процедуру 

дактилоскопии могут люди опасных профессий, экс-

тремальные туристы, пенсионеры и все желающие 

себя обезопасить. Смысл — быстрое установление 

личности, чтобы как можно быстрее оказать по-

мощь. 

Например, человеку срочно нужно перелить кровь, 

но он — в бессознательном состоянии или просто не 

помнит свою группу крови. Установить эту группу по-

требует времени, которое может стоить ему жизни. 

Но если есть в базе отпечатки, то помощь ускоряет-

ся в разы. А для пожилого человека, потерявшегося 

на улице, в те же разы ускоряется время возвраще-

ния его в семью.

Кстати, добровольная дактилоскопическая регистра-

ция принята в большинстве западных стран. Наи-

большие банки данных, содержащих отпечатки паль-

цев граждан, имеются в США, Великобритании, 

Франции, Германии. Американцы и англичане, напри-

мер, обязаны «откатывать пальчики» при выезде за 

границу. Кроме того, и иностранцы, въезжающие в 

США, обязаны сдать свои биометрические данные.

Подготовил Михаил Фалалеев

1

— Биометрическая оплата 
проезда в московском метро 
заработает к концу года — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/2034241
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Кстати

Семьям погибших и пострадавших в результате аварии в самое бли-

жайшее время будет оказана вся необходимая помощь — как финан-

совая, так и организационная. 

Об этом сообщил старший вице-президент компании «Норникель», 

директор Норильского дивизиона Николай Уткин. «Мы будем инфор-

мировать общественность о ходе расследования по мере установле-

ния причин аварии на Норильской обогатительной фабрике», — под-

черкнул Уткин.
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ИНЦИДЕНТ В США выясняют причины возгорания двигателя Boeing

Металл устал?
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

Н
есколько стран приоста-
новили эксплуатацию 
самолетов Boeing 777 по-

сле инцидента с возгоранием 
двигателя одной из таких ма-
шин в небе над США. В частно-
сти, соответствующее решение 
приняли власти Великобрита-
нии и Японии.

Напомним, что 21 февраля 
Boeing 777 компании United 
Airlines поднялся в воздух из аэ-
ропорта Денвера и взял курс на 
Гавайские острова. Через не-
сколько минут после взлета в 
районе правого крыла лайнера 
раздался хлопок и загорелся 
двигатель. Пассажиры с трево-
гой наблюдали за происходя-
щим через иллюминаторы. На 
борту находился 241 человек, 
включая десятерых членов эки-
пажа.

Некоторые из них рассказа-
ли, что почувствовали тряску и 
заметили, как самолет стал те-
рять высоту. Сумевшие сохра-
нить самообладание засняли 
все на видео. На кадрах, кото-
рые теперь можно найти в ин-
тернете, виден горящий мотор, 
от которого под напором возду-
ха и разрушительным действи-
ем высокой температуры отва-
ливаются детали.

Части обшивки мотора по-
зже обнаружили в разных ме-
стах неподалеку от Денвера, в 
том числе в парке Коммонс и не-
которых районах города Брум-
филд. Полиция опубликовала 
снимок, на котором запечатле-

на передняя часть гондолы. Она 
рухнула впритирку со стеной 
одноэтажного дома.

Нужно отдать должное про-
фессионализму пилотов, кото-
рые быстро сориентировались 
и, несмотря на неисправность, 
благополучно посадили маши-
ну. Никто из находившихся в са-
молете людей не пострадал.

Компания Boeing после ин-
цидента рекомендовала авиапе-
ревозчикам приостановить ис-
пользование лайнеров с двига-
телями Pratt & Whitney PW 4000 
и предложила дождаться ре-
зультатов проверки Федераль-
ного управления гражданской 
авиации (FAA). На этот призыв 
отреагировали не только в 
США, но и в некоторых других 

странах, в том числе в Великоб-
ритании и Японии. Не дожида-
ясь директив со стороны прави-
тельства, аналогичному приме-
ру последовали крупные южно-
корейские перевозчики Korean 
Air Lines and Asiana Airlines.

Примечательно, что в Стра-
не восходящего солнца уже фик-
сировали неполадки в работе 
двигателей самолетов Boeing. В 
начале декабря прошлого года 
лайнер авиакомпании JAL, кото-
рый следовал в Токио, из-за тех-
нической неисправности вы-
нужден был прервать полет и 
вернуться в город Наха на Оки-
наве.

Вчера глава Национального 
совета по безопасности на тран-
спорте США Роберт Самуолт оз-

вучил предварительную версию 
случившегося. По словам чи-
новника, ЧП произошло из-за 
усталости металла. Иначе гово-
ря, накопившиеся повреждения 
в материале привели к разруше-
нию конструкции. Американец 
добавил, что у двигателя слома-
лись обе лопасти, в нижней ча-
сти самолета обнаружены не-
большие повреждения.

Между тем специалисты 
продолжат расследование, пока 
не исключат другие возможные 
версии. Эксперты, в частности, 
проведут тщательный анализ 
работы винтов двигателя Pratt & 
Whitney PW 4000.  

РЕШЕНИЕ Суд признал Алексея Навального виновным 
в клевете на ветерана и назначил ему 850 тысяч рублей штрафа

Извиняться не стал

Иван Егоров 

С
разу два решения в 
один день — по клеве-
те и замене Наваль-
ному условного сро-
ка на реальный вы-
несли в конце недели 
московские суды.

Судья мирового 
участка №321 Вера 

Акимова вынесла в субботу ве-
чером приговор блогеру Алек-
сею Навальному по резонансно-
му уголовному делу о клевете в 
адрес ветерана Игната Артемен-
ко. Подсудимому назначен 
штраф в размере 850 тысяч ру-
блей. А также по совокупности — 
из-за неснятой судимости по 
делу «Ив Роше» — назначено на-
казание в виде трех лет и шести 
месяцев с отбыванием в колонии 
общего режима. При этом суд 
постановил зачесть Навальному 
домашний арест и срок нахожде-
ния в СИЗО в период с 18 января 
по 20 февраля. По словам одного 
из адвокатов Навального Ольги 
Михайловой, ее подзащитный 
просидит в колонии примерно 
до лета 2023 года.

Кроме того, суд постановил 
направить копии материалов 
дела в Следственный комитет 
РФ для проведения проверки по 
фактам оскорбления в ходе су-
дебных заседаний судьи, проку-
рора и потерпевшего.  

Четвертое выездное заседа-
ние, как и предыдущие три, ми-
ровой судья Вера Акимова про-

вела в здании Бабушкинского 
райсуда в присутствии 70 рос-
сийских и иностранных журна-
листов. Судье потребовалось по-
чти пять часов на вынесение ре-
шения и еще 50 минут на оглаше-
ние приговора.

Согласно материалам дела, в 
июне прошлого года Навальный 
назвал ветерана ВОВ Игната Ар-

теменко, а вместе с ним и других 
лиц, снявшихся в ролике телека-
нала RT в поддержку поправок в 
Конституции, «холуями» и «пре-
дателями». Этот процесс мог бы 
закончиться не начавшись, если 
бы блогер просто попросил бы 
прощения у седовласого ветера-
на. Но он не стал этого делать. В 
первый день заседания, 5 февра-
ля, он, наоборот, продолжил 
оскорблять в суде пожилого че-
ловека и его родственников. На-
пример, он назвал ветерана «ку-
клой с медалями», а его внука 
«торговцем дедом».

Второй день заседания тоже 
не принес каких-то сенсаций. 
Блогер не стал извиняться перед 
94-летним ветераном Великой 
Отечественной войны, продол-

жил оскорблять его родственни-
ков и хамить судье и прокурору. 
А еще во время прошедшего 12 
февраля заседания был постав-
лен своеобразный рекорд. Про-
цесс длился 10 часов 40 минут, а 
подсудимый получил около 20 
замечаний за неуважение к суду, 
свидетелям и прокурору, а также 
за оскорбительные и недопусти-

мые высказывания. В третий 
день прошли прения сторон, во 
время которых блогер опять не 
удержался от язвительных вы-
сказываний.

В начале последнего четвер-
того заседания была хоть и не-
большая, но все-таки надежда, 
что Навальный в последнем сло-
ве извинится перед ветераном. 
Но блогер остался верен себе — 
ни слова или даже намека на из-
винение от него не прозвучало. 

«Лицемеры вы и негодяи», — 
обратился Навальный со своим 
последним словом к суду, но не 
конкретизируя, к кому именно. 
После этого он несколько раз то 
и дело переходил на личность 
прокурора, опять оскорблял ве-
терана и внука, который, с его 

слов, якобы «монетизировал 
деда». И в итоге, заканчивая вы-
ступление, заявил судье и про-
курору: «Вы будете гореть в 
аду». На этом последнее слово 
подсудимого закончилось. По-
сле приговора его в наручниках 
вывел конвой. При этом у На-
вального и его адвокатов есть 10 
дней на подачу апелляции. До 
нового рассмотрения он оста-
нется в СИЗО. Если говорить о 
возможном сроке, который На-
вальному предстоит провести в 
колонии, то с учетом зачтенного 
ему домашнего ареста и прове-
денного времени в СИЗО ему 
останется примерно два года и 
восемь месяцев.

Прокурор напомнила, что 
штраф — это достаточно мягкое 
наказание. По ее словам, согла-
сно новой редакции статье УК о 
клевете максимальная санкция 
предусматривает до двух лет ли-
шения свободы.

А перед этим — утром в суббо-
ту — Мосгорсуд отклонил апелля-
ционную жалобу защиты на ре-
шение Симоновского суда о за-
мене Алексею Навальному 
условного срока на реальный в 
три с половиной года колонии по 
делу «Ив Роше». В начале заседа-
ния Навальный спросил у судьи, 
почему заседание Мосгорсуда 
проходит в Бабушкинском суде.

Судья Дмитрий Балашов поя-
снил, что это сделано для удобст-
ва самого Навального и его адво-
катов. «В ваших интересах, что-
бы адвокаты успели на оба засе-

дания. Если бы слушали в Мосго-
рсуде, то вам бы пришлось вы-
ступать по видео-конференц-
связи, что, согласитесь, тоже для 
вас было бы неудобно», — поя-
снил судья.

Далее адвокат Ольга Михай-
лова попросила суд незамедли-
тельно освободить их клиента, 
ссылаясь на решение ЕСПЧ. На-
вальный тоже просил отпустить 
его, чтобы он «смог сесть рядом 
с прокурором уже как свобод-
ный человек». Отличительной 
чертой этого процесса стала 
немногословность блогера и его 
подчеркнутая вежливость и кор-
ректность по отношению к су-
дье. Может, причина в том, что 
судьей в отличие от предыдущих 
заседаний был мужчина, а мо-
жет причина в неожиданном 
признании Навального. В своем 
последнем слове он признался, 
что стал в СИЗО верующим че-
ловеком, хотя до этого был воин-
ствующим атеистом. В своей 
речи он сначала рассказал о за-
поведях, а потом перешел на 
Гарри Поттера и Волан-де-Мор-
та. Адвокат Ольга Михайлова 
речь не оценила: «Очень сум-
бурно».

В итоге судья Дмитрий Бала-
шов отклонил жалобу адвокатов 
и оставил без изменения реше-
ние Симоновского суда о замене 
условного срока на реальный. 
Кстати, за апелляцией в отличие 
дела о клевете кроме журнали-
стов следили и дипломаты из 9 
стран.    

Была небольшая надежда, что Навальный в последнем слове извинится перед ветераном. Но блогер остался верен себе — ни слова или даже намека на извинение от него так и не прозвучало.

А К Ц Е Н Т

В последнем слове Навальный то и дело 
переходил на личность прокурора, 
опять оскорблял ветерана и его внука 

ТЕХОСМОТР 
ОТЛОЖЕННОГО 
СПРОСА

Если 100 процентов 
водителей начнут про-
ходить техосмотр чест-

но, то это приведет к гигант-
ским очередям. А по оценке 
РСА и ГИБДД, в некоторых ре-
гионах нет даже 30 процентов 
от необходимого количества 
пунктов ТО, считает Максим 
Едрышов.

По его мнению, пришла пора 
полностью отказаться от ТО для 
личного легкового транспорта. 
При этом грузовики, коммерче-
ские перевозчики, такси, авто-
бусы действительно должны 
проходить его, а государство их  
контролировать.

С тем, что пункты ТО не 
справятся с наплывом желаю-
щих, согласен и гендиректор 
испытательной лаборатории 
Юрий Пархоменко. В первые 
два месяца очередей на пунктах 
ТО не будет, говорит он. Это эф-
фект отложенного спроса. Но 
уже летом стоит ожидать кол-
лапса. То количество пунктов 
ТО, которое есть сейчас, не 
справится с таким объемом ав-
топарка. И как увеличить их ко-
личество — неизвестно. Ныне 
действующие тарифы не устра-
ивают операторов. Но ФАС до 
сих пор не разработала новую 
методику. Поэтому сейчас мно-
гие отказываются от проведе-
ния техосмотра автобусов. От-
ветственность и вложения ог-
ромные, а отдачи никакой. С 1 
марта вступают в силу новые  
строгие требования к пунктам 
ТО. А с 1 сентября вступят в 
силу мягкие требования. Как до 
их вступления привлечь новых 
игроков, если они не хотят мо-
дернизировать свои пункты 
под строгие требования?  

Правильно отдать контроль 
за техосмотром пассажирского 
транспорта ГИБДД, считает ди-
ректор Национального общест-
венного центра безопасности 
движения Сергей Канаев. Ведь 
речь идет о безопасности боль-
шого количества людей. Весь 
транспорт, который принадле-
жит юридическим лицам, кото-
рые осуществляют грузо- и пас-
сажирские перевозки, пусть 
идет в ГИБДД. Что касается лич-
ного транспорта, то он считает, 
что достаточно было бы ввести 
систему фотофиксации и по-
смотреть, как это будет рабо-
тать. 

По словам эксперта, до сих 
пор диагностические карты по-
купали около 90 процентов ав-
товладельцев, но в советское 
время при контроле ГАИ этот 
показатель был ниже 30 про-
центов. Однако будет ли воз-
можно достичь такого эффекта 
в настоящее время — большой 
вопрос.

С ним согласен депутат Вя-
чеслав Лысаков. Он считает, что 
спрос на диагностические кар-
ты без прохождения ТО оста-
нется, а цены только увеличатся 
из-за рисков. По его мнению, те-
хосмотр  можно было бы оста-
вить только для пассажирского 
и грузового транспорта, а для 
автолюбителей отменить, введя 
очень жесткую ответственность 
за использование неисправного 
транспортного средства.   

1

НОВОСТИ

ФАС ПРОВЕРИТ ТАКСИ

Михаил Загайнов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) изучит 
обоснованность изменения цен агрегаторами такси 
при ухудшении погодных условий. Ведомство напра-
вило запросы в «Яндекс.Такси», «Ситимобил», 
«Везёт», «Гетт», «Максим».

Мощный снегопад обрушился на Москву и область 
в середине месяца. Тогда за три дня выпало 97% месяч-
ной нормы осадков. Синоптики зафиксировали сразу 
два рекорда. 12 февраля выпало 13 мм осадков, побив 
рекорд 1973 года с 7,4 мм. 13 февраля выпало 18 мм 
осадков, что побило показатель 2019 года с 13,6 мм. 
Ситуацией немедленно воспользовались таксисты — 
после «снегопада века» ФАС получила ряд жалоб на 
повышение тарифов агрегаторами. По разным дан-
ным, цены на такси выросли в два-три раза.

Сейчас государство никак не регулирует цены на 
услуги такси. Многие агрегаторы вводят повышающие 
коэффициенты из-за плохих погодных условий и за-
труднений на дорогах.  

Между тем

Росавиация не планирует приостанавливать эксплуатацию самолетов 

Boeing 777 в России, и этот вариант не рассматривается,  заявили в ве-

домстве. 

Как пояснили в Росавиации, для запрета на полеты таких воздушных су-

дов нет оснований. Российские авиакомпании используют воздушные 

суда модификации Boeing 777-300ER, оборудованные двигателями 

General Electric GE90-115B. А на самолете Boeing 777-222 авиакомпании 

United Airlines, с которым произошел инцидент в США, был установлен 

совершенно другой двигатель — Pratt & Whitney PW4000-112. Этот двига-

тель разрушился во время полета. К моменту инцидента он уже нарабо-

тал около 37 тысяч летных часов. Самолет же находился в эксплуатации 

с 29 сентября 1995 года, то есть более 25 лет, отметили в Росавиации. 

Различные авиакомпании в мире эксплуатируют 59 воздушных судов мо-

дификации Boeing 777-200 с двигателями Pratt & Whitney PW4000-112. 

Федеральная авиационная администрация США (FAA) приостановила 

эксплуатации модификации воздушных судов Boeing именно с такими 

двигателями. А вот приостанавливать эксплуатацию самолетов Boeing 

777 с двигателями General Electric GE90-115B, по информации Росавиа-

ции, FAA не предполагает. 

Инциденты с самолетами Boeing всегда приковывают к себе особое 

внимание. Для многих авиакомпаний эти воздушные суда составляют 

основу парка. В воздушном парке магистральных воздушных судов 

российских авиакомпаний, по данным открытых источников, самолеты 

Boeing составляют около половины всех судов. Десятка крупнейших 

авиаперевозчиков страны эксплуатирует около 250 самолетов Boeing. 

Из них воздушные суда собственно модификации Boeing 777 составля-

ют примерно 17%. Приостановка эксплуатации этих самолетов, конеч-

но, отразилась бы на российском рынке авиаперевозок. 

Сейчас подавляющее большинство направлений международного ави-

асообщения по-прежнему закрыты из-за пандемии. Так что выбывшие 

временно из эксплуатации Boeing 777 нашлось бы чем заменить. К 

тому же в вопросах безопасности сами авиакомпании предпочитают 

проявить осторожность.

Осторожно действует и Росавиация. Эксплуатацию другой модификации 

— Boeing 737 MAX после катастроф, произошедших в октябре 2018-го 

над Яванским морем и в марте 2019 года в Эфиопии,  в России пока не 

возобновили. В Росавиации в январе 2021 года заявили, что самолет еще 

проходит сертификацию в России. В октябре 2020 года Европейское 

агентство авиационной безопасности признало Boeing 737 MAX после 

проведенной модернизации безопасным для возобновления полетов. 

Подготовил Евгений Гайва

ПЛАТЕЖИ ЗА ЖКХ 
МОГУТ СТАТЬ МЕНЬШЕ
Марина Трубилина

Платежи за коммунальные услуги после капремонта 
могут стать меньше. Правительство обязало увязывать 
программы энергосбережения и повышения энерго-
эффективности с капремонтом жилья. Сейчас при ка-
премонте дома делать что-либо для повышения его 
энергоэффективности не обязательно. И уже после его 
завершения могут стартовать работы по повышению 
энергоэффективности. Для жителей это неудобства — 
вновь шум, пыль и бригады рабочих в доме.
Речь идет, в частности, об оснащении домов прибора-
ми учета, в том числе интеллектуальными. Повышение 
энергоэффективности позволяет снизить расходы на 
оплату ресурсов в среднем на 20%. Например, утепле-
ние двери в подъезд сокращает расходы тепла на обо-
грев подъезда на 25%, а замена лифтов — потребление 
ими электроэнергии на 50%.

Часть средств на энергоэффективный капремонт 
(до 80% затрат, но не более 5 млн рублей) жители мо-
гут вернуть через Фонд содействия реформированию 
ЖКХ. Определить, какие работы самые актуальные для 
конкретного дома, можно через сайт фонда.

Проверено на себе
Самый эффективный способ повысить энергоэф-

фективность дома — установка регуляторов отопления. 
Автоматика снижает температуру, если на улице поте-
плело, может делать воду и батареи прохладнее по но-
чам, когда жители спят. В ТСЖ «Жизнь» в Самаре пла-
тежи за отопление и горячую воду после установки ре-
гуляторов снизились на 25—30%. После замены ламп в 
подъездах на светодиодные светильники потребление 
общедомовой электроэнергии снизилось на 50%.  
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ПРАВО Криминальная 
история с мутными 
обстоятельствами

Пистолет 
из ниоткуда

Сергей Ермаков

В Нальчике никак не могут начать судебный процесс по 
существу, следствие по которому длится уже 2,5 года. В 
сентябре 2018 года был задержан житель КБР 37-лет-
ний Ислам Яхагоев якобы за хранение пистолета и па-
кетика с наркотическим веществом. 

Но у многих есть подозрения в том, что их ему могли 
подкинуть. После постановления суда в июле 2019 года, 
вернувшего дело для устранения многочисленных на-
рушений, эти подозрения только окрепли.  

 Хотя Ислам Яхагоев вину не признал, следователи 
дело передали в суд летом 2019 года. Суд же установил 
много странностей и нестыковок. Например, не понят-
но, на чем основано обвинение в незаконном хранении и 
приобретении пистолета. СМИ писали, что эксперт ЭКЦ 
МВД по КБР Гергокова фактически сфальсифицировала 
результат своей экспертизы. Следственный комитет 
проводит проверку. В деле есть повторные экспертизы 
ЭКЦ МВД России.   Суд также указал, что в деле отсутст-
вуют протокол личного обыска, личного досмотра об-
виняемого и многие другие важные документы. 

И вот теперь по прошествии более полутора лет с тех 
пор, как суд вернул дело, оно повторно туда так и не по-
ступило. Зато на днях один из понятых, Киясов, чья под-
пись стоит на протоколе в день задержания, написал 
обращение прокурору КБР Николаю Хабарову, а по 
сути заявление о преступлении в адрес сотрудников 
МВД. Киясов сообщил, что в день задержания Яхагоева 
он вместе с другими понятыми не принимал участия в 
следственных действиях, а лишь по требованию поли-
цейских подписал протокол. Что дальше?    

Пассажиры Boeing 777 с ужасом 
наблюдали через иллюминаторы, 
как разваливается двигатель.
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В МИРЕ

ДЕЛА УГОЛОВНЫЕ
Вчера в Тбилиси спецназ ворвался в офис оппозицион-
ной грузинской партии «Единое национальное движе-
ние» (ЕНД) и арестовал ее лидера Никанора Мелию. Так-
же задержаны еще более двадцати человек. Постановле-
ние об аресте Мелии суд вынес еще 17 февраля. Новый 
премьер Грузии Ираклий Гарибашвили назвал ситуа-
цию «обычным криминалом». Мелию подозревают в 
организации штурма парламента летом 2019 года в 
знак протеста против визита в Грузию российских пар-
ламентариев. Как заявил председатель правящей в Гру-
зии партии «Грузинская мечта» Ираклий Кобахидзе, «в 
противостояние с государством вошли современные 
грузинские большевики... но перед законом все равны». 
Все эти события произошли в первый день работы ново-
го премьера Грузии Ираклия Гарибашвили, который ра-
нее обещал «радикальный ответ радикальной оппози-
ции». Предыдущий премьер Георгий Гахария несколь-
кими днями ранее подал в отставку, чтобы «снизить на-
пряженность в обществе». Как полагают политологи, в 
ближайшее время в Грузии можно ожидать усиления 
уличных выступлений — с 24 февраля власти отменяют 
около 80 процентов карантинных ограничений. За Ме-
лию уже вступились посольства Великобритании и 
США в Грузии. Однако премьер Гарибашвили в этой свя-
зи объявил, что власти Грузии «не потерпят менторско-
го тона» и готовы прислушиваться только к советам.  

Подготовил Константин Волков

ПОЛОСА СКОРБИ
Газета The New York Times вышла с «поминальной» пер-
вой полосой, опубликовав графику из 500 тысяч точек 
— в память о каждом американце, чью жизнь унес ковид. 
Накануне Институт Хопкинса обнародовал шокирую-
щую статистику: за год с начала пандемии смертность 
от COVID-19 в США превысила полумиллионный порог 
— это больше, чем Америка потеряла на полях сражений 
в Первой и Второй мировых войнах и во время вьетнам-
ской кампании. По указу президента Джо Байдена в 
стране был объявлен пятидневный траур. Как призна-
ют бильд-редакторы газеты, работа над графикой, ис-
полненной в цветах от серого до пепельно-черного, от-
ражает динамику смертей, далась ее авторам нелегко в 
эмоциональном плане. Скорбное полотно «оставляет 
тягостное впечатление» и позволяет наглядно увидеть 
масштаб бедствия, охватившего страну. При этом эк-
сперты издания настаивают: столь высокая леталь-
ность «не была неизбежной». По их мнению, она связа-
на с низкой эффективностью как властей на местах, так 
и системы здравоохранения страны в целом. На США 
приходится около 20 процентов всех жертв COVID-19. 
«Вирус проник в каждый уголок Америки, опустошая 
города и села, накрывая один регион за другим, подоб-
но волнам», — заключает издание.    

Подготовила Екатерина Забродина

ОСТАВИЛИ БЕЗ МЯСА
Грегори Дусе, мэр Лиона, третьего по значению города 
Франции, решил ввести запрет на мясные блюда в 
школьных столовых. Чем аргументировал? Да тем, что 
из-за них детишки якобы слишком много времени про-
водят за столом. А в условиях пандемии, мол, чем бы-
стрее учащиеся будут расправляться с едой, тем проще 
«обеспечить антикоронавирусную безопасность». 
Причем мясные блюда предложено заменить иными, в 
основном овощными, ну и отчасти рыбными. В этом 
собственно заключается суть «кулинарного крена». 
Дело в том, что Дюсе был избран городским головой от 
партии «Европа Экология Зеленые», и его сразу стало 
активно заносить по части свойственных этому движе-
нию догм.  Наезд на бифштексы и телячьи котлеты выз-
вал острую реакцию не только у многих горожан, но 
даже у французского правительства, где подвергли «зе-
леного» мэра резкой критике. В частности, глава мест-
ного МВД Жеральд Дарманен назвал его политику «мо-
рализаторской и элитарной», по сути направленной 
против малообеспеченных классов. Ведь во многих се-
мьях ребятишки имеют возможность отведать мясное 
блюдо, что необходимо для их нормального развития, 
исключительно в школьных стенах. В свою очередь, ми-
нистр сельского хозяйства Жюльен Денорманди зая-
вил: «Прекратите накладывать свою идеологию в та-
релки наших детей!»  А то, что это так, подтверждает 
программа «зеленых», где говорится, что климатиче-
ские изменения «подталкивают Францию и Европу в 
целом на большее потребление растительной пищи».  

Подготовил Вячеслав Прокофьев (Париж)

КРИЗИС Как теплолюбивый Техас не справился с экстремальными морозами

Трубы лопнули, терпение тоже
Игорь Дунаевский

Т
епла и света нет, жители 
беспомощно пытаются со-
греться в машинах, пока 

замерзшая вода разрывает тру-
бы в их домах, дороги погребе-
ны под слоем льда, магазины 
либо закрыты, либо зачищены 
под ноль. Все это не сценарий 
очередного фильма об апока-
липсисе, а заголовки новостей 
из самого южного американско-
го штата Техас, чья теплолюби-
вая инфраструктура оказалась 
катастрофически не готова к 
удариившим по США аномаль-
ным морозам. Хотя к выходным 
их пик остался позади и энерго-
снабжение постепенно восста-
навливалось, потепление при-
несло новые проблемы — не вы-
держали трубы водоснабжения. 
По последним данным, снежные 
бураны и ледяные дожди в США 
за минувшие дни унесли жизни 
58 человек, из них более поло-
вины — в Техасе.

Суп из снега
Лопнувшие из-за потепле-

ния трубы оставили примерно 
260 тысяч человек без водопро-
водной воды. А в общей сложно-
сти трудности с водоснабжени-
ем затронули около 14 миллио-
нов человек. В соцсетях мест-
ные жители выкладывали видео 
затопленных домов, гипсокар-
тонные перекрытия которых 

разрушались от потоков жидко-
сти. Федеральные власти и со-
седние штаты доставили в Техас 
свыше 3,4 миллиона бутылок 
питьевой воды, а также генера-
торы, одеяла и продовольствие.  

В Хьюстоне, Галвестоне, Сан-
Антонио и других крупных го-
родах организованы пункты ее 
бесплатной раздачи, у которых 
собирались длинные очереди. 
Другие техасцы растапливали и 
кипятили снег.А в Сан-Антонио 
несколько жилых домов сгоре-
ли на глазах у пожарных, кото-
рые ничего не могли сделать из-

за того, что в местных гидрантах 
замерзла вода.

17 тысяч долларов за свет
На пике морозов в середине 

прошлой недели примерно чет-
верть энергопотребителей Теха-
са, а это миллионы человек, 
остались без света в результате 
веерных отключений. Электро-
сети не справлялись с повышен-
ной нагрузкой, ведь обогрева-
ются в Техасе в основном элек-
троприборами.  Стоимость 
электроэнергии взлетела с 50 до 
9000 долларов за мегаватт-час 

для оптовых закупщиков, а те, в 
свою очередь, выставили астро-
номические счета конечным по-
требителям. 

Местный телеканал KHOU 
сообщил, что часть местных жи-
телей получили счета свыше ты-
сячи долларов. А техасец Тай Уи-
льямс рассказал WFAA о кви-
танции за свет на 17 тысяч дол-
ларов.

Соцсети полны сюрреали-
стичных фотографий из замер-

зших городов и домов, не рас-
считанных на морозы: застыв-
ший во льду аквапарк, аквари-
ум с рыбами, превратившийся в 
ледяной блок; свисающие с 
люстр сосульки, заполненные 
льдом ванные. Местные жители 
спасались, как могли. Лишив-
шиеся электричества разжига-
ли камины или печи, что приво-
дило к пожарам. 

Многим пришлось греться в 
машинах .  В  городе  Конро 
11-летний Кристиан Павон 
умер после ночи в трейлере без 
тепла и света. Его родные утвер-
ждает, что мальчик погиб от пе-
реохлаждения, поэтому они по-
дали иск на 100 миллионов дол-
ларов к энергетикам.

Холодное «домино»
Отключения света подкоси-

ли всю местную экономику. Те-
хас — центр американской не-
фтедобычи (до 40 процентов 
производства в стране) и энер-
гогенерации, но без электриче-
ства перерабатывающие пред-
приятия, газо- и нефтепроводы 
стали отказывать. Добыча за-
метно сократилась, а цена на 
«черное золото» пошла вверх 
как в США, так и на междуна-
родных площадках. Из-за энер-
гетического кризиса частично 
или полностью остановились 
предприятия крупных автопро-
изводителей — Ford, Nissan и 
Toyota.Парализовало транспор-

тную инфраструктуру. Зимняя 
резина для местных автомоби-
листов — это экзотика, а потому 
на обледенелых и занесенных 
снегом дорогах даже не день, а 
целая «неделя жестянщика». 

Часть местных магазинов за-
крылась как из-за отсутствия 
света, так и в силу перебоев с 
поставками товаров из-за слож-
ной обстановки на дорогах. В 
других полки стремительно 
опустели — техасцы в панике 
скупали все подряд.

Сенатор — в Канкун, 
мэр — в отставку

Попавшие в беду жители 
взывали за помощью к властям, 
но политики откровенно «чуди-
ли». Например, сенатор от шта-
та Тед Круз в тяжелейший для 
штата период сел с семьей в са-
молет и отправился спасаться 
от морозов в мексиканский 
Канкун. Вызвав волну народно-
го гнева, сенатор спешно вер-
нулся и стал объяснять, что 
лишь хотел «быть хорошим от-
цом для дочерей», захотевших 
на море. Но граждан было не 
успокоить, они несколько дней 
собирались у дома сенатора, 
требуя его отставки. 

Беспомощность властей при 
катастрофе с отключениями 
энергии наверняка еще долгое 
время будет предметом острых 
споров в Техасе. Пока же все 
ищут, на кого свалить вину.  

РЕЗОНАНС Президент Украины ввел санкции 
против главы крупнейшей оппозиционной партии Виктора Медведчука 

Зе, це не Европа
Петр Лихоманов

П
резидент Украины 
Владимир Зелен-
ский решил пока-
зать себя жестким 
лидером и ввел сан-
кции против главы 
крупнейшей оппо-
зиционной партии, 
его жены и ряда рос-

сийских компаний. А как иначе, 
ведь идет война за европейские 
ценности, внутренний враг не 
дремлет, и Джо Байден не звонит. 
Самое время вводить диктатуру, 
чтобы даже предшественник, ко-
торому обещал стать пригово-
ром, втайне позавидовал, устра-
шился и наконец зауважал.

Чем продолжится этот при-
ступ волюнтаризма, сегодня ска-
зать не так уж сложно — пока Зе-
ленский вживается в новую роль 
и разучивает текст, его советни-
ки проталкивают в Раду новый 
закон о СМИ, позволяющий их 
конфисковать и лишить журна-
листов права на работу явочным 
порядком, в соответствии с вы-
писанным президентом манда-
том. Дальше больше, и итог, пе-
чальный для территории и людей 
ее населяющих, уже виден изда-
лека. 

Чем насолил Зеленскому Вик-
тор Медведчук — известно: со-
держал телеканалы, мягко, но 
конструктивно, по делу критико-
вавшие лучшего в истории ше-
стого президента Украины, пы-
тался вернуть из народных ре-
спублик Донбасса удерживае-
мых лиц без консультаций с его 
офисом, предлагал украинцам 
российскую вакцину и занимал-
ся бизнесом без сертификата от 
посольства США. Иными слова-
ми, проявлял неуважение к осно-
вам новейшей, в дыму покрышек 
рожденной украинской государ-
ственности, и делал это в вызы-
вающей форме, по закону, юри-
дически грамотно. Что немудре-
но — свой диплом юриста Медвед-
чук получил в советское время, и 
не за рекорды в спорте и КВН, по-
тому представление о государст-
ве и праве в сравнение с патрио-
тами-неофитами имеет фунда-
ментальное. И когда он называет 
все происходящее «торжеством 
беззакония и анархии», то дает 
событиям строгое юридическое 
определение.

Действительно, когда глава 
государства, основываясь на 
оценочном мнении совещатель-
ного органа (СНБО), без реше-
ния суда и предъявления обвине-
ний своим указом вводит сан-
кции против гражданина Украи-
ны, каковой инструмент приме-
нительно к гражданам в принци-
пе не предусмотрен, — это и назы-
вается беззаконие. Если же 
вспомнить, что Зеленский в 

прошлом комедийный актер, а 
секретарь СНБО Данилов — тор-
говец контрафактной водкой, 
ставшее штампом сравнение 
местных реалий с мюзиклом из 
малороссийской жизни «Свадь-
ба в Малиновке» обретает необ-
ходимый объем и уже не кажется 
заезженным. 

Ошибка Медведчука в том, 
что он пытался играть по писа-
ным правилам, которые, как ему 
кажется, еще работают на Украи-
не. Но со времен третьего тура 
президентских выборов в 2005 
году, когда эти правила впервые 
нарушила толпа, а украинская 
конституция — не самый плохой, 
к слову, документ, списанный с 
основного закона Пятой фран-
цузской республики — была гру-
бо попрана, право и традиции не 
выдерживают конкуренции с 
беспределом и правом сильного. 
Поэтому веру Медведчука в госу-
дарство и закон противники 
справедливо расценивают как 
профессиональную деформа-
цию, слабость и антиукраин-
скую пропаганду. Поскольку Ук-
раина и закон уже семь лет как 
понятия несовместимые. 

Трагедия Зеленского в том, 
что он — порождение пиара, при-
митивных на самом деле поли-

тических технологий, не возмо-
жен без них, не мыслит за их 
рамками, и точно так же, как 
«проект» или игру в покер, где 
главное — блеф, воспринимает 
свою должность и страну. В та-
ких же терминах описывают его 
деятельность  прид ворные 
telegram-каналы: Зеленский, 

судя по этим полуграмотным 
настенным надписям, только и 
занимается тем, что рассматри-
вает «кейсы», выбирает «драф-
ты», одобряет «нарративы» и 
предлагает «апгрейды».

 Еще он постоянно повышает 
ставки в торгах с Россией, чем 
стали и репрессии против Мед-
ведчука. Все потому, что его 
окружение — это политтехноло-
ги третьего сорта из поколения 
первого майдана, с такими же, 

как у Зеленского, дипломами и 
без них, выработавшие в себе 
презрение к простому человеку, 
мыслящие картинками, ориен-
тирующиеся на лайки и считаю-
щие смыслом жизни освоение 
бюджета. Они живут, под собою 
не чуя страны, не ощущая ответ-
ственности и свято веря, что 

если люди перекрывают дороги 
из-за очередного вероломного 
повышения тарифов, снижения 
которых ожидали от Голобородь-
ко, то это результат происков 
конкурентов, а не людское отча-
яние. И на это нужно ответить 
пропагандисткой кампанией в 
пользу европейских ценностей, 
новыми обещаниями, презента-
циями, форумами, «круглыми 
столами» и всем, что понадобит-
ся впредь. Люди и их заботы, как 

видим, из этого алгоритма выпа-
дают.

Выпадение народа можно 
проследить по количеству прос-
мотров видео с участием Зелен-
ского на платформе YouTube — 
они исчисляются десятками в 
ходе мероприятий и сотнями 
спустя сутки: людям уже не инте-
ресен косноязычный актер, изо-
бражающий важного человека. В 
киевских кулуарах и под ковра-
ми шепчутся, что тонкая, рани-
мая душа президента обливается 
горючими слезами обиды, когда 
он оказывается за компьютером 
и читает комментарии под этими 
видео. Но советники убеждают 
тело, что это вражеские «боты», 
и душа на время успокаивается.

 Вот только пиар, который ре-
шил монополизировать Зелен-
ский, — палка о двух концах. И те-
перь уже Виктор Медведчук, ка-
жется, решил сыграть по понят-
ным Зеленскому правилам, со-
гласившись принять помощь 
своей супруги Оксаны Марчен-
ко: она идет в политику. И здесь 
российскому читателю нужно 
пояснить, что для украинских те-
лезрителей, особенно женщин, 
ее имя значит не меньше, если не 
больше, чем Зеленский. Журна-
листка, красавица, многолетняя 

ведущая самых популярных те-
левизионных шоу, природное об-
аяние и ум, лицо с обложки, 
образцовая жена и мать, без-
условная национальная звезда. У 
нее есть стопроцентная узнавае-
мость и отсутствует антирей-
тинг.  Еще у нее есть человече-
ская обида на Зеленского, кото-
рому на заре его карьеры она по-
могла, а тот в благодарность на-
ложил на нее санкции.

 В отличие от Зеленского Мар-
ченко не нуждается в политтех-
нологах и наставниках, она не-
плохо разбирается в этой отра-
сли, успев, опять же в отличие от 
него, поработать по специально-
сти, да и два десятка лет совмест-
ной жизни с последним государ-
ственником Украины стоят мно-
гих дипломов. Пока рано пред-
сказывать, что в 2024 году прези-
дентом Украины впервые станет 
женщина. Для этого страна в ее 
нынешнем виде должна не разва-
литься, а действующий прези-
дент досидеть до выборов. Опре-
деленно можно сказать только 
то, что для Зеленского пиар за-
канчивается.   

Виктор Медведчук и его супруга 
попали под санкции за то, что он 
называл происходящее на Украине  
«торжеством беззакония и анархии». 

А К Ц Е Н Т

Трагедия Зеленского в том, что он — 
порождение пиара, примитивных 
политтехнологий, не возможен без них, 
не мыслит за их рамками

Полмиллиона точек в память о каждой жертве COVID-19 в США 
слились в единое полотно на первой странице New York Times.
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ПРЕМЬЕРА Опера «Царская невеста» и пандемия коронавируса

Поющие в локомотиве
Владимир Дудин

М
узыкальный театр Ка-
релии в Петрозаводске 
п р е д ста в и л  т р ет ь ю 

оперную премьеру сезона. 
«Царскую невесту» Римского-
Корсакова пригласили поста-
вить Георгия Исаакяна, худрука 
Детского музыкального театра 
им. Наталии Сац. Накануне пре-
мьеры режиссер рассказал «РГ» 
об остроте новой интерпрета-
ции оперы и подвигах провин-
циальных театров.

Башни «Москвы-Сити», вы-
растающие из шапки Моно-
маха, уже на афише обещают 
захватывающую премьеру.

ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Афишу создала 
художница из Петрозаводска 
Наталья Егорова, что доказыва-
ет: в «провинции» могут рабо-
тать профессионалы столично-

го уровня. Этот плакат — боль-
шая удача: все сказано в трех-
четырех деталях, в правильно 
найденных метафорах. Празд-
ничная «Москва-Сити», опро-
кинутая в архаику, — почти все, 
что надо сказать о наших ощу-
щениях от реальности.

Как резонирует спектакль 
современной обстановке?

ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Мы с певцами ре-
петируем с некоторым ужасом, 
наблюдая за тем, как спектакль 
помимо нашей воли вступает в 
контакт с реальностью. Он был 
придуман два года назад и запу-
щен в работу в доковидном кон-
тексте. Но это уже не первый 
случай, когда изменившаяся си-
туация меняла восприятие 
спектакля. Кажется, что его фи-
нал сделан по следам ковидной 
эпидемии, хотя был придуман 
за год до того. Люди в халатах и 

масках, больничный продезин-
фицированный мир настигли 
нас уже после того, как началась 
работа над спектаклем. С дру-
гой стороны, становятся все бо-
лее ощутимыми аллюзии на 
«День опричника» Сорокина. 
Внутреннее самоощущение ста-
ло вдруг воплощаться в зримые 
формы вокруг нас.

Эта опера оказалась откры-
той для множества интер-
претаций. Их  число резко воз-
росло в последние годы, вклю-
чая и нашумевшую «Цар-
скую» Чернякова в Берлине.

ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Мы все — и я, и 
Дмитрий Бертман, и Дмитрий 
Черняков, и многие другие по-
старались вернуть ее в ряд опер 
первого ряда, которые постоян-
но должны быть в репертуаре. 
За последние сезоны она пере-
жила ренессанс: вышло более 
десятка версий. И это любопыт-
ный феномен, почему «Цар-
ская» стала суперхитом.

Когда нет таких певиц, как 
Елена Образцова и Ирина Ар-
хипова, кем вдохновляетесь?

ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Поскольку боль-
шая часть моей жизни прошла в 
Перми, я хорошо понимаю, что 
такое музыкальный театр в ре-
гионе. Не может быть в каждом 

театре по Архиповой, Образцо-
вой, Нестеренко и Атлантову. С 
другой стороны,  бывает, при-
глашенная звезда ставит свои 
условия в интерпретации. Си-
стема стаджионе — это коммер-
ческий проект, когда на корот-
кой дистанции нужно отбить 
большие деньги. Репертуарный 
же театр предполагает боль-
шую степень свободы. Здесь 
сила — в ансамбле, в том, что 
есть возможность репетиро-
вать, «проращивать» спек-
такль. Работу над оперой я на-
чинаю с читки, разбора. Пока 
не разберемся во всех взаимо-
отношениях, подтекстах, вну-
тренних импульсах каждого из 
персонажей, не выходим на 
сцену. Театр без театра — для 
меня бессмыслица.

 Вы уже ставили в петроза-
водском театре «Волшебную 
флейту» Моцарта. Как рабо-
тается с этой труппой?

ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: К труппам про-
винциальных театров я отно-
шусь с нежностью. Город не-
большой, маленький штат с ог-
раниченными финансовыми 
возможностями, каждый спек-
такль становится подвигом. 
Надо точно рассчитать возмож-
ности труппы, чтобы на каждую 
партию было хотя бы по одному 

человеку. Поэтому я ужасно 
дергаюсь, когда таким театрам 
предъявляют счет типа гам-
бургского. Тогда им надо обес-
печить гамбургские возможно-
сти. Но здесь есть артисты вели-
колепные — например, Эльвина 
Муллина сделает честь труппе 
любого столичного театра.

 Вы в свое время вывели в лиде-
ры Пермский театр оперы и 
балета. Какие механизмы 
здесь работают?

ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Каждый занима-
ет свое место на карте. Первое, 
что необходимо — бесстрашие. 
Если постоянно твердить себе: 
у нас мало возможностей, бу-
дем обходиться самыми скром-
ными проектами, по одежке 
протягивать ножки — это ведет в 
никуда. Чтобы развиваться, те-
атр должен прыгать выше голо-
вы, идти не вслед публике, пы-
таясь ей угодить, обрекая себя 
на все большее отставание и 
деградацию, а быть на шаг впе-
реди. Театр в Петрозаводске 
стремится быть впереди. Здесь 
есть замечательный хореограф 
Кирилл Симонов, который за 
годы работы создал целую эко-
систему современного балета и 
воспитал его зрителей. Для ма-
ленького нестоличного города 
авторский балет — это фанта-
стика.

 Невозможно не согласиться с 
тем, что театр должен быть 
локомотивом.

ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Да, и зачисление  
театров в сферу обслуживания 
— это первое, что можно сделать 
для их разрушения. Это дейст-
вительно локомотив, тем более 
музыкальный театр — уникаль-
ный организм, который должен 
быть для региона «местом 
силы».  

КНИГИ 
В Москве 
представили 
исследование 
знаков русской 
эмиграции

БЕЛЫЕ 
В МЕТАЛЛЕ
Андрей Васянин

В России продолжают отмечать 
100-летие «Русского исхода». 
Московский Книжный клуб 
«Достоевский» представил чи-
тателям книгу Александра Око-
рокова «Русская эмиграция в 
наградах и знаках», выпущен-
ную в прошлом году Россий-
ским НИИ культурного и при-
родного наследия им. Д.С. Ли-
хачева.

На обложке увесистого ше-
стисотстраничного тома — 
трехцветная лента с воланом, 
на ней — значок: раскинувшая 
крылья птица с надписью «Рус-
ский Cокол».

«Это знак гимнастического 
общества в Шанхае, одного из 
филиалов спортивного объеди-
нения «Русский Cокол», осно-
ванного еще в 1883 году. Знак 
отлит в 1931-м, а общество рас-
палось после войны», — говорит 
Александр Окороков. На разво-
роте книги — кресты с надпи-
сью «Галлиполи 1920—1921». 
Такие кресты по приказу Вран-
геля делали для солдат белой 
армии, уплывших из Крыма в 
Турцию, в местных мастерских 
из подручного материала — сна-
рядных гильз, консервных ба-
нок...

По образованию архитек-
тор, по призванию историк и 
археолог, автор десятков книг 
по истории России в ХХ веке и 
серьезных открытий в подвод-
ной археологии, Окороков в 
тему русской эмиграции по-
грузился в начале 1990-х. Сна-
чала это были монографии и 
справочники, благодаря кото-
рым завязывались связи с по-

томками эмигрантов. Потом 
начала формироваться коллек-
ция переданных ему знаков 
эмигрантских сообществ, а с 
ней — интерес к теме. Книга пи-
салась около полутора десятка 
лет, по всему миру собирались 
награды и знаки. Он делал их 
подробное описание, в архи-
вах, в эмигрантской прессе 
искал документы.

Работая над книгой, автор 
поражался, как дорожили рус-
ские изгнанники знаками, от-
личающими их от остальных. 
Их заказывали и известные ор-
ганизации, насчитывавшие де-
сятки тысяч членов, и неболь-
шие объединения в 20—30 чело-
век. Например, Донской каза-
чий хор имени  Жарова выпу-
стил значок с оленем на голу-
бом фоне, гербом Войска Дон-
ского.

Расшифровывая аббревиа-
туры и символы, Окорокову по-
рой приходилось вести истори-
ко-фалеристические расследо-
вания. К примеру, о знаке с 
желтым щитом в синей рамке и 
буквами ТС, привезенном из 
Китая, не было ничего извест-
но. Наконец Окороков нашел 
небольшое упоминание о Тор-
говом Союзе, существовавшем 
в Шанхае в 1920—1930-х. Про-
листывая китайскую периоди-
ку тех лет, увидел в одном ре-
кламном объявлении этот са-
мый ТС как фирменный знак 
«Торгового дома Чурина»: ир-
кутский купец еще до револю-
ции создал свою империю в Ки-
тае. После 1945-го торговая 
компания «переходила» к со-
ветским властям, потом к нем-
цам, японцам, англичанам — и 
сегодня остается на плаву в Ки-
тае под именем «Торгового 
дома Чурина».

За каждым значком, кото-
рых в книге сотни, стоит иссле-
дование. Что за организация 
его учредила? Если это гимна-
зия или университет, кто вы-
пускники? Если молодежный 
союз, то какова его история? 
Отдельные разделы посвящены 
европейским, американским, 
азиатским объединениям. Ито-
гом работы Александра Окоро-
кова стала энциклопедия на-
град и знаков русской эмигра-
ции, систематизированный и 
полный источник информации 
для историков.  

ВЫСТАВКА В ГМИИ имени А.С. Пушкина — «Московская жизнь 
Джамбаттисты Тьеполо и его сына Джандоменико»

Венецианский триумф

Жанна Васильева

В 
п р е д д в ер и и  п ер е -
крестного года России 
и Италии, объявленно-
го министерствами 
культуры обеих стран, 
Г М И И  и м е н и  А . С . 
Пушкина открыл вы-
ставку «Московская 
жизнь Джамбаттисты 

Тьеполо и его сына Джандомени-
ко».

Она выглядит рифмой к рос-
сийско-итальянской выставке 
2018 года «От Тьеполо до Кана-
летто и Гварди», в фокусе внима-
ния которой была живопись ве-
нецианских мастеров XVIII века. 
Тогда Пушкинский музей объе-
динил свои усилия с музеями го-
рода Винченце. В 2018 году в Мо-
скву, кроме знаменитых картин 
Тьеполо и Каналетто, приехали 
работы других европейских 
звезд XVIII века — Себастьяно 
Риччи и Джованни Баттиста Пит-
тони. Сейчас о таких межмузей-
ных проектах можно только меч-
тать.

Нынешняя выставка по необ-
ходимости опирается на «вну-
тренние» музейные ресурсы 
ГМИИ имени Пушкина и на со-
брание Тьеполо в музее-усадьбе 

«Архангельское». И если главны-
ми ее героями стали венециан-
ские живописцы XVIII отец и сын 
Тьеполо, то главными персона-
жами — Антоний и Клеопатра. 
Два полотна Джамбаттисты Тье-
поло «Встреча Антония и Клео-
патры» и «Пир Клеопатры», при-
везенные из «Архангельского», 
расположились напротив друг 
друга в зале итальянского искус-
ства XVIII века.

Здесь понимаешь, что князь 
Юсупов знал, что делал, когда 
приказал построить в своем доме 
в Архангельском «Тьеполову 
залу». Можно сколько угодно чи-
тать о том, что искусство венеци-
анцев XVIII века просто купалось 
в театральной стихии, и, может 
быть, как считал Борис Виппер, 
живопись Тьеполо оказала влия-
ние на театр. Но только в этом 

зале, где обе работы практически 
полностью занимают две стены, 
можно ощутить, как втягивает в 
себя пространство картин. Ка-
жется, что можно ступить на 
мраморные ступени, ведущие к 
пиршественному столу Клеопат-
ры, что слуга с подносом сейчас 
спустится в зал музея, что воен-
ные трофеи Марка Антония, вер-
нувшегося к царице Египта из 
похода на парфян, выгрузят пря-
мо в углу.

Картина тут не род театраль-
ной декорации, а спектакль стра-
стей, амбиций, разворачиваю-
щийся на наших глазах. Срежис-
сированный Тьеполо, он выстро-
ен как двойное действо. Страж-
ники и слуги, карлики и собачка, 
пажи и пленники, за каждым из 
которых следить увлекательно, 
словно направляют наш взгляд 

на подиум, где стоит стол цари-
цы, или на Антония, демонстри-
рующего свою добычу власти-
тельнице его дум. Их поединок — 
взглядов, амбиций, любви и жа-
жды триумфа — и есть главное 
зрелище. Тут пируют не чтобы 
радоваться жизни, а чтобы дока-
зать превосходство. Тут самую 
крупную жемчужину из своего 
украшения царица растворяет в 
уксусе, чтобы выпить этот жем-
чужный «коктейль». Тьеполо пи-
шет не историю любви, а исто-
рию состязания двух людей, ко-
торые любят друг друга, но еще 
больше любят власть.

Этот двойной спектакль вну-
три каждой картины словно по-
мещает зрителя в толпу любо-
пытствующих зевак, наблюдаю-
щих встречу римского консула и 
египетской царицы из рода Пто-
лемеев или их странный пир. Ка-
ждая из картин — волшебное, за-
вораживающее зрелище. Но если 
вы оказываетесь в зале между 
ними, то обнаруживаете себя на 
просцениуме между двумя спек-
таклями. И — между двумя три-
умфаторами.

«Встреча Антония и Клеопат-
ры» — это, конечно, триумф рим-
ского полководца, вернувшегося 
с войны с парфянами в 34 г. до н.э. 

с военной добычей и пленным 
армянским царем Артаваздом II. 
А «Пир Клеопатры», где царица 
соревнуется в расточительности 
с Марком Антонием и побеждает, 
разумеется, триумф властитель-
ницы Египта. Триумф Клеопатры 
становится контрапунктом к 
триумфу Антония. И оба эти три-
умфа для нас, знающих финал 
этой истории, воспринимаются 
как пролог их общей трагедии. И 
в этом тонкая драматургия Тье-
поло, который соединяет с вене-
цианской расчетливостью пред-
чувствие ночей любви и знание о 
грядущем поражении.

Идя между картинами Тьепо-
ло, мы упираемся взглядом в по-
лотно Каналетто в следующем 
зале. То, где дож Венеции в празд-
ник Вознесения, бросив золотое 
кольцо в море, возвращается по 
Гранд-каналу ко Дворцу дожей. И 
становится понятно: что бы ни 
писали венецианцы, они писали 
триумф Светлейшей республи-
ки.  

В презентации выставки принял 
участие посол Италии в России 
Паскуале Терраччано.

А К Ц Е Н Т

Картина тут не род театральной 
декорации, а спектакль страстей 
и амбиций, разворачивающийся 
на наших глазах

За каждым из «объектов» книги — 
своя история и свое скрупулезное 
исследование.

Георгий Исаакян: Музыкальный театр в городе — место силы.

А К Ц Е Н Т

Чтобы успешно развиваться, 
театр должен не идти послушно 
вслед за публикой, пытаясь ей угодить, 
обрекая себя на дальнейшее отставание 
и деградацию, а быть на шаг впереди 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

БЕЗ ПАФОСА
 Обсуждение проекта Федерального закона «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «Об образовании 
в Российской Федерации» вызвало немало критиче-
ских замечаний и в научной среде, и в среде представи-
телей просветительских организаций, что естествен-
но, когда профессиональные сообщества пытаются до-
вести до сведения депутатов и сенаторов свои опасе-
ния о негативных последствиях принятия того или 
иного законодательного акта. 

Суть поправок достаточно проста — просветители 
должны доводить до школьной и студенческой молоде-
жи лишь проверенные и достоверные знания, а также 
быть защищенными от любых иностранных влияний, в 
том числе и финансовых, которые могут внести сумя-
тицу в неокрепшие сердца и души подрастающих поко-
лений. Подобный подход продиктован абсолютно бла-
городными побуждениями, которые не хотят замечать 
критики этого законопроекта. Причем побуждениями, 
продиктованными духом времени, когда отношения с 
Европейским сою-
зом и США не вызы-
вают сомнения в 
том, что «коллек-
тивный Запад» ве-
дет против России 
серьезную пропа-
гандистскую кампа-
нию.  

 Но все же пред-
лагаемые поправки 
порождают весьма 
серьезные пробле-
мы, которые, как 
мне кажется, требу-
ют внимательного отношения со стороны авторов это-
го законопроекта и всех, кто причастен к его приня-
тию. Как человек, никогда не изменявший марксист-
скому постулату о том, что бытие определяет созна-
ние, могу заметить, что вряд ли стоит недооценивать 
здравый смысл российских граждан, в том числе и са-
мых юных. Советский анекдот о мужчине, который 
жужжал потому, что хотел заглушить в себе передачи 
«Голоса Америки», не утратил своего значения и по сей 
день. Тем более что количество информации — правди-
вой и ложной, обрушивающейся на современного че-
ловека, куда больше, чем в советское время. Тут не 
только зажужжишь! Но пропаганда пропагандой, а 
жизнь жизнью. И, как известно из другого анекдота, 
который не рискую пересказывать читателям, чтобы 
не испытывать их моральные чувства, жизнь жестче.

 Во-вторых, еще один куда более сложный вопрос: 
кто будет оценивать недостоверность сведений об 
«исторических, национальных, религиозных и куль-
турных традициях народов»? Эксперты, назначенные 
министерством просвещения? Вопрос не праздный. 
Ведь если в начальной школе усвоить, что дважды два 
равно четырем, то потом, столкнувшись с квантовой 
механикой, надо будет привыкать, что дважды два — 
это, возможно, четыре. Для судебного разбирательства 
такой же непростой случай, как и другой, когда детям 
вместо эвклидовой геометрии начнут излагать кон-
цепции Лобачевского. Знание множественно. Даже в 
естественных науках. Не говоря уже об истории и куль-
туре. До сих пор идет дискуссия о роли Орды в пору 
российского Средневековья, и далеко не всегда мы 
придем к единству позиций в Москве, Казани или Улан-
Баторе. Надо понимать, что просветительство — это по-
граничье между образованием и наукой, а научное по-
знание нередко разрушает общепринятые в образова-
нии представления. Так что экспертам не позавидуешь. 

 Повторю еще раз: солидарен с благородными наме-
рениями авторов законопроекта. Но реальная жизнь, 
что называется, «подбрасывает», как любил говорить 
М.С. Горбачев.

 В заботе о подрастающем поколении никто не обра-
тил внимание на то, что вся культурная деятельность 
может быть истолкована как просветительская. К тому 
же обращенная не только к молодежи, но и к людям 
старшего поколения, которые не чужды новому зна-
нию. Что такое выставка в музее или галерее? Конечно 
же, просветительство, как и сама основная музейная 
экспозиция. А что 
такое работа эк-
скурсоводов? Раз-
умеется, просвети-
тельство. А что та-
кое показ спекта-
клей или фильмов в 
Отечестве или за 
его рубежами, не 
говоря уже о ди-
скуссиях после по-
казов? Вынужден 
еще раз повторить: 
просветительство. 
Как и многие про-
граммы ТВ и радио. И все это должны лицензировать 
эксперты министерства просвещения, или минобрна-
уки, или специального института экспертов, определя-
емого правительством РФ? То есть каждая выставка в 
Эрмитаже или Третьяковской галерее должна полу-
чать соответствующую лицензию. Где в министерстве 
просвещения или в министерстве науки и образования 
найдут высокопрофессиональных специалистов? И 
сколько их потребуется, чтобы охватить весь массив 
культурно-просветительских инициатив? Для реали-
зации поправок будет необходим огромный штат но-
вых бюрократов, которому, в свою очередь, понадо-
бятся немалые бюджетные средства.

 Ну и наконец об иностранных источниках финан-
сирования. Нет ни одной сколько-нибудь серьезной 
международной культурной акции, в которой не появ-
лялись бы значительные спонсорские бюджеты, в том 
числе и зарубежные. Приведу лишь один пример, кото-
рый включает в себя два выставочных проекта — уже 
состоявшееся представление коллекции Щукина и 
предстоящая выставка коллекции Морозова в Музее 
Фонда Луи Виттона в Париже. В обоих проектах прини-
мают участие Эрмитаж, ГМИИ им. А.С. Пушкина и Тре-
тьяковская галерея, но значительная часть финанси-
рования является ответственностью всемирно извест-
ного фонда поддержки искусств. Оба проекта носят 
просветительский характер. Они просвещают фран-
цузскую публику не только о художественных ценно-
стях, с безупречным чутьем приобретенных на рубеже 
ХIХ и ХХ веков, но и создают образ России как страны с 
высочайшим уровнем музейной культуры. Ту же фун-
кцию выполняют и многочисленные фестивали рус-
ского и мирового искусства. После принятия поправок 
они окажутся в весьма уязвимом положении. Ни Эрми-
таж ни Большой театр не собираются становиться ино-
странными агентами. Но и свою деятельность по про-
паганде русской культуры в мире им вряд ли разумно 
прекращать. 

Пишу обо всем этом без пафоса, лишь с надеждой. •

Предлагаемые 
поправки к закону 
порождают 
серьезные про-
блемы, требующие 
внимания

Практически 
любая культурная 
деятельность 
может быть истол-
кована как прос-
ветительская

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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— Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте 
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ЖИЛЬЕ Как купить 
квартиру у города?

Торг уместен

Александр Мелешенко

Принято считать, что купить жилье в Москве можно 
либо у застройщика, либо у риелторов — даже владельцы 
квартир в готовых домах обычно продают их не сами, а с 
помощью агентов по недвижимости. Но есть в столице и 
еще один продавец квадратных метров, о котором мно-
гие даже не слышали, — это сам город. Причем вариантов 
у него столько, что позавидуют многие риелторские 
агентства. Что это за жилье и как его купить?

Корреспонденту «РГ» на днях попалась новость: че-
тыре квартиры в ЦАО выставлены на торги. Из текста 
выходило, что жилье предлагает купить город и все оно 
сплошь в привлекательных местах. На Чистопрудном 
бульваре, например, студию площадью 28 «квадратов» 
продают в особняке 1917 года постройки. Даже подъезд 
в этом доме похож на музей — на полу фигурная плитка и 
ковры, лепнина на высоком потолке и стенах, деревян-
ные двустворчатые двери… Словом, все здесь дышит 
историей. Про саму квартиру, правда, так не скажешь — 
местами обвалилась штукатурка, а доски на полу явно 
требуют замены. Но после ремонта жить будет можно . 

А самое интересное — цена. Чуть менее 7,7 миллиона 
рублей. В соседнем доме 1955 года постройки хозяева 
«трешки» просят за нее 32,6 миллиона, а через пару 
улиц апартаменты 
от 30 «квадратов» 
предлагают от 20 
миллионов. Замген-
директора Центра 
управления город-
ским имуществом 
(ЦУГИ) Александр 
Окунев соглашает-
ся: для такого расположения цена и впрямь привлека-
тельная. «Все четыре квартиры находятся в центре Мо-
сквы, рядом вся необходимая инфраструктура: продук-
товые и аптеки. Также в пешей доступности историче-
ские памятники, храмы и музеи», — отмечает он. 

Правда, просто так прийти и купить эти квартиры 
нельзя. Все имущество город продает с электронных тор-
гов, а значит, побороться за покупку придется с другими 
покупателями — победит тот, кто предложит более высо-
кую цену. Но даже с учетом этого можно купить жилье 
дешевле, чем просят в частных объявлениях. В пресс-
службе ЦУГИ «РГ» рассказали, что квартиру на Покров-
ке площадью 28,2 кв. м в прошлом году продали за 10 
миллионов при стартовой цене 6. На лот претендовали 
11 покупателей. «Всего в прошлом году мы реализовали 
289 квартир и жилых помещений, это около 12 тысяч кв. 
м, — говорят в пресс-службе. — Среди них не только сто-
личные квартиры, но и жилье в Московской области. По-
ловина реализованных лотов, например, находятся в По-
дольске на улицах Юбилейная и 43-й Армии». 

Продажей городских квартир в столице занимается 
не только ЦУГИ, таких организаций несколько. К приме-
ру, «Моссоцгарантия» заключает с желающими пенсио-
нерами договоры пожизненного содержания с иждиве-
нием. Пожилые люди продолжают жить в своей кварти-
ре, но получают ощутимую прибавку к пенсии, а после 
смерти жилье переходит городу и продается с торгов. 

Предпочитаете новостройки? Их продает принадле-
жащая городу компания «Мосреалстрой» — она предла-
гает квартиры в домах, которые город строит в рамках 
Адресной инвестиционной программы. Все подробно-
сти можно найти на сайтах организаций. •

ОПРОС Телефонные 
мошенники чаще всего 
звонят москвичам

Вас беспокоят 
из банка… 

Александр Мелешенко

Москва возглавила рейтинг городов России по актив-
ности телефонных мошенников. Опрос в 22 городах 
страны провело исследовательское агентство Zoom 
Market — в каждом из них опросили по 120 человек. 
Оказалось, что чаще всего мошенники звонят жителям 
Москвы, Казани и Санкт-Петербурга. Логика у них до-
вольно простая — крупные города, где высокие доходы, 
а горожане уже отвыкли пользоваться наличными и 
сбережения обычно хранят на банковских счетах. 

По словам коммерческого директора агентства Ан-
дрея Штырова, в целом 33% россиян заявили, что стал-
кивались с телефонными мошенниками лично или это 
происходило с их 
знакомыми. В боль-
шинстве случаев 
аферисты представ-
лялись сотрудника-
ми банков, ущерб 
они смогли нанести 
лишь каждому сото-
му из тех, кому до-
звонились. 

В Москве, впро-
чем, трое из четверых горожан сказали, что им или их 
знакомым звонили жулики, а каждый третий заявил, 
что звонившим удалось завладеть деньгами жертвы. В 
Ростове-на-Дону, для сравнения, близко с телефонны-
ми мошенниками сталкивались только 34 человека из 
120, а пострадали всего двое. 

Интересно, что ростовчан защищает от мошенни-
ков привычка не брать трубку при звонке с неизвест-
ного номера — так поступают больше половины опро-
шенных жителей города на Дону. А вот москвичи при-
выкли отвечать практически на любые звонки — более 
90% сказали, что всегда отвечают на вызов. 

В полиции подтверждают, что активность телефон-
ных мошенников только нарастает и они постоянно 
прибегают к новым схемам и уловкам. В МВД на днях 
предупредили: мошенники используют технологию 
подмены телефонных номеров. Это значит, что вы мо-
жете увидеть на экране телефона привычный номер 
своего банка или даже полиции, но на другом конце 
провода все равно окажутся мошенники. 

Основная и самая распространенная схема — звонят 
якобы из службы безопасности банка и спрашивают: 
подтверждаете ли вы перевод денег с вашей карты? По-
сле взволнованного «нет» вам расскажут, как отме-
нить перевод и обезопасить деньги — попросят продик-
товать данные карты, номер их подтверждающего смс 
и другую информацию. А потом спишут с ваших счетов 
все, до чего дотянутся.  

Главный совет, который защитит от телефонных 
аферистов, — если вам звонят из банка, положите 
трубку. И перезвоните по официальному номеру, ко-
торый указан на обороте вашей карты или сайте кре-
дитной организации. И запомните — банки крайне 
редко звонят клиентам и делают это чаще всего с ре-
кламными целями, называть данные карты они ни-
когда не требуют. •

СОЦЗАЩИТА В центре сопровождаемого проживания 
особенных подростков подготовят к самостоятельной жизни

От простого к сложному 
Ангелина Зеленькова

В 
столице появился особен-
ный дом — центр сопрово-
ждаемого проживания. От-

сюда выпускники детских домов, 
молодые инвалиды делают пер-
вый шаг в самостоятельную 
жизнь. В домашней атмосфере 
ребят учат заботиться о себе и о 
близких, помогают найти работу 
и освоиться в огромном городе. 
Выпускники центра уже не попа-
дут в интернат, как еще недавно 
бы, а сначала переедут в кварти-
ры учебно-тренировочного про-
живания, затем и в собственное 
жилье.

Учебно-тренировочное обще-
житие нового центра расположе-
но по улице Мусы Джалиля, 15, 
кор. 2. В двухэтажном здании 10 
квартир, в каждой — 5—6 хозяев. 

Это ребята, а точнее, студенты с 
ментальными нарушениями, ко-
торым уже исполнилось 18 лет. 
Они росли в детских домах (цен-
трах содействия семейному вос-
питанию. — Прим. ред.), а после 
совершеннолетия их ожидала 
жизнь в психоневрологическом 
интернате вместе с тяжелоболь-
ными людьми, которым нужны 
постоянный уход и внимание. В 
отличие от них студенты обще-
жития способны жить самостоя-
тельно, но при условии, что у них 
появятся бытовые навыки и уме-
ние жить среди других людей. 
Освоить их помогают социаль-
ные работники, дефектологи, 
психологи, юрисконсульты и 
другие специалисты. Программа 
обучения и развития у каждого 
своя. Например, одни учатся го-
товить обеды и распоряжаться 

деньгами, а другие здесь впервые 
открыли книгу и пытаются на-
чать читать. «Программа рассчи-
тана на срок от трех до пяти лет. 
Как и у всех студентов, у ребят 
будут сессии с зачетами и экза-
менами. Затем — стажировки по 
самостоятельному проживанию 
в квартире, трудоустройство», — 
рассказала директор центра 
Ирина Шпитальская.

По ее словам, шестеро сту-
дентов уже работают на пред-

приятиях Москвы — на заводе 
«Рено», в торговом комплексе 
ИКЕА, на заводе игрушек и в ти-
пографии. «Я собираю наборы 
из разноцветных фишек для на-
стольных игр. Всего нужно на-
брать 25 тысяч. Иногда прихо-
дят помочь ребята из соседних 
квартир», — рассказала «РГ» 
Ирина. 20-летняя девушка пере-
двигается в коляске. Как прави-
ло, таких кандидатов работода-
тели берут неохотно, поэтому 
она выполняет заказ дома. 
Часть заработанных денег тра-
тит на материалы для картин, 
которые планирует выставить в 
храме на пасхальной ярмарке. 
Как и других ребят, перед посту-
плением в центр девушку спро-
сили о планах на жизнь, кем она 
мечтает стать. Оказалось, что не 
комплектовщицей и даже не ху-
дожницей. «Хочу работать пе-
диатром и помогать детям», — 
призналась Ирина, у которой 
впереди еще пять лет обучения.

Заходим в шестую квартиру, 
к мальчишкам. На месте заста-

ем Сашу и Ваню. Саше — 19, но 
он еще только учится читать, а 
вот у Вани проблемы с цифрами. 
Ему никак не поддается время. 
Чтобы совладать с ним, парень 
завел тетрадь, куда записывает 
все дела за день с точностью до 
минуты. «Почистить зубы — 3 
минуты, умыться — 2 минуты, — 
зачитывает он. — Если я научусь 
понимать время, то не буду опа-
здывать к бабушке — она живет 
недалеко, в паре домов от обще-
жития». Как объяснила педагог 
центра Ольга Заводилкина, ба-
бушка чрезмерно опекала вну-
ка, поэтому у него слабые быто-
вые навыки. «Учимся с ним го-
товить и ухаживать за собой. Те-
перь он и кашу сварит, и в квар-
тире сам уберет, скоро сможет и 
в магазине рассчитаться, — над-
еется педагог. — Мы здесь препо-
даем математику, которая нуж-
на в жизни, к примеру, склады-
ваем цены и рассчитываем 
деньги на определенный набор 
продуктов».

В свою квартиру Ваня смо-
жет переехать через три года. 
Спрашиваю его: «Не боишься 
начать жить самостоятельно?» 
Ответ уверенный: «Нет, я к это-
му подготовлюсь, еще и о ба-
бушке планирую суметь поза-
ботиться». •

ТРАНСПОРТ МКАД: транзитный локдаун продлили на год    

Фур гон 

Сергей Бабкин 

З
акрытие транзита фур 
по МКАД сделало коль-
цевую дорогу безопа-
снее, и власти решили 
продлить локдаун на 
год. Мнения перевоз-
чиков разделились: 
если одни охотно при-
няли альтернативу пе-

реехать на трассы А-107, А-108 
и ЦКАД, то другие попали в за-
труднительное положение. Ряд 
складов находится внутри 
МКАД, и перекраивать логисти-
ку пришлось в бешеном темпе.

Как уже писала «РГ», власти 
Москвы и Московской области 
перед снегопадами в 20-х чи-
слах февраля решили закрыть 
транзитный проезд по МКАД, 
чтобы фуры не мешали убороч-
ной технике чистить дорогу. Ог-
раничение планировалось 
снять 22 февраля, однако в этот 
день заммэра Максим Ликсутов 
подписал приказ, который про-
длил транзитный локдаун на 
год. «Это продиктовано, в пер-
вую очередь, заботой о комфор-
те и безопасности передвиже-
ния жителей всего столичного 
региона», — поддержал коллегу 
министр транспорта и дорож-
ной инфраструктуры Подмо-
сковья Алексей Гержик. Напом-
ню, с точки зрения закона все 
обосновано: ФЗ-257 «Об авто-

мобильных дорогах...» разреша-
ет властям принимать такие 
меры. Таким образом, водители 
фур тяжелее 12 тонн могут 
пользоваться МКАД, только в 
случае если у них есть пропуска. 
Их же выдают лишь тем пред-
приятиям, которым необходи-
мо попасть в город в определен-
ное время. Например, доста-
вить скоропортящийся товар 
или въехать на склады внутри 
города. 

Блокпостов на дорогах нет, 
весь трафик отслеживается ка-
мерами. Если транзитник прое-
дет по МКАД без пропуска, он 
автоматически получит штраф 
5 тыс. руб. Устройства видео-
фиксации ЦОДД и подмосков-
ные комплексы позволили сде-
лать главный вывод: порядка 2 
тысяч из 13 тысяч фур, которые 
каждый день проезжали по 
МКАД, оказались транзитными. 
В результате эти грузовики 
ушли на другие дороги: пример-
но 4 процента на А-108, 16 — на 
А-107, а основной массив — на 
платный ЦКАД. По оценкам 
Алексея Гержика, заторов ни на 

ЦКАД, ни на «бетонках» не воз-
никло. Эффект отметили и на 
МКАД. За выходные на кольце-
вой трассе не произошло ни од-
ной аварии с участием большег-
рузов. Средняя скорость с об-
ычных 80 км/ч выросла почти 
до 90.  

Опрошенные «РГ» перевоз-
чики отмечают, что по МКАД до 
ограничений провозилось мно-
жество видов транзитных гру-
зов. И выбор между МКАД и 
ЦКАД делался с учетом различ-
ных факторов, но главное усло-
вие — это скорейшая доставка 
груза из точки А в пункт B. В 
этом плане никаких проблем не 
должно возникнуть у компаний, 
работающих с потребитель-
ским рынком. Как рассказал 
уполномоченный представи-
тель «Вояж-Групп» (доставляет 
товары в «Ашан» и другие круп-
ные гипермаркеты. — Ред.) Васи-
лий Заграничный, основные ло-
гистические центры этого про-
филя находятся за МКАД. В то 
же время при необходимости 
выехать на московское кольцо 
без проблем можно получить 

пропуск, тем более что правила 
его оформления в ближайшие 
месяцы упростятся. 

А вот компании, которые ра-
ботают с грузами широкого 
профиля, явно не ожидали сюр-
приза с транзитным локдауном 
и столкнулись с проблемами. 
«Да, еще в 2019 году помощник 
президента Игорь Левитин пре-
дупреждал, что с открытием 
участков ЦКАД проезд по МКАД 
могут ограничить, — рассказал 
«РГ» замдиректора компании 
«ПЭК» Вадим Филатов. — Одна-
ко о самом введении таких мер 
нам сообщили за несколько 

дней. Это отразится на нашей 
работе». Склады компании на-
ходятся в Бутове и Алтуфьеве, и 
раньше фуры из регионов могли 
ночью въехать на МКАД и потом 
попасть к логистическим цен-
трам. Там они загружались и 
успевали до 6.00 покинуть Мо-
скву. Пропусков на часть машин 
не было, теперь же их придется 
оформлять. Впрочем, отмечает 
он, их компания и другие пере-
возчики готовы построить аль-
тернативные маршруты через 
ЦКАД, тем более что это более 
современная и скоростная до-
рога по сравнению с МКАД. •

В ночь на 13 февраля из-за мощного снегопада буксующие фуры заблокировали МКАД. При этом многие из них ехали по магистрали транзитом. 

Шестеро студентов нового центра уже нашли работу, в том числе — на дому. 

А К Ц Е Н Т

Блокпостов на дорогах нет, 
весь трафик отслеживается камерами

А К Ц Е Н Т

В домашней атмосфере ребят учат забо-
титься о себе и близких, помогают найти 
работу и освоиться в огромном городе

КСТАТИ

В городе стартовал пилотный проект «Городские дома-интернаты нового 

типа». Во всех 21 домах планируется создать безопасную среду, а также 

новые возможности для досуга и общения. Вместо многоместных жилых 

помещений появятся жилые комнаты не более чем на четырех человек с 

выходом в общие холлы и коридоры. Потолочные ширмы-занавески в ком-

натах позволят проживающим отгородиться от соседей. В каждой комнате 

появятся санузлы, приспособленные для маломобильных граждан.

НАСЛЕДИЕ 

Найдены 
образцы 
старинного 
оружия

НОЖ НА СТОЛ

Сергей Жуков

Археологические раскопки в 
столице затронут в этом году бо-
лее ста площадок, в том числе в 
Новой Москве. Об этом сообщил 
глава департамента культурного 
наследия Алексей Емельянов. 

Пока же археологи работают 
в мастерских, где восстанавли-
вают находки и готовят их к му-
зейным показам. Емельянов 
презентовал журналистам 
«мужскую» коллекцию арте-
фактов. На Зубовской улице, на-
пример, нашлась деталь старин-
ного копья — так называемый 
«вток». Его надевали на тыль-
ную часть оружия, позволяя 
втыкать обратной стороной в 
землю. Он играл роль опоры и 
помогал воинам в бою. 

Показали прессе также часть 
мушкета, каменное ядро, на-
кладку на кольчугу, пули разных 
калибров, наконечники стрел и 
печные изразцы. «Печь всегда 
была в Москве и стране в целом 
душой дома, — рассказал Емелья-
нов. — В XVI веке в Кадашах мо-
сквичи сочли нужным украсить 
свою печь изразцами с воин-
ским сюжетом. На одном изо-
бражена батальная сцена, а на 
втором — оборона крепости». 

Уже отреставрированы две 
редкие для Москвы находки — 
железный тесак XVII века и 
штык-нож от японской винтов-
ки начала ХХ века. Первый обра-
зец боевого оружия нашли на 
Зубовской улице. По словам 
Емельянова, такие тесаки, ско-
рее всего, использовали опол-
ченцы, отстоявшие в Смутное 
время Москву и наше государст-
во. Второй привет из прошлого 
всплыл на территории Воспита-
тельного дома. Как японский 
штык-нож оказался в Москве? 
Есть три версии. 

— Возможно это трофей вре-
мен Русско-японской войны. Не 
исключено и что этим оружием 
были вооружены участники ра-
бочего восстания 1905 года, — 
объяснил Емельянов. — Есть 
данные, что японскими винтов-
ками была вооружена и часть 
наших войск в Первую миро-
вую войну. •

РАКУРС  Совет 
ветеранов 
возглавил 
Георгий 
Пашков

ПОСТ ЗАЩИТЫ

Максим Милославский

Московский городской совет 
ветеранов — одну из самых ав-
торитетных московских обще-
ственных организаций, возгла-
вил 83-летний Георгий Ивано-
вич Пашков. Он сменил Влади-
мира Ивановича Долгих — Героя 
Социалистического Труда, по-
четного гражданина Москвы, 
депутата Госдумы РФ, члена 
Совета Федерации РФ. Он воз-
главлял совет ветеранов столи-
цы около двух десятков лет и 
ушел из жизни в октябре прош-
лого года.

Георгий Иванович Пашков 
длительное время был первым 
заместителем председателя со-
вета ветеранов. Его кандидату-
ру поддержали и фронтовики, и 
представители общественных 
организаций, и представители 
правительства Москвы. В част-
ности, руководитель департа-
мента труда и социальной за-
щиты населения Москвы Евге-
ний Стружак отметил, что по-
сле кончины Долгих совет вете-
ранов не испытал управленче-
ской растерянности, так как в 
его работе была выстроена чет-
кая система.

В поддержку Пашкова вы-
сказался и эксглава департа-
мента труда и соцзащиты Вла-
димир Петросян: «Шестнад-
цать лет совместной работы 
дают мне право говорить о нем 
как о принципиальном, чест-
ном и грамотном человеке, ко-
торый знает каждого ветерана в 
лицо и в случае необходимости 
борется за каждого». Георгий 
Пашков, в свою очередь, побла-
годарил всех за поддержку и за-
верил, что понимает всю ответ-
ственность, которую налагает 
на него должность председате-
ля московского совета ветера-
нов:

— Бесспорно, мы должны 
продолжать дело, которое вел 
Владимир Иванович Долгих, — 
сказал он. — Отчетливо пони-
маю, что одному ничего сде-
лать невозможно. Будем вместе 
заботиться о ветеранах, кото-
рые нуждаются в нашем внима-
нии. •

Более 90% горо-
жан отвечают 
на звонки с незна-
комых номеров

Имущество город 
продает на элек-
тронных торгах
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ТРЕНД Зачем видеокартам 
ограничивают мощность

Зашито-крипто

Иван Черноусов, Роман Маркелов

Компания NVIDIA решила ограничить мощность но-
вой видеокарты RTX 3060 в добыче одной из самых по-
пулярных криптовалют — Ethereum. Там рассчитыва-
ют, что видеокарта окажется в руках геймеров и не вы-
зовет интереса у майнеров. Скорее всего, решение 
принято для того, чтобы отвести от себя гнев геймеров 
в случае дефицита видеокарт в магазинах на фоне но-
вой волны интереса к криптовалютам.

«Если программная защита действительно устоит 
против толпы майнеров/хакеров, то разделение игро-
ков и майнеров действительно сработает, — говорит 
Алексей Берилло, редактор портала iXBT.com. — Но 
проблема заключается в том, что современные видео-
карты приносят огромный доход, поэтому RTX 3060 
раскупят те, кто добывает с их помощью криптовалю-
ты. Ведь ограничивается только добыча Ethereum, а су-
ществует множество других криптовалют, которые 
очень выгодно добывать на графических адаптерах».

Эксперт считает, что ограничение не поможет лик-
видировать дефицит видеокарт потому, что остается 
множество других вариантов для добычи цифровой ва-
люты. «На остальных видеокартах таких запретов нет, 
— продолжает Берилло, — все майнеры будут просто 
приобретать другие решения».

Ситуация на рынке видеокарт напоминает конец 
2017-го — начало 2018 года, когда либо их нет, либо 
цена завышена в разы, констатирует ведущий анали-
тик FxPro Александр Купцикевич. Вероятно, NVIDIA 
приняла решение больше с репутационными целями: 
геймеры очень сильно страдают из-за высокого спроса 
на видеокарты со стороны майнеров, говорит анали-
тик.

Скорее всего, никакого специфического влияния на 
рынок криптовалют шаг NVIDIA  не окажет, поскольку 
нет речи об ограничении добычи биткоина, существу-
ют другие алгоритмы добычи криптовалют на видео-
картах, да и с большой вероятностью вскоре програм-
мное снижение RTX 3060 будет взломано, допускает 
Купцикевич. «Таким образом, производитель чипов 
снимает с себя ответственность за отсутствие карт в 
свободной продаже по адекватным ценам, и пострада-
ют сильнее всего сами геймеры. Однако нужно пони-
мать, что в случае резкого разворота рынка, падения 
цены популярных среди майнеров монет на рынок вы-
плеснется огромное количество б/у видеокарт и цены 
начнут падать», — предупреждает аналитик. •

ТОПЛИВО Малым заводам 
по производству СПГ 
увеличат мощность

Баллончик 
тронется

Сергей Тихонов

Мощность малых заводов по производству сжиженного 
природного газа (СПГ) планируется увеличить в четыре 
раза к 2025 году, до более 400 тыс. тонн в год. Это следует 
из «дорожной карты» по развитию рынка малотоннаж-
ного СПГ, которая утверждена правительством. На фоне 
существующих объемов производства СПГ (27,7 млн 
тонн) и планов по вводу новых мощностей (в 2024 году 
до 46–65 млн тонн) это капля в море. Но большие заводы 
СПГ работают на экспорт, а малотоннажные должны 
обеспечивать и внутренний рынок.

Сегодня в России работает 11 малотоннажных заво-
дов по производству СПГ совокупной мощностью около 
100 тыс. тонн. Загружены они всего на 40%, а на вну-
тренний рынок продукцию поставляют только восемь 
заводов. Работает всего 10 автозаправочных СПГ-стан-
ций, газифицирова-
но сжиженным при-
родным газом 1145 
квартир и домовла-
дений в четырех на-
селенных пунктах.

Про использова-
ние СПГ для альтер-
нативной газифика-
ции говорят уже дав-
но. Сжиженный газ 
возможно достав-
лять в отдаленные 
районы любым ви-
дом транспорта, где 
традиционная трубопроводная газификация невозмож-
на. При этом он экологичнее мазута, дров или угля. С 
точки зрения экономики в «дорожной карте» предусмо-
трено внесение изменений в Федеральный закон «О га-
зоснабжении в РФ», подразумевающих государственное 
регулирование платы за подключение к сетям. То есть 
для населения газификация на основе СПГ не должна 
оказаться «золотой», несмотря на требования к инфра-
структуре и затраты на доставку. Проект поправок к за-
кону должен быть представлен в правительство в июне 
2021 года.

Также планируется расширять использование СПГ 
как топлива для транспорта. В первую очередь для сель-
скохозяйственной и дорожно-строительной техники, а 
также автомобильного, железнодорожного и водного 
транспорта. 

Уже к маю этого года в правительство должны быть 
внесены предложения о возможности экспорта СПГ, 
произведенного на малотоннажных заводах, для повы-
шения рентабельности их строительства, с условием по-
ставки части продукции на внутренний рынок. Кроме 
этого прорабатываются меры по увеличению их инве-
стиционной привлекательности, а также проекты разви-
тия газомоторной инфраструктуры. •

КОШЕЛЕК 

Фитнес-центры 
повышают 
стоимость карт

ЧЬИ ДОРОЖКИ  
РАЗБЕЖАЛИСЬ
Ирина Жандарова

Фитнес-клубы готовятся к повы-
шению цен на абонементы в 
марте-апреле. В среднем цены на 
их услуги вырастут на 5—10%, 
сообщили «РГ» в Ассоциации 
операторов фитнес-индустрии 
России (АОФИ).

Они могут себе позволить та-
кое решение. Ограничения сни-
маются, люди возвращаются в 
залы. 

«Мы видим, что многие клу-
бы уже пришли к выводу, что 
цену карты придется увеличи-
вать. Сейчас эта тенденция еще 
не видна, но она станет заметна в 
марте-апреле», — сообщила пре-
зидент АОФИ Ольга Киселева. 
Повышение на 5—10% позволит 
сохранить финансовую устой-
чивость и не растерять постоян-
ных клиентов.

Клубы уже не могут закры-
вать финансовые «дыры» с по-
мощью дисконта. «Мы были за-
крыты слишком долго. Аренды, 
зарплаты, налоги никто не отме-
нял, все накопили долги или рас-
стались с резервами», — расска-
зала Анастасия Юсина, владелец 
сети фитнес-клубов Orange 
Fitness/City Fitness.

Наибольший провал продаж 
клубных карт пришелся на ко-
нец лета — начало осени прошло-
го года. «Статистика АОФИ авгу-
ста-сентября 2020 года говорит 
о том, что объемы продаж клуб-
ного членства в фитнесе снизи-
лись на 40—50% относительно 
аналогичного периода 2019 
года», — уточнила Ольга Киселе-
ва. Клубы старались удержать 
постоянных клиентов и при-
влечь новых с помощью дискон-
та в 10—20%. Экономили и сами 
посетители клубов. Если раньше 
самым высоким спросом поль-
зовались годовые карты, то сей-
час спрос сместился в сторону 
трехмесячных и полугодовых. 
«Произошло изменение потре-
бительского поведения. И не 
только в фитнес-индустрии — 
люди в целом стали покупать бо-
лее «короткие» продукты, так 
как не уверены в завтрашнем 
дне», — говорит Ольга Киселева. 
Если раньше количество корот-
ких контрактов составляло око-
ло 20%, то сейчас эта цифра при-
ближается к 40%. Чтобы подтол-
кнуть клиентов к выбору более 
длительных абонементов, клубы 
начали дробить платежи.

«Для членов клуба всегда 
действует программа лояльно-
сти — в течение определенного 
срока с момента окончания або-
немента они могут продлить его 
по спеццене», — поясняет Мари-
на Мандзюк, управляющая 
«Форвард-Фитнес».

Новых клиентов клубы ста-
раются привлечь сменой подхо-
да: стараются кроме аудитории, 
которая приходит «делать тело», 
добавить и ту, что выбирает 
спорт по медицинским показа-
ниям. Таких уже 55% от всех за-
нимающихся. 

Для многих потребителей 
цены фитнес-клубов остаются 
слишком высокими. Снизить 
стоимость занятий помогло бы 
внедрение в фитнес-индустрию 
инструментов, зарекомендовав-
ших себя в других отраслях. К 
примеру, невозвратных тари-
фов, как на авиабилеты. Сейчас 
по Закону «О защите прав потре-
бителей» фитнес-клубы обяза-
ны вернуть деньги за оплачен-
ную, но не оказанную услугу, 
что препятствует их появлению. 
Письмо с предложением снять 
ограничения, которые мешают 
ввести невозвратные карты, 
АОФИ направила в адрес за-
мпреда правительства Дмитрия 
Чернышенко. Стимулировать 
покупку клубных карт мог бы 
кешбэк, по аналогии с туристи-
ческим. Он хорошо поддержал 
гостиницы и турфирмы в 2020 
году, а также снизил стоимость 
отдыха для россиян. Представи-
тели индустрии фитнеса счита-
ют, что возврат покупателям 
20% стоимости карт помог бы 
наполнить спортивные залы но-
выми клиентами.  

ДУЭЛЬ Какая недвижимость принесет больший доход

Запасной выход

Марина Трубилина 

К
вартиры дорожают, а 
арендная плата не 
растет. И покупатели-
инвесторы (а их чи-
сло за последний год 
выросло до 15—20%) 
задумались о вложе-
ниях в коммерческую 
недвижимость. Что 

выгоднее: купить и сдавать в 
аренду квартиру или нежилое 
помещение? Об этом поспорили 
старший преподаватель кафе-
дры менеджмента недвижимо-
сти факультета рыночных техно-
логий Института отраслевого 
менеджмента РАНХиГС Кирилл 
Сиволапов и доцент кафедры 
экономической теории РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Татьяна Скрыль.

Сдача в аренду какой недвижи-
мости — жилой или коммерче-
ской — сейчас выгоднее?

КИРИЛЛ СИВОЛАПОВ: Именно коммер-
ческая недвижимость призвана 
приносить доход от сдачи в арен-
ду. Жилая строится не для этого, 
а то, что она так используется — 
это ситуация, которая сложи-
лась на рынке. Но мы говорим о 
непрофессиональном инвесто-
ре, физлице, и у него, помимо 
цели сберечь свои деньги и полу-
чить доход, могут быть дополни-
тельные цели — например, пере-
дать квартиру детям. И это мо-
жет привести к решению в поль-
зу жилой недвижимости.
ТАТЬЯНА СКРЫЛЬ: Коммерческая не-
движимость приносит больший 
доход и у нее меньший период 
окупаемости. Однако поиск 
арендаторов для нее — это трудо-
затратная профессиональная 
работа. Физлица должны обла-
дать набором знаний, уметь ана-
лизировать рынок. К тому же 
коммерческие помещения ме-
нее ликвидны при последующей 
перепродаже, при повторной 
сдаче в аренду. Инвестиции в жи-
лье менее рискованны.

Какова доходность таких ин-
вестиций?

ТАТЬЯНА СКРЫЛЬ: В Москве доход-

ность квартир — 3–4%. В других 
городах соотношение стоимости 
квартиры к доходу от нее лучше, 
там доходность выше — напри-
мер, в Калининграде, Сочи, Че-
лябинске. В случае с коммерче-
ской недвижимостью «вилка» 
доходности очень большая. Она 
зависит от удачного или неудач-
ного расположения помещения. 
В среднем доходность — 6–7%, но 
может доходить до 10–12%.
КИРИЛЛ СИВОЛАПОВ: С 2014 года стои-
мость квартир в твердой валюте 
падала, и в рублях этот рост едва 
компенсировал падение. Любая 
недвижимость — это консерва-
тивные инвестиции. И искать 
максимизацию доходов не сов-
сем правильно, потому что чем 
они выше, тем выше и риски. 
Если мы рассмотрим мировую 
практику, то самая желаемая 
для всех недвижимость — низко-
доходная. Ее основная функция 
— сбережение денег.

Доход формируется не толь-
ко от сдачи в аренду, но и от ро-
ста цен в долгосрочном периоде. 
В последнее время был доста-
точно сильный подъем цен на 
жилье. А будет ли жилье доро-
жать еще?

Вторая опасность — рано или 
поздно мы придем к тому, что 
рынок аренды жилья станет бо-
лее цивилизованным. Появятся 
крупные компании (они уже 
есть), которые формируют пул 
квартир для сдачи в аренду, и с 
ними будет трудно тягаться ин-
вестору, у которого одна кварти-
ра. Появятся разного рода фон-
ды, которые будут инвестиро-
вать в разные виды недвижимо-
сти и управляться профессио-
нальными инвесторами. Их по-
явление будет сильно давить на 
рынок арендных квартир в об-
ычном жилом фонде.

Сейчас уже есть дома, где все 
жилье арендное. Все жильцы 
платят одинаково высокую 
арендную плату, выравнивается 
социум. Тогда как в старом фон-
де у вас может быть сосед-алко-
голик. Хорошая же коммерче-
ская недвижимость всегда будет 
пользоваться спросом.

Если все-таки вкладываться в 
коммерческую недвижимость, 
то в какие ее виды?

КИРИЛЛ СИВОЛАПОВ: Офисы и торго-
вые помещения, стрит-ретейл. 
Не в рамках бизнес-центров. На 
маленькие помещения, конечно, 
высокий спрос, но они подвер-
жены большим рискам. Измене-
ние транспортных потоков, озе-
ленения (допустим, перед вхо-
дом дерево посадили) — и в мага-
зин никто не придет. Плохая 
история — стрит-ретейл в строя-
щемся районе. Он начинает ра-

ботать, когда квартал заселен. 
Но тогда уже другие цены.

Как выбирать покупаемую для 
инвестиций квартиру и нежи-
лое помещение?

ТАТЬЯНА СКРЫЛЬ: Для коммерции, 
конечно, важны проходимость, 
первая или вторая это линия. 
Будет влиять кубатура помеще-
ния. Каждый арендатор предъ-
являет специфические требова-
ния. Допустим, для ресторана, 
пекарни — это дополнительные 
электрические мощности, кото-
рые надо согласовывать, для ма-
газина — пути подъезда, посадка 
деревьев. Квартиру выбрать на-
много легче, чем коммерческое 
помещение. На ее выбор влияют 
транспортная доступность, 
близость промышленных объ-
ектов.
КИРИЛЛ СИВОЛАПОВ: Есть коммерче-
ские помещения более-менее 
универсальные, подходящие 
разным типам арендаторов. 
Жилую недвижимость теорети-
чески проще выбрать. Но жилье 
— это не только планировка, а 
еще и транзитные зоны, плот-
ность застройки, отделка. То 
есть можно купить объект, ко-
торый не будет расти в цене, а 
даже будет падать. Квартиры бу-

дут конкурировать и за счет 
этого. Кроме того, формирова-
ние инвестиционного рынка 
жилья приводит к тому, что 
строители начинают строить 
объекты чисто инвестиционные 
с непонятным будущим. Я про 
студии и маленькие квартиры. 
Для постоянного проживания 
это не самое удобное жилье. Да, 
они хорошо сдаются в аренду, 
когда много людей приезжает в 
Москву работать. Но с развити-
ем удаленной работы спрос на 
них может измениться.

Для жилых и нежилых поме-
щений разные налоги. Это не 
съедает разницу в доходах?

ТАТЬЯНА СКРЫЛЬ: На рынке аренды 
жилья превалируют серые схе-
мы, в большинстве случаев 
никто не платит налоги. При 
сдаче коммерческой недвижи-
мости более прозрачное веде-
ние бизнеса. Если вы сдаете по-
мещение юридическому лицу, 
то арендная плата — его затрат-
ная часть, компании проще 
иметь дело с юрлицом или ИП. 
То есть придется оформлять 
себя как индивидуального пред-
принимателя, платить налоги и 
взносы, банковское обслужива-
ние предпринимателей тоже не-
дешевое. Если у потенциального 
арендатора специфические тре-
бования, это эксплуатационные 
расходы. На время ремонта при-
дется предоставить арендные 
каникулы. Но арендатор может 
так и не заехать и процесс заци-
клится.

Для коммерческой недвижи-
мости налог может доходить до 
2% от кадастровой стоимости, 
тогда как для жилья — до 0,3%, то 
есть ставки могут отличаться 
почти в семь раз.
КИРИЛЛ СИВОЛАПОВ: Нагрузка по на-
логам компенсируется разницей 

арендных ставок. Когда я гово-
рил про процент доходности, я 
включал налоги в эти расчеты. В 
жилье собственнику тоже при-
ходится нести расходы — делать 
ремонт, покупать и менять ме-
бель. Оформление ИП сейчас не 
вызывает сложностей, ведение 
счетов в банках стоит не так до-
рого.

Для какой недвижимости про-
ще найти арендатора?

КИРИЛЛ СИВОЛАПОВ: Формально ко-
личество арендаторов квартир 
больше, чем арендаторов в ком-
мерции. Рынок больше. Но, с 
другой стороны, и предложение 
в аренде жилья больше. А как 
только доходы у кого-то начи-
нают падать и не хватает на вы-
плату ипотеки, он готов пони-
зить цену вдвое, и из вашей 
квартиры съедут. Конкуренция 
сейчас во многом идет чисто це-
новая.

С учетом всех этих нюансов — 
в какую все-таки недвижи-
мость лучше вкладываться?

ТАТЬЯНА СКРЫЛЬ: Физлицо, обладая 
10 млн рублей и инвестируя в 
жилую недвижимость, обеспе-
чит себе хоть какой-то стабиль-
ный доход, может улучшить жи-
лищные условия, это может 
быть дополнительным доходом 
на пенсии, можно решить в буду-
щем финансовые проблемы, 
продав объект. В коммерческую 
недвижимость эту сумму можно 
инвестировать, если вы точно 
знаете, что у конкретной компа-
нии-арендатора есть потреб-
ность в таком помещении.
КИРИЛЛ СИВОЛАПОВ: Коммерческая 
недвижимость — удел професси-
оналов, здесь больший чек. Это 
когда у человека есть 50—70 млн 
рублей. Его бизнес не может эти 
деньги абсорбировать, ему не 
имеет смысла инвестировать. А 
он по голову погружен в работу 
и хочет хоть куда-то вложиться, 
чтобы просто не потерять. И 
тогда он идет на рынок коммер-
ческой недвижимости. Сейчас 
таких запросов достаточно мно-
го. •

АКЦЕНТ

Доходность квартир в среднем составляет 
3–4%, коммерческих помещений — 10–12%

Тем временем

На строительство гостиниц выделят льготные кредиты под 3—5%. Поста-

новление правительства об том вступает в силу 24 февраля. Эта про-

грамма поможет восполнить нехватку гостиниц в регионах, считают в 

Ростуризме.

«Мы рассчитываем в ближайшие несколько лет привлечь существен-

ные инвестиции в строительство гостиниц в те регионы нашей страны, 

где мы видим их нехватку, одновременно с ростом спроса на отдых и 

путешествия», — заявляла ранее руководитель ведомства Зарина Догу-

зова. По ее словам, дефицит качественной туристической инфраструк-

туры — это одна из ключевых и системных проблем развития туризма в 

стране.

Получить льготные займы инвесторы смогут на срок до 15 лет по ставке 

не менее трех и не более пяти процентов годовых. Выбрать уполномо-

ченный банк заемщик сможет самостоятельно. Государство возместит 

недополученные доходы российским кредитным организациям и госу-

дарственной корпорации развития «ВЭБ.РФ».

Инвесторы смогут направить заемные средства на строительство и ре-

конструкцию, в том числе с элементами реставрации объектов разме-

щения. В программе могут участвовать гостиницы категории не менее 

«три звезды» и площадью не менее пяти тысяч квадратных метров или с 

номерным фондом от 120 номеров. Также льготные кредиты могут пой-

ти на строительство или реконструкцию номеров в санаториях или го-

стиниц в составе многофункциональных комплексов, если их общая 

площадь составляет не менее 10% общей площади комплекса.

 Подготовил Евгений Гайва

— Интерактивную карту газификации регионов России 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2044714

Фитнес-клубы готовятся к повыше-
нию цен. Их услуги могут подоро-
жать на 5—10%.

202520242023202220212020 (ФАКТ)

ПЛАН РАЗВИТИЯ МАЛОТОННАЖНОГО 
ПРОИЗВОДСТВА СПГ И ГАЗОЗАПРАВОЧНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ НА СПГ
Источник: Минэнерго
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Пока годовое 
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в России в два-три 
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на природный газ
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КТО ВКЛАДЫВАЕТСЯ В НЕДВИЖИМОСТЬ

Самая малочисленная, по данным 

опроса компании Realiste, группа 

инвесторов (1% опрошенных) и 

она же самая богатая (50% от все-

го капитала) — крупные компании, 

в основном банки. Они перекупа-

ют активы стоимостью от 1 млрд 

руб. у других банков или крупного 

бизнеса. Это крупные закредито-

ванные объекты, доходность по 

которым невелика (8–12% годо-

вых), но стабильна.

Малый и средний бизнес (3% инве-

сторов) ищет объекты стоимостью 

от 200 тыс. до 1 млрд руб. Они на-

ходят по всей России объекты с 

дисконтом в 25% и более, ремон-

тируют их и сдают в аренду или 

продают по более высокой цене, 

их доходность — около 15%.

Небольшие компании или частные 

инвесторы (5% инвесторов), гото-

вые вложить 70–200 млн руб., за-

рабатывают около 10% годовых. 

Как правило, это непрофессио-

нальные инвесторы, желающие 

без риска вложить «лишние» день-

ги. Объекты затем сдаются в арен-

ду, реже — используются для по-

бочного заработка (например, в 

купленном помещении открывает-

ся коворкинг, магазин или салон 

красоты). К этой же группе отно-

сятся небольшие инвестиционные 

компании — такие игроки собира-

ют капитал с мелких инвесторов и 

зарабатывают на дисконте, находя 

интересные сделки на аукционах.

Частные инвесторы из среднего 

класса (5% от всех инвесторов) 

вкладывают 15–70 млн руб. и пред-

почитают домам и участкам квар-

тиры. Тот, кто хочет сохранить 

средства, сдает квартиры в арен-

ду. В этом случае доходность неве-

лика (около 6%), однако от инве-

стора не требуется активных дей-

ствий. Тот же, кто хочет жить на до-

ходы от инвестиций, перепродает 

активы по более высокой цене — 

это позволяет повысить доход-

ность до 20%, однако требует 

большего участия инвестора.

Инвесторы, вкладывающие 5–15 

млн руб., имеют самую высокую 

доходность — 18–25% годовых. Как 

правило, свой капитал они зарабо-

тали самостоятельно или получили 

в наследство. Их капитал не позво-

ляет купить несколько объектов, а 

одной сдающейся в аренду квар-

тиры недостаточно для полноцен-

ного дохода. Им приходится пос-

тоянно мониторить рынок в пои-

ске предложений с лучшим ди-

сконтом, скорость совершения 

сделок должна быть очень высо-

кой.

Частные инвесторы, вкладываю-

щие 1–5 млн руб., — это более 70% 

всех опрошенных. Они могут ку-

пить небольшую квартиру или уча-

сток. Тем, кто хочет заработать 

больше 12% годовых, приходится 

прибегать к помощи фондов не-

движимости.

Микроинвесторы с бюджетом до 1 

млн руб. обычно «разбивают» пор-

тфель на мини-инвестиции по 300 

тысяч руб. в различные акции или 

фонды и редко получают более 

10% дохода.

Сергей Вадимович Степашин, 
председатель Общественного совета при минстрое, председатель 

наблюдательного совета Фонда содействия реформированию ЖКХ

КРУГЛЫЙ СТОЛ

26 ФЕВРАЛЯ В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» ПРОЙДЕТ «КРУГЛЫЙ СТОЛ», ГДЕ ЭКСПЕРТЫ ОБЩЕСТ-

ВЕННОГО СОВЕТА ПРИ МИНСТРОЕ ПОДВЕДУТ ИТОГИ РАБОТЫ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО 

ХОЗЯЙСТВА В 2020 ГОДУ. ВОПРОСЫ ИМ МОЖНО ЗАДАТЬ ПО АДРЕСУ: ZAVTRAK@RG.RU 

ИЛИ 25 ФЕВРАЛЯ С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛ. 8-800-200-09-09.
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Полиция 
довезет

«Письменное заявление граждан, находящих-
ся в жилище с лицом, находящимся в состоя-
нии алкогольного опьянения, о принятии к 

этому лицу мер, является основанием для осуществле-
ния сотрудниками полиции неотложных мер реагиро-
вания», — говорится в проекте приказа. При необходи-
мости сотрудники полиции даже организуют вызов 
«скорой помощи» к такому гражданину.

При обнаружении нетрезвого человека в общест-
венном месте полиция при необходимости должна ока-
зать ему первую помощь. Незамедлительно вызвать 
бригаду «скорой», обеспечить сохранность имущества 
такого гражданина и доложить в дежурную часть.

Если у «скорой» нет возможности прибыть на ме-
сто, а такое тоже случается, то полиция доставит не-
трезвого в медорганизацию на служебном транспорте.

Перед тем, как 
направить пьяного 
в медорганизацию 
или на медосвиде-
тельствование, со-
трудники полиции 
должны установить 
личность граждани-
на, а также прове-
рить по оператив-
но-справочным и 
разыскным учетам. 
Если нет медицин-
ских показаний для 
помещения гражда-
нина в стационар, его направят в медвытрезвитель. 
Если есть основания для задержания, то его отвезут в 
служебные помещения территориальных органов 
МВД. Но с обязательным медицинским освидетельст-
вованием. Впрочем, если оснований для задержания 
нет, но и вытрезвителей нет, то его также будут достав-
лять в эти самые служебные помещения. 

Доставление будет осуществляться нарядом поли-
ции не менее двух человек на служебном транспорте. 
Перед тем, как поместить такого гражданина в служеб-
ный автомобиль, сотрудники полиции должны убе-
диться в отсутствии у него оружия, а также иных пред-
метов, которые могут быть использованы в качестве 
оружия. При обнаружении оружия, а также при нали-
чии информации об участии гражданина в совершении 
преступлений или нахождении в розыске сотрудники 
полиции должны доложить об этом в дежурную часть.

«Задачами полиции по доставлению лиц, находя-
щихся в общественных местах в состоянии опьянения, 
является оказание необходимой помощи в целях пре-
дупреждения опасности, угрожающей их жизни и здо-
ровью, пресечение административных правонаруше-
ний, посягающих на общественный порядок и общест-
венную безопасность, здоровье, санитарно-эпидемио-
логическое благополучие населения и общественную 
нравственность», — говорится в приказе.  

Сотрудники поли-
ции даже органи-
зуют вызов на дом 
«скорой помощи» 
к такому нетрез-
вому гражданину

ТЕНДЕНЦИЯ Учителя бросают вызов блогерам

Урок ведет тиктокер

Ксения Колесникова

И
зучать информати-
к у  п о  э м о д з и  и 
смайликам? Устро-
ить челлендж «Рос-
сийские импера-
трицы VS тикто-
керши»? Прово-
дить физические 
опыты на камеру и 

стать звездой интернета всего 
за пару дней? Учителя-блогеры 
бросают вызов бездумной 
«жвачке для мозгов», которая 
льется на детей в соцсетях. Пе-
дагоги выкладывают свои роли-
ки на «Ютуб» и в «ТикТок», со-
бирают миллионы просмотров. 
Им в помощь минпросвещения 
и АНО «Национальные приори-
теты» в рамках нацпроекта 
«Образование» запустили но-
вый проект — «Учат в блоге».

Один из первых роликов в 
нем — про историю. Учитель Ар-
сений Сорокин пришел в гости к 
блогеру Саше Новикову, и они 
устроили состязание: узнает ли 
подросток российских импера-
триц по их портретам, а в ответ 
педагог должен угадать по фото 
звезд «ТикТока». В другом выпу-
ске блогер Софа Купер изучала 
шифрование на уроках инфор-
матики с помощью эмодзи и ме-
мов, а еще играла с «умной» 
компьютерной нейросетью. Вы-
пуск набрал на «Ютубе» более 
миллиона просмотров! Еще 
один блогер — Маша ОМГ: ка-
ждое ее видео смотрят несколь-
ко сотен тысяч человек. 12-лет-
няя звезда «Ютуба» решила 
устроить баттл с учителем рус-
ского языка: сможет ли школь-
ница правильно поставить уда-
рения в словах «каталог», «кра-
сивее», «туфля». 

А учитель — угадать пропу-
щенные слова в популярных у 
школьников песнях.

В конце каждого выпуска 
подписчики — и школьники, и 
учителя — получают домашние 
задания: описать интересную 
химическую реакцию или, к 
примеру, оставить самый инте-
ресный комментарий, исполь-
зуя методы шифрования инфор-
мации. За самые классные отве-
ты можно выиграть фирменный 
мерч (брендированные портфе-
ли, ланч-боксы и т.п) и другие 
призы от блогеров.

— Нам важны и нужны проек-
ты, которые бы, используя по-
нятные и доступные каналы 
коммуникаций для современ-

ной молодежи, востребованные 
у них форматы, могли бы уси-
лить рациональную и смысло-
вую составляющую того беско-
нечного контента, который сы-
плется на голову современного 
ребенка со всех сторон. «Учат в 
блоге» — проект реальных зна-
ний, упакованный в современ-
ный интерактивный формат, мы 
видим это по первой реакции 
аудитории, — отметила замести-
тель министра просвещения Та-
тьяна Васильева.

Сегодня блогеры — зачастую 
сами еще дети — управляют вни-
манием миллионов школьни-
ков: говорят, в какой цвет покра-
сить брови, как правильно гово-
рить «мяу», как «приколоться» 
и как в целом жить. Это неверо-
ятная сила, которая может 

«скормить» своей аудитории все 
что угодно. Но неужели все, чему 
захотят научиться наши дети, — 
это делать лук (стильный образ 
— Прим. ред.) и ставить лайк?

— Вовсе нет. Почему-то мы за-
бываем, что любой ребенок хо-
чет учиться — и он учится всегда. 
Другой вопрос в том, может ли 
учеба конкурировать с той 
«жвачкой для мозгов», которая 
сегодня идет в соцсетях, — рассу-
ждает учитель информатики и 
робототехники ГБОУ «Школа 
имени В.В. Маяковского», автор 
«Ютуб»-канала Antiteacher 
Александр Степанов. — В этом 

плане дети нисколечко не изме-
нились. Вспомните, как наше по-
коление людей 30+ ждало дисне-
евских мультиков, которые по-
казывали в определенные часы 
по телевизору. Сейчас все то же 
самое, только скорости совсем 
другие. Поэтому учитель дол-
жен быть в соцсетях! Должен не 
прекращать поиск инструмен-
тов и — если хотите — лайфхаков 
о том, как сделать свой урок ин-
тересным детям, чтобы они вас 
слушали, вам доверяли. Посмо-
трите фильмы Эйзенштейна! Он 
же знал, как представить кон-
тент так, чтобы все ему повери-
ли и смотрели не отрываясь. 
Мой совет учителю: ищите, чем 
интересуются ваши ученики. 
Если они обожают смотреть ви-
део, скажем, с чихающим котен-

ком, ну придумайте задачку, где 
главным героем станет этот ко-
тенок.

В социальных сетях — ог-
ромное количество околообра-
зовательного контента. Есть 
студенты, есть репетиторы, ко-
торые решили подзаработать и 
набирают в «ТикТоке» новых 
клиентов. Но есть и учителя-
блогеры, которые действитель-
но работают в школе. Препода-
ватель английского языка из 
Белгорода Андрей Федотов ве-
дет свой блог уже несколько 
лет: снимает танцевальные и 
пародийные ролики на школь-
ные темы вместе со своими 
учениками-старшеклассника-
ми, ведет страницы не только в 
«ТикТоке», но и в «Инстагра-
ме», на «Ютубе», во «ВКонтак-
те». Самое популярное видео 
«Где домашка?» набрало в раз-
ных соцсетях более семи мил-
лионов просмотров.

— Мы научились находить 
что-то интересное даже в по-
вседневной школьной рутине, 
— рассказал он ранее «Россий-
ской газете». — Это помогает 
мне не перегорать как педагогу, 
быть с детьми на одной волне. 
Да, сначала были косые взгля-
ды. Но, просмотрев наш кон-
тент, вы поймете, все ролики и 
тексты совершенно безобидны.

А не так давно молодежный 
«ТикТок» покорил в свои 52 
года учитель математики лицея 
№ 35 города Челябинска Петр 
Земсков. По его словам, если 
бы дети, как в прежние време-
на, собирались после школы за 
гаражами, то он писал бы инте-
ресные решения на их стенах. 
Но раз уж они сидят в «ТикТо-
ке», то логично искать их там.

— Сегодня дети не выполня-
ют все задания по очереди — они 
могут все делать одновременно, 
получают информацию из раз-
ных источников. Это своего 
рода управляемый хаос, в кото-
ром они привыкли жить, поэто-
му и выстраивать образователь-
ный контент надо в соответст-
вии с форматом мышления сов-
ременных ребят, — рассказал он 
в эфире программы «Образова-
тельная среда» минпросвеще-
ния. — «ТикТок» — это хорошая 
площадка для апробирования 
педагогических решений: ты 
сформулировал новое объясне-
ние, поделился им, получил 
комментарии от коллег, учел все 
замечания, и в итоге дети полу-
чают практически идеальные, 
уже отточенные формулировки.

Кстати, для тех педагогов, кто 
еще сомневается, заводить свой 
блог или нет, минпросвещения и 
«Топ БЛОГ» (конкурс прези-
дентской платформы «Россия — 
страна возможностей») запусти-
ли новое направление — «Про об-
разование». Эксперты расска-
зывали учителям об инструмен-
тах популяризации школьного 
образования в новых медиа, 
просветительской деятельности 
через социальные сети, о веде-
нии профильных аккаунтов и со-
обществ в сфере образования. 

— Я убежден, что социаль-
ные сети — это новая возмож-
ность для всей системы образо-
вания, школ, учителей стать 
понятными, открытыми, инте-
ресными и самим учиться че-
му-то новому. Но, разумеется, 
только для тех педагогов, кото-
рые сами проявят такое жела-
ние. Никакого принуждения 
или тем более дополнительной 
отчетности тут быть не может, 
— рассказал первый замести-
тель министра просвещения 
РФ Дмитрий Глушко.   

Блогер Маша ОМГ устроила баттл 
с учителем русского языка: 
сможет ли школьница поставить 
ударения в словах «каталог», «кра-
сивее», «туфля».

А К Ц Е Н Т

Блогеры говорят школьникам, 
в какой цвет покрасить брови, 
как правильно говорить «мяу», 
как «приколоться» и как в целом жить

Мнения

Ефим Рачевский, директор московской 
школы № 548, народный учитель России:
— Раньше у меня была иллюзия, что если я что-ни-

будь на сайте школы напишу, то все это обязательно 

прочитают. Практика это очень быстро опровергла. 

Не то что дети, даже родители сегодня на «классиче-

ские» образовательные сайты заходят не часто. Поэ-

тому наша школа есть в «Фейсбуке», во «ВКонтакте» 

и даже «Инстаграме». То есть диапазон представле-

ний современной школы достаточно широкий.

Когда тема «ТикТока» возникла в СМИ, причем в 

очень негативном ключе, я решил зайти на эту плат-

форму и посмотреть, что там происходит. Увидел со-

вершенно потрясающие выкладки учителей, связан-

ные со вторым законом термодинамики, замечатель-

ную анимацию об основах генетики, остроумные ро-

лики о мировой истории… Правда, большая часть 

этих выкладок была англоязычной, но есть познава-

тельные ролики и на русском языке. То есть «ТикТок» 

— это всего лишь инструмент. Ведь тот же топор мо-

жет попасть в руки очень хорошего плотника, и тот 

срубит замечательный дом. А может оказаться у та-

кого персонажа, как Раскольников. Поэтому соцсе-

ти скрывают в себе очень большие возможности для 

того, чтобы дополнить наше образовательное про-

странство. Но нужна определенная модерация: что-

бы не было хамства, унижений, призывов к наси-

лию… Кстати, такую модерацию можно доверить 

даже детям — у нас одно время группу школы в со-

цсети вел 10-классник. И отлично получалось.

Алихан Динаев, учитель обществознания 
и права, руководитель педагогической ма-
стерской ЧГПУ, «Учитель года России-2018»:
— Учителя пытаются быть ближе к детям. А дети жи-

вут в соцсетях. Для них виртуальный мир не просто 

важная, а важнейшая часть жизни. Взаимодействие 

с учениками через видеоролики и блоги — попытка 

учителя понравиться им, понять их, выглядеть в их 

глазах более современным. Человеком, которого хо-

чется слушать, задания которого хочется выполнять. 

Ну и, конечно, не стоит забывать про пандемию ко-

ронавируса, которая столкнула нас с дистанцион-

ным обучением: роль соцсетей и различных прило-

жений в образовании резко возросла. Важно, чтобы 

ученики смотрели на «Ютубе» не бессмысленные 

или пошлые видеоролики от сомнительных персона-

жей. Важно, чтобы ребята знали: в интернете есть их 

учителя, которые несут разумный, интересный и по-

лезный контент.

Марианна Шевченко, директор по развитию 
Национальной родительской ассоциации:
— Все инструменты хороши, если они направлены на 

поддержание интереса ребенка к обучению. Но 

здесь, на мой взгляд, важно два момента. Первый — 

образовательный контент не должен превращаться в 

фарс и хайп, какие-то важные вещи ни в коем случае 

не должны обесцениваться ради лайков подписчи-

ков. Второй — вести эфиры, снимать каждый день ро-

лики и креативить — это большой труд, который отни-

мает огромное количество времени и сил. Если у учи-

теля нагрузка 30 уроков в неделю, то вряд ли у него 

будут силы еще и на блог. На мой взгляд, гораздо луч-

ше школьной программы у детей в соцсетях идут ро-

лики, связанные с профориентацией, предпрофесси-

ональным, дополнительным образованием и творче-

ством в тех направлениях, которыми ребенок и так 

интересуется. Например, моей дочке-старшеклас-

снице очень нравится готовить. И в «ТикТоке» она 

смотрит именно экспертные ролики, где показывают 

интересные рецепты, кулинарные лайфхаки.

Блогер Софа Купер рисовала картины, а «умная» нейросеть училась их распознавать.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-
ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1) информирует о про-
должении общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы федерального уровня — проект-
ной документации «Общезаводская факельная система. Фа-
кельная система ГФУ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1), вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС). Сроки проведения ОВОС: декабрь 2020 — март 2021 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Омск, 
пр. Губкина, д. 1, территория АО «Газпромнефть-ОНПЗ».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение безопасной 
эксплуатации производственных объектов АО «Газпромнефть-
ОНПЗ» и оптимизация общезаводской факельной системы 
АО «Газпромнефть-ОНПЗ» с учетом дальнейшего развития за-
вода до 2025 года.

Наименование органа, ответственного за проведение обще-
ственных слушаний, организацию общественного обсуждения:   
Департамент общественной безопасности Администрации горо-
да Омска, (г. Омск, 644099, ул. Гагарина, 34).

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания и прием замечаний и предложений в письменном 
виде.

Разработчик материалов: ЗАО «ПИРС», 644033, Омск, 
ул. Красный Путь, д. 153, корп. 2.

Проектная документация, включая материалы предвари-
тельной оценки воздействия планируемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду объекта государст-
венной экологической экспертизы, резюме нетехнического ха-
рактера, утвержденное техническое задание на проведение 
ОВОС, будут доступны для ознакомления общественности  
с 24 февраля 2021 г. и размещены:

—  в читальном зале библиотеки АО «Газпромнефть-ОНПЗ» 
по адресу: г. Омск, пр. Губкина, 1/1, вход в центральной  
части здания. Время работы: понедельник, вторник,  
четверг — с 10.00 до 18.00, пятница — с 10.00 до 16.45, пере-
рыв на обед с 13.00 до 13.45.

—  на официальном сайте АО «Газпромнефть-ОНПЗ»: 
https://onpz.gazprom-neft.ru

Вопросы, замечания и предложения от общественности при-
нимаются в журнале замечаний и предложений, который будет 
находиться вместе с материалами объекта государственной эко-
логической экспертизы, либо могут быть направлены  
по электронной почте: gpn-cs@omsk.gazprom-neft.ru,  
po_ofz_onpz@omsk.gazprom-neft.ru 

Общественные слушания состоятся 29 марта 2021 г. в 15.00 
в зале архитектуры Администрации г. Омска по адресу: г. Омск, 
ул. Гагарина, д. 32, корп. 1.

Извещение   
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» и в целях информирования общественности АО «Транснефть 
— Западная Сибирь» (заказчик) извещает о начале общественных 
обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой деятельности и проектной документации по объекту 
государственной экологической экспертизы: Магистральный не-
фтепродуктопровод «Омск-Сокур». Замена трубы на участке «Бара-
бинск-Чулым» 430,2 -462,1 км. Новосибирское РНУ. Реконструкция.

Местоположение намечаемой деятельности: Новосибирская 
область, Убинский район, Каргатский район, в т.ч. в границах особо 
охраняемой природной территории регионального значения — госу-
дарственного природного заказника «Успенский».

Целью проекта является замена трубы на участке «Барабинск-Чу-
лым» 430,2-462,1 км. Новосибирское РНУ. Реконструкция.

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юридический 
и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д.111, корп.1.

Проектная организация — акционерное общество филиал «Ом-
скгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачевского, д. 7.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата проведения оценки воздействия на окружающую среду:
1) Убинский район — с 24 февраля 2021 года по 3 мая 2021 года.
2) Каргатский район — с 24 февраля 2021 года по 3 мая 2021 года.
Орган местного самоуправления, ответственный за организацию 

общественных обсуждений: 
1. Администрация Убинского района Новосибирской области.
2. Администрация Каргатского района Новосибирской области.
Материалы оценки воздействия на окружающую среду намеча-

емой хозяйственной и иной деятельности проектной документации 
доступны для ознакомления по адресу:

1.  632520, Новосибирская обл., Убинский район, с. Убинское, 
ул. Ленина, 23, кабинет 30, а также в сети интернет на офици-
альном сайте администрации Убинского района Новосибирской 
области http://ubinadm.nso.ru/page/147. 

2.  632201, Россия, Новосибирская область, Каргатский район, 
г. Каргат, ул. Советская, 122, кабинет № 18, контактный теле-
фон 8-383-65-23-181, с пн по пт в рабочее время.

Предложения участников общественных обсуждений в письмен-
ной форме с указанием контактной информации (фамилия, имя, от-
чество, место жительства, телефон, место работы или учебы) прини-
маются: 

1.  В администрации Убинского района, Новосибирской области 
по адресу: Новосибирская обл., Убинский район, с. Убинское, 
ул. Ленина, 23, каб. 30, с пн по пт в рабочее время.

2.  в администрации Каргатского района, Новосибирской области, 
г. Каргат, ул. Советская, 122, кабинет № 18, контактный теле-
фон: 8-383-65-23-181, с пн по пт в рабочее время.

 Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся: 
—  с. Убинское, ул. Ленина, 12, в актовом зале муниципального 

казенного образовательного учреждения дополнительного об-
разования детей «Убинская детская школа искусств» Убинского 
района Новосибирской области 30 марта 2021 года в 11.00;

—  г. Каргат, ул. Советская, 122, кабинет 18, в администрации Кар-
гатского района, Новосибирской области, контактный телефон: 
8-383-65-23-181, 31 марта 2021 года в 11.00.

После окончания общественных обсуждений прием письменных 
замечаний и предложений от участников общественных обсуждений 
заканчивается в 17.00 местного времени 3 мая 2021 года.         

АО «Транснефть — Западная Сибирь»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совмес-

тно с Управлением городского хозяйства Администрации 
города Норильск, в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений с гражданами и общественными организаци-
ями (объединениями) по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы: проектной документации, включая мате-
риалы предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности (далее — материалы): 

1.  «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка.  
Ремонтно-складское хозяйство».

2.  «Реконструкция инженерно-лабораторного корпуса 
ООО «Норильскгеология».

3. «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 
Технологический железнодорожный транспорт. Этап 3».

Цель намечаемой деятельности: Добыча известняка на Мо-
кулаевском месторождении. Строительство и эксплуатация 
объектов инфраструктуры, обеспечивающих добычу и достав-
ку известняка. 

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, на территории городского округа Норильск и на 
территории Таймырского Долгано-Ненецкого муниципально-
го района.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский обес-
печивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Нансена, д. 64.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — в 
форме общественных слушаний. Общественные слушания бу-
дут проведены с использованием средств дистанционного вза-
имодействия.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС данного 
этапа: I квартал 2021 г. — II квартал 2021 г.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: IV квартал 
2020 г. — II квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Управление городского хозяйства Администрации 
города Норильск. 

Форма, место, срок предоставления замечаний и предло-
жений, место и срок доступности материалов: письменная. 
Заинтересованные лица и организации могут ознакомить-
ся с материалами и оставить свои обращения, которые при-
нимаются в письменном виде с занесением в Журнал учета 
замечаний и предложений общественности, размещенном 
с 24.02.2021 г. по 29.03.2021 г. в Публичной библиотеке  
(МБУ «Централизованная библиотечная система») по адресу: 
Красноярский край, г. Норильск, Ленинский проспект, д. 20а,  
и/или письменно можно направить в электронном 
формате по следующим адресам электронной почты:  
SavelenkoON@nornik.ru, info@ustup.ru.

Режим работы Публичной библиотеки (МБУ «Централизо-
ванная библиотечная система»): Рабочие дни — вторник-суб-
бота с 12.00 до 20.00. Выходные дни: воскресенье, понедель-
ник, а также праздничные дни —08.03.2021.

Общественные слушания объектов государственной эко-
логической экспертизы: проектной документации, включая 
материалы предварительной оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности, состоятся по указан-
ным выше объектам: 29.03.2021 года в 17.30 в конференц-зале 
Управления городского хозяйства Администрации города Но-
рильск, расположенном по адресу: Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Севастопольская, д. 7. 

С целью реализации мер по профилактике и снижению 
рисков распространения новой коронавирусной инфекции 
COVID-19 и недопущения массового скопления в обществен-
ных местах гражданам предоставляется возможность восполь-
зоваться средствами дистанционного взаимодействия для под-
ключения к общественным слушаниям. Для участников очных 
общественных обсуждений с целью исполнения санитарных 
требований и рекомендаций Главного государственного врача 
РФ, а также для снижения риска распространения коронавиру-
сной инфекции и других респираторных заболеваний во время 
общественных слушаний будут организованы профилактиче-
ские мероприятия. 

Для участия с использованием средств дистанционного 
взаимодействия с 24.02.2021 г. по 28.03.2021 г. включительно 
до 18.00 по местному времени на адрес: SavelenkoON@nornik.ru, 
с пометкой «Заявка к общественным обсуждениям» необхо-
димо направить данные — ФИО, телефон, место жительство 
и место работы гражданина.

Участникам очных общественных слушаний будут предо-
ставлены индивидуальные средства защиты.

Контактная информация:
1. Заказчик документации: ООО «Норильский обеспечива-

ющий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Нансена, д. 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга 
Николаевна — Главный менеджер Проектного офиса развития 
месторождения «Мокулаевское», адрес электронной почты: 
SavelenkoON@nornik.ru, тел.: +7 (495) 787-7667, доб. 5-460.

2. Генеральный проектировщик: «ООО «НТЦ-Геотехно-
логия», 624351, г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооруже-
ние 18б, офис 412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru, 
тел.: 8 (351) 220-46-99, начальник отдела экологии — Темни-
кова Мария Сергеевна. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

Видео 
«Учат 
в блоге» 
можно 
посмотреть 
по этому 
QR-коду.
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ПРОВЕРКА СЛУХА На Урале 
проектируют ракеты 
с видом на Луну и Марс?

Конкурент 
для «Енисея»

Александр Емельяненков

В ответ на сообщение о приостановке работ по свер-
хтяжелой ракете «Енисей», что велись большой коо-
перацией КБ и предприятий «Роскосмоса», неожи-
данный ход сделан руководством Государственного 
ракетного центра им. В.П. Макеева (Челябинская об-
ласть). 

Это уральское КБ, известное как разработчик 
межконтинентальных баллистических ракет на жид-
ком топливе типа «Синева» (для подводных лодок) и 
«Сармат» (шахтного базирования), подало патен-
тную заявку на облик линейки сверхтяжелых носите-
лей для пусков к Луне и Марсу, сообщило на днях РИА 
Новости. На сайте Роспатента эта информация не от-
ражена — во всяком 
случае в открытом 
доступе. А речь, по 
версии информа-
гентства, идет о со-
здании ракет гру-
зоподъемностью 
53 тонны, 106 и 
160 тонн. Носители 
с подъемной тягой 
около и выше 100 
тонн считаются 
сверхтяжелыми. В 
качестве двигате-
лей предлагается 
использовать кислородно-керосиновые РД-171МВ и 
кислородно-водородные РД-0120 (оба применяли в 
советской сверхтяжелой «Энергии»). Авторы патен-
та (или пока заявки на него) уверяют, что такие раке-
ты космического назначения можно использовать 
для исследования планет Солнечной системы, в част-
ности Луны и Марса. 

Одна из загадок заключается в том, что все преж-
ние и нынешние разработки ГРЦ Макеева не относят-
ся к многоразовым системам. А именно на них, как 
отмечают эксперты, решили делать ставку в «Роскос-
мосе». И по этой причине остановлены работы в от-
ношении сверхтяжелой ракеты «Енисей». По заявле-
нию главы «Роскосмоса», проект пересмотрят, а но-
вая сверхтяжелая ракета будет основана на техноло-
гиях многократного использования.

На Урале об этом не могут не знать. ГРЦ Макеева 
входит в «Роскосмос», и его руководство прекрасно 
во всем ориентируется. Значит, уральцам есть что 
предложить в ответ на эксперименты Илона Маска с 
его Falcon Heavy — ракетой-носителем сверхтяжелого 
класса с возможностью повторного использования 
первой ступени и боковых ускорителей. В США по-
мимо SpaceX с известной серией ракет Falcon ведут-
ся разработки сверхтяжелых ракет SLS и Starship. 
Ракету под названием Chang Zheng-9 создают в Ки-
тае.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ  ТЕМЫ Почему одна и та же работа в науке может оплачиваться по-разному 

Зарплата по науке 
Аркадий Симонов

С
итуация с уже ставшей 
знаменитой на всю стра-
ну Анастасией Проску-

риной, которая стала лауреа-
том престижной премии, — 
лишь часть проблем с зарпла-
тами в науке. Об этом «РГ» рас-
сказал председатель профсою-
за работников РАН, завлабора-
торией Института общей физи-
ки РАН Виктор Калинушкин:

— Сразу надо уточнить, что 
указ президента о повышении 
средней зарплаты до 200 про-
центов средней по региону не 
касается руководителей науч-
ных подразделений, а только 
научных сотрудников. Здесь 
ситуация такая. У одного уче-
ного зарплата может быть 500 
тысяч рублей, у другого 50 ты-
сяч. Откуда такая разница? 
Зарплата складывается из 
оклада и стимулирующих вы-
плат, которые делятся на две 
части. Первая — из внебюджет-

ных источников. Это гранты, 
гособоронзаказ, хоздоговора, 
программы «100-миллионни-
ки» т.д. Вторая часть — госзада-
ния на выполнение работ по 
Программе фундаментальных 
исследований. На что из бюд-
жета выделяется определенная 
сумма. В каждом институте со-
отношение госзадания и вне-
бюджетки разное,  обычно 
70:30 процентам, но есть и 
50:50. Отсюда и очень высо-
кие зарплаты некоторых уче-
ных. 

Важно понимать, что в зар-
платах по госзаданиям многое 
зависит от публикационной ак-
тивности ученого. Ее взнос в 
зарплату особенно существен-
ный, если статьи опубликова-
ны в престижных журналах. 
Словом, у кого много таких пу-
бликаций, у того высокие сти-
мулирующие надбавки, а зна-
чит, большие зарплаты. Нет пу-
бликаций, сумма значительно 
меньше. Эта система не унифи-

цирована, в каждом институте 
свой вариант, но разброс в зар-
платах может быть существен-
ный. 

Так что кто активен, кто 
много печатается, выигрывает 

гранты, работает по хоздогово-
рам, тот и имеет большие зар-
платы. В противном случае 
сумма будет маленькой. Можно 
ли таким ученым увеличить 
зарплату до средней по регио-

ну? Можно. Но для этого надо 
увеличить финансирование на-
уки с нынешних 1,1 процента 
ВВП до 1,77 процента, как было 
предусмотрено в указе прези-
дента РФ 2012 года. Однако он 
так и не был выполнен. 

Но научное сообщество счи-
тает, что поднятый Анастасией 
Проскуриной вопрос — это не-
большая часть серьезной про-
блемы. Ведь в институтах рабо-
тают и ненаучные сотрудники. 
Речь прежде всего об инжене-
рах. Особенно тех институтов, 
где много сложной и дорогой 
техники. Сегодня невозможно 
получить результаты мирового 
уровня без современного обо-
рудования. Кстати, именно оно 
в первую очередь привлекает 
наших ученых работать за гра-
ницей. 

Мы покупаем такую техни-
ку, но без первоклассных инже-
неров это просто железо. Такие 
специалисты уникальны, как 
говорится, на вес золота. Но у 

них зарплата меньше, чем у 
только что пришедшего в ин-
ститут младшего научного со-
трудника. Открою страшную 
тайну: директора институтов 
всячески исхитряются, ищут 
самые разные способы, чтобы 
поддержать таких Кулибиных. 
Мы пока еще держимся на «ста-
риках», ветеранах, которые 
всю жизнь отдали своим инсти-
тутам. А что дальше? Ведь мо-
лодежь на такие деньги не за-
манишь. 

И еще. Указ о повышении 
зарплат до 200 процентов сред-
ней по регионам разделил уче-
ных на разные категории. За 
одну и ту же работу, скажем, в 
Москве ученый может полу-
чить в 2—3 раза больше, чем в 
Хабаровске или Махачкале. На-
учное сообщество считает, что 
это несправедливо. Говорят, 
что нельзя сравнивать жизнен-
ный уровень в столице и в реги-
онах. Конечно, они разные, но 
не в разы же.  

РАКУРС  Попадет ли модель 
российского корабля 
в знаменитую коллекцию

Голосуем 
за «Союз»

Елена Новоселова

Молодой испанец с русски-
ми корнями Алехандро де ла 
Фуэнте Шувалов в канун 
60-летия полета человека в 
космос предложил ориги-
нальный способ напомнить 
всему миру, кто был первым 
на «космических дорож-
ках». Он обратился к сооте-
чественникам, ко всем, кто 
ценит вклад СССР и России 
в развитие космонавтики, с 
просьбой поддержать голо-
сование за включение в зна-
менитую коллекцию LEGO 
модели космического кора-
бля «Союз». 

Алехандро увлекается 
моделями «Лего» для взро-
слых, связанными с космо-
сом. «Стал искать советские 
или российские аппараты, 
чтобы собрать, но обнару-
жил, что их нет! Нашел лишь 
одну модель «Союза», кото-
рую поставили на голосова-
ние на сайте LEGO, — расска-
зал он. — Если модель набе-
рет 10 тысяч голосов, ее за-
пустят в производство».  Мо-
лодой человек развернул 
бурную деятельность, соби-
рая голоса. Даже написал 
письмо министру науки и 
инноваций Испании Педро 
Дуке, первому в стране ас-
тронавту.

«Советский Союз был 
первым почти во всем кос-
мическом: первый спутник, 
первый пилотируемый по-
лет, первая женщина-космо-
навт, первый выход в откры-
тый космос… — рассуждает 
де ла Фуэнте Шувалов. — Об 
этом некоторые предпочи-
тают не вспоминать. Но история не должна подстраи-
ваться под чьи-то сиюминутные политические интере-
сы. Пусть справедливость будет восстановлена даже на 
уровне развивающих игрушек». 

В Союзе организаций российских соотечественни-
ков Испании и Андорры «РГ» рассказали, что проект 
поддержало Россотрудничество, «Роскосмос», посоль-
ства России в Испании и Вене-
суэле, Ассоциация выпускни-
ков советских и российских ву-
зов, а также множество ино-
странных граждан, симпатизи-
рующих России. На данный мо-
мент за «Союз» — одну из самых 
надежных ракет-носителей в 
мире — проголосовало около 4 ты-
сяч человек.  

Одна из загадок 
в том, что прежние 
разработки ГРЦ 
Макеева не отно-
сятся к многоразо-
вым системам

Появится ли наш «Союз» 
в коллекции LEGO? 

Присоединиться к про-
екту можно здесь

ЭКСКЛЮЗИВ Проработав 20 лет в Японии, известный ученый 
приехал в Россию 

Как поляк 
в Сколково прописался 
Юрий Медведев 

П
ольского ученого 
Анджея Чихоцкого 
вполне можно на-
звать рекордсме-
ном. Мало кому из 
иностранцев дове-
лось почти 20 лет 
проработать в Япо-
нии, возглавляя ла-

боратории в престижных науч-
ных центрах. Но вот уже почти 
пять лет этот авторитетный в 
мире ученый в области компью-
терных наук работает в россий-
ском Сколтехе. С ним встретил-
ся корреспондент «РГ». 

Знаю, что в Японии за 20 лет 
вы создали три лаборатории, 
что само по себе уже уникаль-
но. Словом, сделали карьеру, о 
которой могут мечтать мно-
гие ученые. И вдруг решили ра-
ботать в России. Почему? 

АНДЖЕЙ ЧИХОЦКИЙ: Тут сошлось не-
сколько причин. Мой очередной 
контракт в Японии заканчивал-
ся, и я рассматривал разные ва-
рианты продолжения исследо-
ваний. И как раз в это время 
профессор из Сколтеха Иван 
Оселедец предложил подать за-
явку на российский конкурс ме-
гагрантов. Конечно, это было 
для меня очень непростым ре-
шением. Я рассматривал и дру-
гие возможности, взвешивал 
«за»и «против», но в конце кон-
цов выбрал Россию. Пожалуй, 
решающим аргументом стало 
то, что ранее у меня было много 
успешных и плодотворных кон-
тактов с российскими учеными. 
У них неожиданные идеи, инте-
ресные подходы к решению 
сложных задач. 

Как решение поехать рабо-
тать в Россию встретили 
ваши родные, знакомые, кол-
леги? Ведь у нашей страны на 
Западе, в том числе и в вашей 
родной Польше, не лучшая ре-
путация. Санкции ужесточа-
ются, риторика все жестче. А 
вы фактически едете помо-
гать нашей науке. 

АНДЖЕЙ ЧИХОЦКИЙ: Может, мне по-
везло, но ни от своих близких, 
ни от коллег я не услышал пра-
ктически ни одного отрицатель-
ного мнения о россиянах и по 
поводу моего решения работать 
в России. Признаюсь, я сам нем-
ного сомневался, как меня, по-
ляка, примут в вашей стране. 
Сейчас мне эти опасения ка-
жутся смешными. Русские люди 
очень симпатичны, добродуш-
ны, умеют на редкость быстро 
находить взаимопонимание с 
другими. Это для меня принци-
пиально.  Считаю,  что для 
успешной работы важен микро-
климат в коллективе, умение 
каждого работать в команде. И 
здесь, в Сколково, все это есть. Я 
объяснял это зарубежным кол-
легам и даже сумел убедить про-
фессора Фана из Вьетнама, ко-
торый работал со мной в Япо-
нии, приехать в Россию. И он со-
гласился, хотя имел очень за-
манчивые предложения из дру-
гих стран. 

Размер мегагранта — 90 мил-
лионов рублей на три года. 
Как это по мировым меркам? 
Скажем, для Японии это хоро-
шая сумма? 

А Н Д Ж Е Й  Ч И Х О Ц К И Й : По мировым 
меркам это очень щедрые день-

ги. Сравнить с Японией? Там на-
шей лаборатории выделяли 
сумму в три раза больше. Но та-
кое сравнение ни о чем не гово-
рит. Надо учитывать специфику 
каждой страны. Но это вопрос 
уже к экономистам. Повторяю, 
российский грант очень хоро-
ший. Ведь главное даже не его 
размер, а смогли ли вы на него 
создать лабораторию мирового 
уровня, не хуже чем в той же 
Японии. Могу утверждать: да 
смогли.

Многие наши ученые едут ра-
ботать за границу главным 
образом не за большими день-
гами, их привлекают лучшие 
условия работы, прежде всего 
современное оборудование. 

Ведь сегодня только на нем 
можно получать результаты 
мирового уровня. 

АНДЖЕЙ ЧИХОЦКИЙ: «Утечка моз-
гов» — это не только россий-
ская проблема. От нее страда-
ют и в Японии, и в Германии, и 
в Великобритании. Америка, 
как пылесос, выкачивает луч-
шие мозги со всего мира. По-
смотрите список Нобелевских 
лауреатов. Очень многие полу-
чили премии, работая в США, 
хотя являются гражданами 
других стран. Что касается тех-
ники, могу сказать, что мы за-
купили самую современную 
вычислительную технику. Она 
ни в чем не уступает той, что 
установлена в ведущих науч-
ных центрах мира. 

По условиям мегагранта зару-
бежный ученый должен рабо-
тать в России не менее четы-
рех месяцев, а вы живете здесь 
почти год. Почему?

АНДЖЕЙ ЧИХОЦКИЙ: В первый год ме-
гагранта я работал здесь, как и 
положено, четыре месяца, в сле-
дующий уже шесть. А сейчас 
постоянно. Почему? Очень мно-
го работы. У меня семь аспиран-
тов, десять студентов в маги-
стратуре. Помимо работы по 
мегагрантам у нас есть и другие 
интересные проекты. Дел очень 
много, времени не хватает. 

Вернувшийся из Америки про-
фессор Оганов, который тоже 
работает в Сколтехе, гово-
рит, что самые лучшие в 
мире студенты и аспиранты 
— это китайцы. А ваше мне-
ние? Что скажете про россий-
скую научную молодежь? 

АНДЖЕЙ ЧИХОЦКИЙ: У меня в Японии 
были интернациональные ко-
манды. Согласен с профессором 
Огановым, китайцы самые луч-
шие. Удивительно упорные, го-

товы работать хоть 24 часа в 
сутки. Что касается молодых 
россиян, то сразу бросается в 
глаза, что у них очень хорошая 
базовая подготовка. Это гово-
рит о высоком качестве образо-
вания. Они мотивированы и ам-
бициозны. Хотят добиться успе-
ха, но часто надеются получить 
его очень быстро. Этим отлича-
ются от китайских и японских 
сверстников. Те готовы рабо-
тать долго, много и очень при-
лежно. Понимаете, в науке пер-
вый хороший результат — это 
только начало долгого пути. 
Сказано «А», но теперь предсто-
ит пройти всю дорогу до «Я». 
Дотошно и постоянно улучшать 
результаты. В этом особенно 
сильны японцы. А некоторые 
молодые россияне считают, что 
все уже сделано и можно рас-
слабиться. Приходиться им объ-
яснять, что рано почивать на 
лаврах. Что все только начина-
ется. 

Вы работаете в сфере искус-
ственного интеллекта (ИИ), 
который проникает во мно-
гие сферы жизни. Где можно 
применить ваши разработ-
ки? 

АНДЖЕЙ ЧИХОЦКИЙ: Мы создаем си-
стемы на принципе, который от-
личается от широко известных 
нейросетей, имитирующих про-
цессы  в мозге. Для их работы 
требуются мощные машины, 
даже суперкомпьютеры. Мы хо-

тим уйти от таких вычислитель-
ных монстров, работать на об-
ычных ПК, ноутбуках, даже мо-
бильниках. Такие системы бу-
дут быстрее обучаться и бы-
стрее работать, они намного 
компактней, дешевле и доступ-
ней. В их основе — так называе-
мые тензоры. Это очень слож-
ная математика. Сферы приме-
нения самые разные, в том чи-
сле медицина, диагностика бо-
лезней Паркинсона, Альцгейме-
ра, шизофрении. Можно ста-
вить диагноз по самым незначи-
тельным изменениям, за пять 
лет до проявлений клинической 
картины. 

Несколько лет вы постоянно 
живете в Москве. Как себя 
ощущаете в таком мегаполи-
се? 

АНДЖЕЙ ЧИХОЦКИЙ: Вообще я живу в 
самом Сколково, для нормаль-
ной работы ученого созданы все 
условия. Конечно, Москва очень 
большой европейский город, 
где множество культурных мест 
мирового уровня: музеи, теа-
тры, концертные залы, опера, 
балет. И  еще раз подчеркну, что 
русские люди очень приветли-
вы и дружелюбны. А это крайне 
важно для иностранца, чтобы 
он чувствовал себя комфортно. 
Чтобы не ощущал себя здесь чу-
жим.   

Анджей Чихоцкий: У молодых рос-
сийских ученых неожиданные идеи 
и подходы к сложным задачам. 

А К Ц Е Н Т

Признаюсь, я немного сомневался, как 
меня, поляка, примут в вашей стране. 
Сейчас эти опасения кажутся смешными 

СПРАВКА «РГ»

В создании в России новых лабораторий мирового уровня по програм-

ме мегагрантов за десять лет участвовали более 270 ведущих ученых из 

45 стран. Среди них нобелевские лауреаты Осаму Симомура, Джордж 

Фицджеральд Смут, Жерар Муру, лауреат Филдсовской премии Станис-

лав Смирнов, лауреаты Нобелевской премии мира Жан Жузель и Рик-

кардо Валентини. Всего по программе мегагрантов опубликовано более 

6 тысяч статей в научных журналах, индексируемых международной ба-

зой Web of Science, и зарегистрировано около 1,5 тысячи патентов на 

изобретения и научные открытия.

Комментарий

Иван Оселедец, профессор Сколтеха:  
— Цель нашего мегапроекта — создать системы ИИ, 

которые будут проще, дешевле и эффективней ны-

нешних нейросетей. Ведь ИИ можно строить по-

разному. Широко распространенные сейчас ней-

росети, имитирующие нейроны головного мозга, — 

лишь один из возможных вариантов. Мы использу-

ем другой подход, основанный на так называемых 

тензорах. О чем речь? Представьте, что у вас есть 

это огромное множество каких-то данных, напри-

мер, записи ЭЭГ, фамилии пациентов, даты измере-

ний, какие-то другие показатели, которые надо 

классифицировать по каким-то признакам. Чтобы 

все это упорядочить, вам недостаточно построить 

обычные таблицы, нужны как минимум трехмерные 

массивы данных. Они называются тензоры. В зави-

симости от числа параметров и связей между ними 

тензоры могут быть и четырех-, и пятимерные и т.д., 

а число элементов больше, чем звезд во Вселен-

ной. 

На основе таких тензоров мы и создаем системы ИИ, 

которые могут решать многие задачи намного бы-

стрее, чем нейросети. Но это не все их достоинства. 

Если нейросети надо сначала долго учить, прежде чем 

выпустить в «люди», то тензоры вообще не требуют 

специального обучения. Кроме того, для работы с тен-

зорами не нужны мощные машины, достаточно обыч-

ного ПК, ноутбука и смартфона. Кстати, наши системы 

можно объединить с нейросетями, сделав их намного 

компактней. 

Сегодня мы в этой области являемся мировыми лиде-

рами. Например, на основе наших методов «Фейсбук» 

выпустил для разработчиков «Тензорные рекоменда-

ции». Такие разработки уже не экзотика, они внедряют-

ся в различные сектора экономики, например, сейчас 

мы работаем с «Газпромнефтью» и Сбербанком.
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Звонок Анастасии Проскуриной

Анастасия, как у вас дела? 
Вы стали знаменитой, 
наверное, на улице узнают? В ин-
ституте нет проблем? 
АНАСТАСИЯ ПРОСКУРИНА: У меня все 

нормально. Хожу спокойно, никто 

на меня внимания не обращает.

Вы говорили, что ваша прорыв-
ная разработка по созданию ме-
тода борьбы с раком не внедря-
ется. Сейчас что-то измени-
лось?
АНАСТАСИЯ ПРОСКУРИНА: С нами свя-

зались из администрации Новоси-

бирской области и предложили 

помощь.
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ШАХМАТЫ Екатеринбург 
готов принять турнир 
претендентов

Налажена 
хорошая защита

Софья Карпова

Шахматный турнир претендентов должен был прохо-
дить с 15 марта по 5 апреля прошлого года в Екатерин-
бурге. Но заключительный этап для определения пре-
тендента на решающий матч с действующим чемпио-
ном мира Магнусом Карлсеном был приостановлен 26 
марта 2020 года на неопределенный срок: обострилась 
ситуация с пандемией.

В пресс-релизе от 8 сентября 2020 года ФИДЕ сооб-
щила о возобновлении турнира в ноябре. Однако эпи-
демия снова вмешалась в ход событий. На данный мо-
мент возобновление турнира ожидается 19 апреля 
2021 года, в том же Екатеринбурге. За права сыграть 
матч с Магнусом Карлсеном сразятся восемь претен-
дентов. Среди них трое россиян — Ян Непомнящий, 
Александр Грищук и Кирилл Алексеенко.

Француз Максим Вашье-Лаграв — один из главных 
конкурентов Непомнящего, вместе с которым они, 
набрав по 4,5 очка, лидируют после первого круга. 
Интересно, что Вашье-Лаграв занял место азербай-
джанца Теймура Раджабова, отказавшегося от уча-
стия в турнире по личной инициативе еще в марте 
2020-го. А вот участник матча за звание чемпиона 
мира трехлетней давности американец итальянского 
происхождения Фабиано Каруана не лучшим образом 
проявил себя в первой половине турнира. Тем не ме-
нее он занимает свою нишу среди выделяющихся се-
годня игроков.

Уже прошлой весной из-за нарастающей напряжен-
ности, связанной с коронавирусом, на турнире были 
предприняты защитные меры и ограничения. Первая 
его половина состоялась при ограниченном количест-
ве зрителей. При полной поддержке властей Свердлов-
ской области оргкомитет обеспечил практически без-
упречное проведение мероприятий первого этапа тур-
нира. Так, для поддержания социальной дистанции и 
минимизации контактов была организована доставка 
продуктов в номера участников. Более того, Оргкоми-
тет перевел средства на счет ФИДЕ на призовые выпла-
ты участникам и покрытие дальнейших расходов при 
проведении второй части турнира.

Откровенно говоря, ряд сложностей и определен-
ное недопонимание были и при выборе места проведе-
ния дальнейшей части турнира претендентов. Однако 
эти проблемы были улажены. На сегодня местом тур-
нира остается Екатеринбург. Во второй половине апре-
ля город вновь ждет шахматистов и зрителей.  

БАСКЕТБОЛ Россияне 
вышли на Евробаскет-2022

Через пермское 
«окно»

Илья Соболев

Сборная России пробилась на чемпионат Европы по 
баскетболу, который пройдет в 2022 году. В двух за-
ключительных матчах, проходивших в Перми, коман-
да Сергея Базаревича одолела Северную Македонию — 
94:77 и Эстонию — 75:52.

Согласно формату квалификационного турнира, 
чтобы завоевать путевку на Евробаскет, нужно было 
попасть в топ-3 своей группы. Поскольку в квартете 
«С», где выступала Россия, оказалась сборная одной из 
стран организаторов, Италии, задача для наших фор-
мулировалась несколько иначе: обойти в итоговом 
протоколе либо македонцев, либо эстонцев. Ее подо-
печные Базаревича решили уже в первом пермском 
матче против балканской команды. 

— Мне нравится, что в этом «окне» в Перми нам уда-
лось проверить ребят, находившихся в сборной на 
меньших ролях, — резюмировал президент Российской 
федерации баскет-
бола Андрей Кири-
ленко. — Здорово, 
что кроме достиже-
ния результата у 
нас есть возмож-
ность проверять в 
деле наше следую-
щее поколение или 
смотреть на потен-
циал тех ребят, кто 
пока не так много 
играл в националь-
ной команде.

И действитель-
но, в заключительных матчах майку сборной впервые 
примерил целый ряд игроков: Антон Астапкович, Ан-
тон Квитковских, Артем Комолов и даже 18-летний Па-
вел Савков. Их помощь особенно была кстати в матче 
против Эстонии, в котором уже не участвовали армей-
цы Джоэль Боломбой и Семен Антонов, отбывшие в 
расположение клуба. Дебютантам, да и вообще всей 
команде, вне сомнения, очень помогла атмосфера 
пермского дворца «Молот», где сборную традиционно 
принимают очень тепло. 

Помимо сборной России на Евробаскет-2022 про-
бились следующие команды: Италии, Германии, Гру-
зии, Чехии (все четыре на правах хозяев), Израиля, Ис-
пании, Польши, Эстонии, Бельгии, Латвии, Хорватии, 
Нидерландов, Турции, Сербии, Финляндии, Украины, 
Словении, Венгрии, Франции, Великобритании, Бо-
снии, Греции и Болгарии.   

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Самый титулованный российский теннисист Евгений Кафельников 
рассказал, чего Даниилу Медведеву не хватило для победы на Australian Open

«Шлем» пока не по размеру
Анна Козина

П
усть Даниил Медведев не 
смог выиграть свой пер-
вый «Большой шлем», в 

трех сетах уступив в финале 
сербу Новаку Джоковичу, но ди-
виденды от участия в Australian 
Open россиянин все равно полу-
чил неплохие.

В денежном эквиваленте — 
это призовые в размере одного 
миллиона долларов. В карьер-
ном — беспроигрышная серия из 
20 матчей подряд, включающая 
12 побед над игроками топ-10, а 
также звание третьей ракетки 
мира. Даниил Медведев стал 
19-м теннисистом, который во-
шел в топ-3 мирового рейтинга 
ATP с 2005 года, и всего четвер-
тым россиянином, которому 
это удалось: после Евгения Ка-
фельникова, Марата Сафина и 
Николая Давыденко.

Итоги Открытого чемпиона-
та Австралии специально для 
«РГ» подвел как раз Евгений Ка-
фельников — наш самый титуло-
ванный теннисист: экс первая 
р а к е т к а  м и р а ,  ч е м п и о н 
Australian Open и «Ролан Гар-
рос», победитель Олимпийских 
игр-2000. 

Евгений, от Медведева ждали 
если уж не победы, то по край-
ней мере более упорной борьбы 
с Джоковичем. Что скажете о 
финале? 

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Все думали 
именно о победе Даниила. Но я, 
кстати, не был одним из тех, кто 
делал такие прогнозы. Я пони-
мал уровень соперника Медве-
дева. Потому и не был таким оп-
тимистом. Были предпосылки к 

тому, что матч может оказаться 
тяжелым, особенно в первом 
сете. Однако, выиграв первую 
партию, Джокович начал еще 
жестче развивать свое преиму-
щество. И мы увидели счет 7:5, 
6:2, 6:2. То есть полное домини-
рование Джоковича.

Мы сейчас говорим в принци-
пе о более высоком классе Но-

вака, или это просто был не 
день Даниила? 

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: В таких мат-
чах, безусловно, судьбу чемпио-
на решают несколько розыгры-
шей на протяжении всего матча. 
Они были в первом сете. Сло-
жись все по-другому, черт его 

знает, чем бы все закончилось. 
С другой стороны, тем и отлича-
ются величайшие спортсмены 
от тех, кто поднялся на очень хо-
роший уровень. Пока что разни-
ца в этом ощущается между Но-
ваком и Даниилом. Серб может 
сконцентрироваться на 150 
процентов и добиться желаемо-
го результата. К сожалению, 
Медведев пока так не может 
действовать в играх против ве-
личайших теннисистов.

Значит, пока «Большая 
тройка» — Джокович, Надаль 
и Федерер — в строю, мы не 
увидим нашего чемпиона?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Сложно бу-
дет, но предпосылки, как я и го-
ворил, есть. Сами понимаете, 
лидеры моложе не становятся. 
Роджеру будет 40, Рафе — 35, Но-
ваку — 34. Их физические ресур-
сы становятся более ограничен-
ными. Поэтому у молодых появ-
ляется определенного рода пре-
имущество. Нужно им пользо-
ваться, когда предоставляется 
возможность. Но опыта пока 
что не хватает. 

И все же этот «мэйджор» 
можно россиянам в зачет по-
ставить?

Е В Г Е Н И Й  К АФ Е Л Ь Н И К О В :  Никто не 
ставит под сомнение достиже-
ния, которых наши добились на 
Australian Open. Андрей Рублев 
дошел до четвертьфинала, про-
играв Медведеву. Аслан Карацев 
пробился в полуфинал. Медве-
дев играл в финале. Конечно, мы 
не ожидали такого успеха. За 
это профессионалы и болель-
щики и любят наш вид спорта. 
Мы ребятам за это благодарны.

Карацева называют главным 
открытием турнира. Согла-
сны?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Абсолютно. 
Он — главная сенсация Откры-
того чемпионата Австралии. Мы 
рады за него. В 27 лет так высте-
лить, попасть в мировую элиту. 
Он уже вошел в топ-50, и это не 
весь его потенциал, есть куда 
расти. 

Шамиль Тарпищев сказал, 
что Аслан заслужил поездку 
на Олимпиаду. У нас подобра-
лась отличная команда. Борь-
бу за медали можно сравнить 
с борьбой за «Шлемы»?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Олимпий-
ский турнир ни с чем нельзя 
сравнить. Надо быть объектив-
ными: Игры проходят раз в че-
тыре года, а «Больших шлемов» 
— по четыре каждый год. Даже 
просто участие в Олимпиаде до-
рогого стоит. Не говоря о том, 
что потенциально можешь заво-
евать медаль любого достоинст-
ва. «Золото» — это мечта. Но ка-
ждая награда — это престиж и 
моральное удовлетворение.  

ФУТБОЛ «Аталанта» Алексея Миранчука сыграет 
с испанским грандом в Лиге чемпионов

Почем нынче «Реал»

Артур Нанян 

С
егодня вечером в Ев-
ропе состоятся оче-
редные матчи 1/8 
финала Лиги чемпи-
онов. Центральным 
событием среды ста-
нет противостояние 
«Аталанты», за кото-
рую выступает рос-

сиянин Алексей Миранчук, и 
мадридского «Реала». 

Пути этих команд в еврокуб-
ках ранее не пересекались. Это 
и неудивительно, учитывая, что 
«Аталанта» лишь во второй раз 
принимает участие в Лиге чем-
пионов. В то же время «королев-
ский клуб» — рекордсмен по чи-
слу побед в этом турнире (13 
трофеев) и всякий раз считает-
ся одним из главных претенден-
тов на завоевание титула. 

При этом в нынешнем розыг-
рыше соревнований что «Ата-
ланта», что «Реал» с трудом 
вышли в плей-офф. Обе коман-
ды не очень успешно стартова-
ли в групповом этапе и уже в его 
концовке решили задачу по уча-
стию в 1/8 финала. 

Нестабильные результаты 
клубы показывают и во вну-
тренних первенствах. Хотя к ма-
дридцам это относится в мень-
шей степени. После сенсацион-
ного домашнего поражения от 
«Леванте» (1:2) 30 января фут-

болисты Зинедина Зидана выда-
ли серию из четырех побед. В 
итоге «Реал» не только оторвал-
ся от «Барселоны» с «Севиль-
ей», но и максимально прибли-
зился к лидеру Примеры «Атле-
тико»: отставание сейчас со-
ставляет три очка, однако у «ма-
трасников» есть еще один матч 
в запасе. 

Одна из главных проблем 
«Реала» — травмы ведущих иг-
роков. Из-за различных повре-
ждений в Бергамо не полетят ка-
питан команды Серхио Рамос, 
лучший бомбардир Карим Бен-
зема, а также Марсело, Эден 
Азар, Дани Карвахаль, Феде 
Вальверде, Эдер Милитан и Ро-
дриго. В общей сложности фут-
болисты получили по ходу сезо-
на 41 травму (наивысший пока-
затель в чемпионате Испании). 
По сообщениям СМИ, «Реал» 
начал расследование внутри 
клуба найти виновных в этой 
ситуации.

Что касается «Аталанты», то 
нынешний сезон в ее исполне-
нии словно американские гон-
ки. «Черно-синие» могут раз-
громить условный «Наполи» 
или «Ливерпуль», а затем нео-
жиданно проиграть на своем 
поле середняку чемпионата 
Италии. Хотя, если посмотреть 
на турнирную таблицу серии 
«А», все не так уж и плохо: бер-
гамаски идут на пятом месте с 
43 очками, отставая от зоны 
Лиги чемпионов лишь на одно 
очко. О «золоте» говорить, ви-
димо, не приходится, поскольку 
у лидера «Интера» в активе 53 
очка, но зацепиться за тройку 
вполне реально. Но для этого 
нужна стабильность, которой 
«Аталанте» так не хватает.

Интересно будет понаблю-
дать за тем, какой состав выста-
вит против «Реала» главный 
тренер итальянцев Джан Пьеро 
Гасперини. Этот специалист лю-
бит проводить ротацию, да и по 

ходу встреч он обычно не отка-
зывается от использования всех 
пяти замен. Причем частенько 
Гасперини производит переста-
новки сразу после перерыва, не 
чураясь отправлять на скамей-
ку лидеров. 

— В такой сложный период 
ребятам нужна свежесть. У нас 
сильный состав, все заслужива-
ют выходить на поле. Я еще не 
решил, кто сыграет с «Реалом». 
Мы видели матчи испанцев, 
знаем, что у них выдающиеся 
исполнители: техничные и бы-
стрые, они могут доставить нам 
проблем. Завтра будет очень 
престижная встреча для «Ата-
ланты». Нам важно расти и раз-
виваться, — отметил Гасперини. 

В параллельном матче в Мен-
хенгладбахе «Боруссия» при-
мет «Манчестер Сити». Фаво-
рит в этой паре очевиден. Ан-
глийский клуб прямо сейчас 
лучший в Европе. «Горожане» 
выиграли 18 матчей подряд, 13 
из них — в Премьер-лиге. 

Еще в конце ноября «Сити» 
шел четвертым в таблице вну-
треннего первенства, а сейчас 
вышел в лидеры и опережает 
ближайшего конкурента в лице 
«Манчестер Юнайтед» на де-
сять очков. Если не произойдет 
форс-мажора, Хосеп Гвардиола 
в третий раз приведет свою ко-
манду к чемпионству. 

И все же главная мечта Гвар-

диолы — триумф в Лиге чемпио-
нов. В прошлых двух розыгры-
шах «горожане» вылетали уже в 
четвертьфинале, причем оба 
раза у них были все шансы 
пройти дальше. К слову, в по-
следний раз Хосеп завоевал 
главный Еврокубок аж в 2011 
году с «Барселоной». Впрочем, 
сам специалист не считает, что 
из этого стоит делать катастро-
фу.

— Конечно, я хочу выиграть 
Лигу чемпионов, но если у меня 
не получится — ничего страшно-
го. Это очень сложный турнир, в 
котором может произойти что 
угодно. Я настроен оптимистич-
но и верю в своих ребят, а там 
посмотрим, — признался Гвар-
диола.   

Матчи против «Реала» шанс 
для нашего Алексея Миранчука 
(в центре) громко заявить о себе.

Даниил Медведев признался, 
что Джокович сломал его и в плане 
тенниса, и психологически.

Пермские стены помогли нашим пробиться на Евробаскет.

А К Ц Е Н Т

В Бергамо не полетят Серхио Рамос, 
Карим Бензема, Марсело. 
Из-за большого количества травм
«Реал» начал внутреннее расследование

БИАТЛОН 

Наша сборная 
провально 
выступила 
на ЧМ-2021 

МЕДЛЕННО 
И МИМО
Илья Соболев

Сборная России крайне неудач-
но выступила на чемпионате 
мира по биатлону, который за-
вершился на этих выходных в 
словенской Поклюке. Единст-
венную медаль, бронзовую, 
наши смогли взять только в 
мужской эстафете. В неофици-
альном общекомандном зачете 
эта награда позволила отечест-
венной сборной, выступавшей 
из-за санкций Всемирного ан-
тидопингового агентства под 
эмблемой Союза биатлонистов 
России, занять седьмое место. 
Первое у норвежцев, которые в 
Поклюке взяли всего 14 меда-
лей: 7 золотых, 3 серебряных и 
4 бронзовых.

Что касается россиян, хуже 
на первенствах планеты они 
выступили только однажды: в 
2016 году в норвежском Хол-
менколлене, из которого сбор-
ная уехала вообще без медалей. 
Был еще ЧМ-1995 в итальян-
ском Антхольце, где россий-
ские биатлонисты совместны-
ми усилиями наскребли только 
одну медаль — серебряную.

В личных стартах у мужчин 
лучший результат показал де-
бютант чемпионатов мира Ка-
рим Халили, занявший шестое 
место в индивидуальной гонке 
Эдуард Латыпов стал десятым в 
спринте и седьмым в гонке пре-
следования. А вот лидер сбор-
ной Александр Логинов лишь 
раз заехал в десятку, замкнув ее 
в преследовании. 

У женщин ближе всех к пье-
десталу подобралась Светлана 
Миронова, финишировавшая с 
пятым временем в «индивиду-
алке».

Специально для «РГ» итог 
выступлению сборной России 
подвел легендарный отечест-
венный биатлонист и тренер, 
призер чемпионатов мира и 
Олимпийский игр Александр 
Привалов.

«Результат можно назвать 
как угодно, тем же провалом, 
но совершенно очевидно, что 
наши выступили ниже своих 
возможностей. Опуститься так 
низко недопустимо для нашего 
биатлона. Причин много. Мы 
видим, что нашим постоянно не 
хватало выносливости. Значит, 
первую очередь необходимо 
тщательно проанализировать 
подготовку. Вот у лыжника 
Александра Большунова спро-
сили, почему в биатлоне так 
плохо. А он ответил: в подгото-
вительном периоде нужно де-
лать большие объемы. Так мы 
их делали еще 55 лет назад, ког-
да я возглавил сборную СССР. В 
1965 году у нас была одна брон-
зовая медаль. Но после того как 
начали делать объемы, пошли 
награды. 1967 год — «золото» и 
«серебро». 68-й — на Олимпиа-
де «золото», «серебро», «брон-
за». 69-й — два «золота» и «сере-
бро». В 70-м — снова два «золо-
та». Не нужно придумывать ни-
чего нового, искать новые мето-
дики. Просто верните объем-
ную работу.  И никакой индиви-
дуальной подготовки. Другой 
момент, психологическое со-
стояние. Обратите внимание, 
ведущие команды на последних 
этапах Кубка мира перед чем-
пионатом мира показали не-
лучшие образы. Таким обра-
зом, они сбили свою спесь и к 
главным стартам подошли пре-
дельно мобилизованными. А 
наши, наоборот, только подня-
ли голову, и все начали считать, 
сколько мы медалей возьмем. 
Не должно так быть. Да даже на 
примере нашей Мироновой. 
Она в спринте шесть раз прома-
зала, а ее на индивидуальную 
гонку поставил. И правильно 
сделали. После такого промаха 
человек мобилизуется на рабо-
ту. А вообще давление шло на 
команду извне. Команда не 
была единым кулаком».  

В Перми в сборной 
удалось прове-
рить игроков, 
находившихся 
в команде на вто-
рых ролях
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

24 февраля, среда, 
«Матч ТВ»
22.45. «Аталанта» (Италия) — 

«Реал» (Испания). Прямая тран-

сляция. 

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Боруссия» (Менхенглад-

бах, Германия) — «Манчестер 

Сити» (Англия). Прямая трансля-

ция. 

ЦИФРА

3
РОССИЯНИНА

доходили до финала Australian 

Open. До Даниила Медведева 

это были Евгений Кафельников 

и Марат Сафин, которые выиг-

рывали «Шлем» в 1999 и 2005 

году соответственно. 

Александр 
Привалов: 
Опуститься
так низко — недо-
пустимо для наше-
го биатлона. 
Необходимо тща-
тельно проанали-
зировать подгото-
вительный 
процесс, вернуть 
объемы работы
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